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экономполитика | ОЭСР ухудшила прогноз роста 
мировой экономики и призвала ФРС США 
повысить ставки — но не слишком резко —2

новости | На выступление Владимира 
Жириновского в Госдуме пожаловались  
в Генпрокуратуру —3

Михаил 
Кузовлев 
пошел ва-банк
Он меняет команду 
«Российского капитала»

Вернувшийся на пост предправ-
ления банка «Российский капи-
тал» после короткого, но громкого 
увольнения Михаил Кузовлев ак-
тивизировал смену своей коман-
ды. Из банка уже уволены многие 
ключевые топ-менеджеры, их ме-
ста занимают коллеги господи-
на Кузовлева из Банка Мос квы. 
Вскоре совет директоров «Рос-
сийского капитала» должен ут-
вердить новую организационную 
структуру, которая, по данным 
“Ъ“, предполагает масштабную 
смену кадров и рост зарплат топ-
менеджмента. По мнению экс-
пертов, это значит, что Михаилу 
Кузовлеву в итоге удалось до-
биться от государства карт-блан-
ша на создание «мощного сис-
темного игрока».

Глава «Российского капитала» Ми-
хаил Кузовлев, уволенный в конце 
прошлой недели и уже восстановлен-
ный в должности в этот понедельник, 
решил расстаться с нынешней коман-
дой банка. Как следует из официаль-
ного сообщения, весь состав правле-
ния «Российского капитала» отправ-
лен в отставку: с 15 сентября Тимо-
фей Федоров, Евгений Гусев, Ярослав 
Семенов, Наталья Мухина и Вячеслав 
Орешкин освобождены от занимае-
мых должностей. Уволены и зампреды 
Эльмира Тихонычева (была исполня-
ющей обязанности председателя прав-
ления на время короткой отставки Ми-
хаила Кузовлева) и Алексей Дробот.

Одновременно началось форми-
рование новой, давно знакомой го-
сподину Кузовлеву команды. Вме-
сте с возвращенным вчера зампре-
дом правления Владимиром Воей-
ковым (был уволен вместе с госпо-
дином Кузовлевым) совет директо-
ров одобрил приход в банк Михаила 
Березова, ранее курировавшего фи-
нансовый блок в Банке Москвы (стал 
зампредом правления), и Владими-
ра Соловьева, там же отвечавшего за 
комплаенс (стал членом правления).
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Инициативу об ограничении права по-
стоянных членов Совета Безопасности 
ООН на применение вето поддержива-
ют 73 государства. Об этом заявил вче-
ра постпред Украины в ООН Юрий Сер-
геев, добавив, что реформа поможет 
«сохранить авторитет Совбеза и добить-
ся прекращения злоупотребления пра-
вом вето со стороны России». Впро-
чем, как выяснил ”Ъ“, исследование, 
на которое опирается украинский ди-
пломат, вряд ли можно считать репре-
зентативным. В МИД Франции (первой 
выступившей с инициативой ограни-
чить право вето в СБ ООН) ”Ъ“ сказа-
ли, что реформу поддерживают  «почти 
40 стран».  Постпред России при ООН 
 Виталий Чуркин же заявил ”Ъ“, что Мос-
ква к французской инициативе относит-
ся «отрицательно», считая, что у нее есть 
«политический подтекст».

«67 стран уже поддержали инициативу 
воздержания от права вето в СБ ООН в слу-
чаях, когда конфликты приобретают осо-
бую жестокость»,— сообщил вчера в сво-
ем микроблоге в Twitter постпред Украины 
при ООН Юрий Сергеев, уточнив вечером, 
что список увеличился до 73. В англоязыч-
ной версии того же твита он поясняет, что 
речь идет о сторонниках «сохранения авто-
ритета Совбеза ООН и прекращении злоу-
потреблений правом вето со стороны Рос-
сии». Президент Украины Петр Порошенко 
предложил обсудить этот вопрос в конце 
сентября во время 70-й сессии Генеральной 
ассамблеи ООН. Всего в ООН 193  страны.

Впрочем, несмотря на вчерашнее за-
явление Юрия Сергеева, говорить о ка-
ком-то формальном списке сторонников 
радикальной реформы Совбеза ООН по-
ка рано. 

”
Ъ“ ознакомился с материала-

ми сайта, ссылку на который опублико-
вал украинский дипломат в своем вче-
рашнем сообщении в социальной сети. 
Сайт restraintheveto.com запущен непра-
вительственной организацией «Глобаль-
ный центр в поддержку 

”
Обязанности за-

щищать“» (GlobalR2P), созданной в 2008 го-
ду при одном из публичных университетов 
Нью-Йорка — Институте международных 

исследований имени Ральфа Банча. Сайт 
использует в качестве фона фотографии 
разрушенных сирийских городов и корот-
ко рассказывает о «злоупотреблении Росси-
ей и Китаем» правом вето в ходе сирийско-
го кризиса, а также о французской инициа-

тиве по ограничению права пяти постоян-
ных членов СБ ООН (Великобритания, Ки-
тай, Россия, США, Франция) на примене-
ние вето. Как утверждается на сайте, эту 
идею поддерживают 73 страны в мире — 
на эти цифры и ссылается Юрий Сергеев.

Однако говорить об окончательно сфор-
мировавшемся списке сторонников рефор-
мы рано: составители перечня в качестве 
доказательств приводят лишь обзор вы-
ступлений представителей разных стран 
в ООН в 2010–2015 годах, причем приве-
денный список стран насчитывает все же 
67, а не 73 участника. Цитаты же выбира-
лись с мероприятий различного уровня, 
без указания авторства. Многие высказы-
вания дипломатов или экспертов вольно 
трактуются авторами подборки как «под-
держка»: например, неназванный дипло-
мат из Катара говорит не о реформе права 
вето, а лишь о том, как важно, чтобы пра-
во вето не мешало спасению человеческих 
жизней.

Во Франции, инициировавшей дискус-
сию об ограничении права вето в СБ ООН, 
численность сторонников реформы оце-
нивают куда более сдержанно. «Инициати-
ва Франции нашла широкий отклик в ООН 
и в международном сообществе,— завери-
ли 

”
Ъ“ в МИД Франции.— Формально свою 

поддержку нам выразили почти 40 стран 
на полях предыдущей Генассамблеи ООН, 
кроме того, ряд других стран выразили 
свой интерес».

Суть инициативы Франции изложил 
глава МИД страны Лоран Фабиус в про-
граммной статье в Le Monde. По его словам, 
пять постоянных членов Совбеза должны 
добровольно отказаться от права вето «в си-
туациях, когда совершаются массовые звер-
ства, такие как геноцид, преступления про-
тив человечности или военные преступле-
ния, совершаемые в массовых масштабах». 
Изменения Устава ООН для этого, по сло-
вам французского министра, не понадобит-
ся: вместо этого постоянные члены Совбе-
за возьмут на себя «взаимные обязательст-
ва» в рамках некоего «кодекса поведения». 
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Ветопреставление
Украина направила французскую инициативу по ограничению права вето в ООН против России

Идея ограничить право постоянных 
членов Совбеза ООН на применение 
вето грозит вылиться в серьезное 
дипломатическое столкновение  
между Россией и Украиной  
на заседании Генассамблеи   ФОТО AP

В Киевской школе экономики (КШЭ) 
 разработчиками представлен Одесский 
 пакет реформ — предложения по паке-
ту реформ украинской экономики, раз-
работанному под руководством гла-
вы одесской областной администрации 
Михаила Саакашвили. Ключевые эко-
номические инициативы: быстро сни-
жающийся до ставки 20% единый налог 
на физлиц, ограничение госрасходов 
 Украины 30% ВВП, бюджетного дефици-
та — 3% ВВП, повышение налогов толь-
ко референдумом, массовая привати-
зация, дерегулирование земельного 
рынка и трудовых отношений.

В КШЭ 16 сентября состоялась презента-
ция Одесского пакета реформ — предложе-
ний команды Михаила Саакашвили и под-
держивающего проект одесского Центра сво-
бодной экономики (ЦСЭ) имени Кахи Бенду-
кидзе по общеукраинским экономическим 
реформам. По данным 

”
Ъ“, первые законо-

проекты в рамках «одесского пакета» могут 
быть опубликованы разработчиками в нача-
ле следующей недели, Саша Боровик, Влади-
мир Федорин и другие представители ЦСЭ 
рассказывали об общей идеологии предла-
гаемых реформ.

Напомним, при президентстве Михаи-
ла Саакашвили в Грузии реализовывался 
пакет глубоких экономических реформ, 
значительная часть которых была успеш-
ной: «одесский пакет», создававшийся по-
следние несколько месяцев, во многом 
адаптирует грузинский опыт к украин-
ской реальности. Так, ключевым элемен-
том пакета, как и в Грузии, является «акт 
экономической свободы», предлагаю-
щий Украине на конституционном уров-
не ограничить налоговое перераспределе-
ние и снять проблемы при занятии пред-
принимательством. Повышение налогов 
в стране в случае принятия пакета будет 
возможно только общеукраинским рефе-
рендумом и не ранее чем через три года 
после его проведения, совокупные госра-
сходы ограничиваются 30% ВВП, бюджет-
ный дефицит — 3% ВВП с оговоркой на во-
енное или чрезвычайное положение, гос-
долг страны в перспективе — 60% ВВП. Ос-
новные направления структурных и ин-
ституциональных реформ в «одесском па-
кете» глубже, чем в грузинских реформах 
десятилетней давности.
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Одесса — мама реформ
Команда Михаила Саакашвили  
представила Киеву план действий

Вчера президент России Владимир 
 Путин на российско-казахстанском 
 форуме встретился в Сочи с президен-
том Казахстана Нурсултаном Назар-
баевым, который объяснил, что кри-
зис закончится неизбежным рывком, 
к которому надо начинать готовиться 
уже сейчас. Специальный корреспон-
дент ”Ъ“ АНДРЕЙ КОЛЕСНИКОВ при-
ступил к этому вместе с участника-
ми форума прямо на выставке, которая 
выглядела как гремучая смесь ВДНХ 
с  автосалоном.

У входа в зал пленарного заседания Фору-
ма межрегионального сотрудничества Рос-
сии и Казахстана была развернута масштаб-
ная выставка. Центральным экспонатом ее 
стал концепткар Lada Vesta Cross.

— Тот самый, многострадальный? — 
спросил я у сотрудника стенда Василия Ов-
чинникова.

— Почему? Не совсем многострадаль-
ный,— мгновенно среагировал он.

— Ну уже чуть не десять лет этому проек-
ту, говорят…

— Многострадальная — это «десятка» бы-
ла! — воскликнул он.— А эта — меньше все-
таки… Ну или… В общем…

— Главное — наконец-то можно посмо-
треть законченную машину,— сказал я.

— Пока представляем только дизайн 
и интерьер,— предупредил Василий 
 Овчинников.

— То есть двигателя под капотом нет? — 
уточнил я.

— Конечно, нет,— кивнул он.— Это ж кон-
цепткар! Их вообще издалека показывают. 
Тут уж такая выставка… так что мы не стали 
прятать… но вот приходится охранять.

— А есть от кого? А главное — что охра-
нять? Опасаетесь, что украдут прорывные 
идеи?

Я хотел было сказать, что до сих пор в слу-
чае с Lada было, кажется, все наоборот, но 
осекся: Василий Овчинников казался мне 
доброжелательным человеком, и я не хотел 
обижать его по пустякам.

— Да пусть смотрят! — махнул он ру-
кой.— У нас все защищено… Каждая 
 деталька…

— Кто ваши конкуренты на рынке? — по-
интересовался я.

— Kia Rio и Hyundai Solaris,— нехотя при-
знался Василий Овчинников.

новости — с3

Битва за мясо под солнцем
Нурсултан Назарбаев наконец выговорился насчет 
притеснений казахской говядины и клубники

спорт | Криштиану Роналду  
забил 80-й гол в Лиге чемпионов  
и стал ее рекордсменом —12

Газета издательского дома «Коммерсантъ»  Издается с 1909 года.  
С 1917 по 1990 год не выходила по независящим от редакции  
обстоятельствам. С 1990 года выходит в еженедельном режиме.  
С 1992 года — в ежедневном.

новости | Генерал ФСКН приговорен за взятку  
к разжалованию в рядовые, 8,5 годам строгого режима  
и штрафу в 420 млн руб.—5

07  Дорогое отечественное 
Российскому телеком-
оборудованию обещают льготы

08  Рублю вышло укрепление 
Нефть и ФРС подыграли 
российской валюте

08  Автоэкспорту 
помогут ограниченно 
Правительство вычеркивает 
меры поддержки

09  Семейный Polyus 
89% акций оказались  
у семьи Керимовых  
и лояльных ей инвесторов

09  Энергетикам могут 
простить опоздания 
Штрафы за срыв вводов новой 
генерации предложено отменить

10  «Продимекс» 
ощипывает «Иволгу» 
Лидер сахарного рынка России 
начал скупать долги  
казахского агрохолдинга

10  Мэрия застряла 
в Sky House 
Город не может взыскать долг  
за строящийся жилой комплекс

10  «Вымпелком» 
готовится к худшему 
Оператор займется 
повышением эффективности 
бизнеса

деловые  
новости
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В числе семи блоков предложений 
— реформа госслужбы, реформа трудо-
вого рынка, упрощение системы госу-
слуг, дерегуляция предпринимательст-
ва, транспарентная приватизация, но-
вая система налогов и сборов, система 
электронных госзакупок. Отметим, в 
РФ, по крайней мере на декларативном 
уровне, ведутся или проведены в 2001–
2014 годах реформы в пяти аналогич-
ных направлениях, украинские влас-
ти в президентских легислатурах Вик-
тора Ющенко и Виктора Януковича осу-
ществляли лишь точечные реформы в 
этой сфере. В парламенте Украины, как 
предполагают разработчики, в частно-
сти с 2015 года, будут предложены зако-
нопроекты с поправками к приватиза-
ционному законодательству, к законам 
о земле (существенное упрощение по-
рядка изменения категории земель, их 
приватизации и оборота).

Разработчики «одесского пакета» 
также настаивают на ликвидации огра-
ничений движения капитала, в частно-
сти на отмене регистрации иноинвес-

тиций в экономику Украины и свобод-
ную конвертацию гривны. Особое зна-
чение придается, как и в случае с гру-
зинскими реформами, либерализа-
ции рынка труда и уменьшению нало-
говой нагрузки в украинской экономи-
ке. Так, подоходный налог и социаль-
ные налоги предлагается уже в 2016 го-
ду объединить в единый налог на за-
работную плату со ставкой 25%, кото-
рый в 2018 году должен быть снижен 
до 20%. Грузинский пакет реформ пред-
полагал фактическое дерегулирование 
трудовых отношений, скорее всего, Ук-
раине с ее фактически советской систе-
мой регулирования трудовых прав бу-
дет предложено стать самой крупной 
страной Европы с фактически свобод-
ным рынком труда. Кроме этого в числе 
инициатив команды Михаила Саакаш-
вили и ЦСЭ — сокращение числа на-
логов и сборов со снижением их став-
ки. Судя по всему, в пакет реформы гос-
службы будет интегрирована и поли-
цейская реформа — «визитная карточ-
ка» грузинских реформ.

Шансы на работу нынешнего пра-
вительства Украины по этому пакету 

предложений крайне невелики. Не-
смотря на то что потребности страны 
в срочных изменениях экономиче-
ской ситуации, видимо, выше, чем в 
Грузии в 2004–2005 годах, экономиче-
ский либерализм доселе выраженной 
поддержки в украинском парламенте 
не имел, а гораздо более толерантное 
к идеям экономической свободы пра-
вительство Арсения Яценюка Михаи-
ла Саакашвили в качестве прямого по-
литического союзника вряд ли видит. 
Цели презентации Одесского пакета 
реформ — долгосрочные. При силь-
ных позициях украинских сторонни-
ков социалистических и социал-демо-
кратических идей радикальная плат-
форма экономической свободы явля-
ется альтернативой будущей консоли-
дации правых сил в украинской поли-
тической сфере на чисто этатистских 
позициях. Сейчас и центристские, и 
правые украинские силы не вклады-
вают в идеологему «сильной Украины» 
госкапиталистического смысла, но 
без альтернативы это рано или поздно 
произошло бы.

Дмитрий Бутрин

Одесса — мама реформ

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 3,9

процента составило в годовом выражении падение ВВП России в январе—августе 2015 года, сооб-
щил вчера свою оценку глава Минэкономики Алексей Улюкаев. Ускорению спада способствовала промыш-
ленность (см. ”Ъ“ от 16 сентября). Министр убежден, что нижняя планка прогноза ЦБ (падение на 3,9–4,4% 
в 2015 году) достигнута не будет. «Исходя из эффекта базы, трудно представить ситуацию, когда четвертый 
квартал этого года относительно четвертого квартала прошлого года будет хуже, чем третий квартал отно-
сительно третьего квартала прошлого года»,— пояснил он. Впрочем, Алексей Улюкаев признал, что годовое 
падение ВВП останется на текущем уровне, хотя текущий прогноз министерства составляет минус 3,3%.

Динамика ВВП России 
(%, в годовом выражении)
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Домохозяйства  
вернулись  
в валютные вклады

Обзор банковского сектора за август, 
опубликованный вчера ЦБ, позволяет 
говорить об очередном падении 
доверия граждан к национальной ва-
люте. В сентябрьском докладе о де-
нежно-кредитной политике регулятор 
отмечал: «Несмотря на номинальное 
ослабление рубля, в мае—июле 
темпы прироста рублевых депозитов 
несколько превышали аналогичный 
показатель для валютных депози-
тов. Рост долларизации депозитов 
в рассматриваемом периоде был 
связан исключительно с переоцен-
кой валютных депозитов». Но на 
фоне резкого обесценивания рубля 
в августе ситуация изменилась.

По оценкам ЦМАКПа, рублевые 
депозиты за месяц увеличились все-
го на 0,1% (1,2% за июль), тогда как 
валютные с учетом переоценки — на 
1,6%. «Столь незначительный рост 
рублевых депозитов объясняется 
тем, что граждане переводили сво-
бодные деньги в товар, наличную 
валюту и валютные сбережения»,— 
говорит Игорь Поляков из ЦМАКПа. 
Как уже писал ”Ъ“, предварительные 

данные свидетельствуют о значи-
тельных покупках домохозяйствами 
импортных товаров. Спрос на валюту 
заметно отразился и на банковских 
вкладах. Если в июле домохозяйства, 
несмотря на умеренную деваль-
вацию, сняли с валютных счетов 
46 млрд руб., то в августе принесли 
87 млрд руб. ($1,5 млрд). На этом 
фоне доля валютных депозитов в 
их структуре приблизилась к макси-
мальным показателям января 2015 
года (30,1%), достигнув 29% после 
26,5% в июле.

Хотя в докладе о ДКП ЦБ отмечал 
возврат доверия к банковской систе-
ме и некоторый рост долгосрочных 
сбережений к концу июля, в августе 
вновь наблюдалось опережающее 
увеличение краткосрочных вложе-
ний. Последние, по сути, представ-
ляют собой отложенный спрос и 
инструмент заработка на разнице 
курсов. Тем более что банковские 
ставки продолжают снижаться. 
Да и сами банки на депозитном 
рынке «ориентировались, прежде 
всего, на формирование устойчи-
вого долгосрочного фондирования, 
а не на привлечение краткосрочных 
пассивов, как это было в конце 2014 
года», отмечают в ЦБ. Ставки по 
депозитам продолжат сокращаться, 
а инфляция по итогам года превысит 
12%, признал вчера глава Минэко-
номики Алексей Улюкаев. В такой си-
туации рублевые сбережения расти 
вряд ли будут.

Алексей Шаповалов

Долгосрочные валютные депозиты

Долгосрочные рублевые депозиты

Краткосрочные валютные депозиты

Краткосрочные рублевые депозиты

Переоценка валютных депозитов

Общий прирост

ВКЛАД ОТДЕЛЬНЫХ ЭЛЕМЕНТОВ 
В ГОДОВОЙ ПРИРОСТ БАНКОВСКИХ 
ДЕПОЗИТОВ ФИЗИЧЕСКИХ ЛИЦ  (%)
ИСТОЧНИК: БАНК РОССИИ.
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Организация экономиче-
ского сотрудничества и 
развития (ОЭСР) ухудши-
ла прогноз роста мировой 
экономики, повысив этот 
показатель для США, но 
снизив для развивающих-
ся стран. Основная при-
чина коррекции прогно-
за — замедление Китая, 
которое, по подсчетам 
ОЭСР, в ближайшие два 
года будет стоить миро-
вой экономике 0,4–0,5% 
роста. На этом фоне ОЭСР 
призвала ФРС США повы-
сить процентные ставки 
(решение будет объявле-
но сегодня вечером) — при 
условии, что рост не ста-
нет резким.

Рост мировой экономи-
ки в 2015 году замедлится 
до 3% против 3,3% годом ра-
нее — это значит, что в пере-
счете на ВВП на душу населе-
ния темпы роста сократят-
ся уже пятый год подряд, го-
ворится в опубликованном 
вчера квартальном обновле-
нии полугодового прогноза 
ОЭСР. Отметим, в МВФ пока 
ждут прироста экономики в 
этом году на 3,3%, во Всемир-
ном банке — на 2,8%.

Еще в июне прогноз ОЭСР 
был немного оптимистич-
нее — в организации ожи-
дали увеличения глобально-
го ВВП на 3,1%. Но несмотря 
на ускорение американской 
экономики (прогноз ее роста 
в этом году повышен на 0,4% 
до 2,4%), падение импорта в 
Китае окажет более значи-
тельное негативное влия-
ние на общие темпы роста 
(см. диаграмму).

Темпы увеличения ВВП 
Китая могут замедлиться до 
6,7%, что ниже официально-
го ориентира в 7% (в 2016-м 
— до 6,5%). Пока это самый 
низкий прогноз роста сре-
ди международных органи-
заций (МВФ предрекает КНР 
6,8% на этот год). Китайское 
торможение в первую оче-
редь ударит по крупным тор-
говым партнерам этой стра-
ны, а также по странам—по-
ставщикам сырья (из-за сни-
жения мировых цен на не-

го). Мировой экономике 
трудности Китая будут сто-
ить 0,4% роста в 2016 году и 
0,5% — в 2017-м.

Для российского ВВП не-
гативный эффект от сжатия 
импорта Китая в 2016 году 
может составить 0,25% ВВП, 
в 2017-м — около 0,5%. Про-
гноза российского роста 
ОЭСР не дает, отмечая лишь, 
что экономики России и Бра-

зилии могут вернуться к сла-
бому росту в 2016 году — 
если цены на сырье переста-
нут падать. Самой быстрора-
стущей из крупных эконо-
мик в ближайшие два года 
будет Индия — один из ос-
новных бенефициаров низ-
ких цен на нефть (7,2–7,3% ро-
ста в 2015–2016 годах).

Помимо замедления тор-
гового оборота, ОЭСР вы-
деляет удорожание займов 
для развивающихся эконо-
мик — как по суверенным 
бондам, так и по банков-
ским кредитам (в частно-
сти, из-за ослабления нацва-
лют). По сравнению с кри-
зисом 1997–98 годов сейчас 
ситуация значительно луч-
ше, но, учитывая рост долго-

вых обязательств, дальней-
шее падение стоимости ак-
тивов грозит финансовыми 
трудностями для многих за-
емщиков из развивающих-
ся стран, предупреждают в 
ОЭСР (самый высокий пока-
затель нагрузки у Китая — 
порядка 150% ВВП).

Рассуждая о возможном 
повышении ставок ФРС 
США, в ОЭСР заявляют, что 
оно необходимо. Чтобы не 
спровоцировать волну фи-
нансовой нестабильности, 
оно не должно быть резким 
— конкретный же момент 
первого изменения ставки, 
по сути, не важен, замечает 
главный экономист ОЭСР Ка-
терин Манн. 

Татьяна Едовина

Мировой экономике 
поубавили роста
ОЭСР оценила риски замедления Китая 

По расчетам ОЭСР, 
судьба мирового  
роста  определится 
не столько ФРС США, 
сколько успехами 
«экономического» 
зампредседателя  
Госсовета КНР Ван Яна  
ФОТО AP
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В сентябре с новой силой разгорелась дискуссия о стратегии вывода 
российской экономики из кризиса. Это и не удивительно. Темпы ро-
ста ВВП пока находятся в отрицательной зоне. Даже если после 2016 
года и начнется обратный процесс, то он будет, скорее всего, вялым 
и малозаметным. На этом фоне на первый план вышло будущее бюд-
жетной политики, точнее, расходов бюджета.

В нынешних условиях казна просто не справляется с накоплен-
ными докризисными обязательствами. Рецепт, который предлагает, 
условно называя, «партия перехода к устойчивому росту экономи-
ки и благосостояния населения через структурные реформы», очень 
прост: надо поджаться в госрасходах (речь идет прежде всего о трех 
статьях — оборона, безопасность и социальная политика), переори-
ентировать внутреннюю политику на форсированное внедрение 
работающих хозяйственных и общественно-политических инсти-
тутов, перетерпеть сложный переходный период — и тогда придет 
долгосрочный успех. Оппонирующая «партия» предлагает начать с 
дружного осуждения «либералов», которые намерены урезать имею-
щиеся социальные достижения — и продолжать этот процесс до бес-
конечности, загоняя денежную массу в очень узкие рамки, явно не-
достаточные для развития «народного хозяйства».

Давайте для начала разберемся с фактами. Партия «структурных 
реформ» предлагает более внимательно посмотреть на статью бюд-
жета «социальная политика», которая состоит в основном из затрат 
на пенсионное обеспечение, материнский капитал, а также финан-
сирование льгот инвалидам и «чернобыльцам». Нужен анализ соци-
альной эффективности этих затрат из-за многочисленных измене-
ний в пенсионном законодательстве, накопленного опыта исполь-
зования материнского капитала, других льгот и выплат из феде-
рального бюджета. Речь не идет о здравоохранении и образовании, 
обычно включаемых в широкое понятие «социальной сферы». Есте-
ственно, никто не подвергает сомнению необходимость высоких 
зарплат бюджетников. Между прочим, авторы вполне либеральной, 
но, к сожалению, реализованной лишь частично «Стратегии 2020», 
подготовленной в 2010 году по заказу Владимира Путина, предлага-
ли увеличить расходы на образование и здравоохранение, слегка 
потеснив в бюджете оборону и безопасность. Именно в этом доку-
менте зафиксирована идея об «эффективном контракте» между ра-
ботником и государством в бюджетной сфере, которая фактически 
стала основой майских (2012 года) указов президента о радикаль-
ном повышении оплаты труда медикам и учителям.

Партия оппонентов, кстати, многие годы контролировала дум-
ский комитет по труду и социальной политике. Через него, получив 
принципиальное одобрение, прошел целый ряд интересных зако-
нов, которые серьезно поколебали социальное положение наших 
граждан. Чего стоит хотя бы так и не исполненное в полном объе-
ме требование Трудового кодекса об установлении минимальной 
оплаты труда на уровне не ниже прожиточного минимума трудо-
способного населения. А недавняя очередная пенсионная рефор-
ма, которая через введение т. н. баллов передала правительству пра-
во на установление размера выплат пожилым людям, исходя из фи-
нансового положения Пенсионного фонда? Уже через несколько лет 
выходящие на заслуженный отдых работники сильно не обрадуют-
ся, увидев суммы, которые им полагаются.

Интересно и другое. Если говорить о «социальной сфере», то в по-
следние годы Государственная дума, в том числе и голосами депу-
татов из партии оппонентов, принимает такие бюджеты, которые 
снижают реальное финансирование образования и здравоохране-
ния. Да и само качество принимаемых документов говорит о мно-
гом. Так, принятый в декабре прошлого года федеральный бюджет 
на текущий год строился на экономическом росте и более чем $90 
за баррель нефти. В результате пришлось радикально переписывать 
закон, страна фактически жила без бюджета весь первый квартал.

Однако надо отдать должное партии оппонентов: у них тоже есть 
стратегия выхода из нынешней незавидной ситуации. Она проста: 
увеличение государственной поддержки нуждающихся, что стиму-
лирует массовый спрос, а также накачка производства деньгами го-
сударства через военные заказы, развитие оборонного сектора. По-
чему-то приводится пример политики президента США Рузвельта 
по борьбе с Великой депрессией. Но хотел бы напомнить, что в 1939 
году объем промышленного производства там составил только 90% 
от уровня 1932 года и впереди маячила длительная рецессия. Эконо-
мический подъем в США начался только из-за развязывания Второй 
мировой войны, которая действительно обеспечила рывок оборон-
ного сектора. Но при чем тут ситуация сегодняшней России?

Кстати, все последние годы идет форсированное наращивание 
расходов на военно-промышленный комплекс. И что мы получили? 
Во-первых, ожидаемого (как некоторые думали) мультипликативно-
го положительного эффекта для всей остальной экономики так и не 
произошло. Более того, сырьевая модель нашего хозяйства еще бо-
лее укрепилась: посмотрите на корреляцию между ценой на нефть 
и курсом рубля к доллару. Во-вторых, такую массу денег нынешний 
ВПК просто не может переварить, превратив в качественную про-
дукцию. Зато процветает элементарное воровство, а правительство 
вынуждено переносить на более поздние сроки уже запланирован-
ные затраты. Как говорится, не в коня корм. Что же касается раздачи 
денег людям, то я, как человек всю жизнь занимающийся социаль-
ной политикой, был бы только рад, если бы не одно обстоятельст-
во: народу, как показывает весь мировой и отечественный опыт, от 
этого становится только хуже. Инфляция, как известно, плодит бед-
ность и увеличивает социальные неравенства.

ВЛИЯНИЕ ПАДЕНИЯ СПРОСА В КИТАЕ НА РОСТ ВВП ДРУГИХ СТРАН* (ПРОЦЕНТНЫЕ ПУНКТЫ)   
ИСТОЧНИК: ОЭСР.

Китай Япония Россия США БразилияЕврозонаМир (в целом)

*Учитывает спад на финрынках.
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— С ними вам сложно бу-
дет… их уже сильно покупают… 
иномарки к тому же…

— Поэтому будем брать це-
ной,— нахмурился Василий 
Овчинников.— А то ко мне тут 
в нашем салоне подошел один, 
говорит: «Ну что за 100 лоша-
диных сил у вашей машины! Я 
хочу 160 хотя бы!», я ему отве-
чаю: «Брат, вот через дорогу са-
лон Mercedes, вот — BMW, иди, 
там все это есть! А ты сюда при-
шел и хочешь все то же самое за 
300 тыс. руб…»

Василий Овчинников трезво 
оценивал ситуацию и другим 
рекомендовал.

Еще я рядом увидел стенд 
п л е м е н н о г о  р е п р о д у к т о -
ра «Свердловский» с девизом 
«Партнерство ради прогресса». 
Речь шла между тем о производ-
стве яйца, а под партнерством 
подразумевался, если не оши-
баюсь, союз курицы и петуха.

«В Республике Казахстан сей-
час работают 35 птицефабрик 
яичного направления,— сооб-
щалось на стенде,— и 21 пти-
цефабрика комплектуется пле-
менным материалом напря-
мую…» (то есть из «Свердлов-
ского», видимо.— А. К.). И вооб-
ще, «в Казахстане работают че-
тыре племенных репродукто-
ра второго порядка яичного на-
правления», а «60% яйца будет 
получено от несушки репродук-
тора 

”
Свердловский“».

Я даже не ожидал, как глубо-
ко в своем сотрудничестве мо-
гут зайти Казахстан и Россия. На 
этом фоне форум уже выглядел 
убедительно.

А тут еще я увидел стенд 
Управления по виноградарст-
ву, виноделию и алкогольной 
промышленности Краснодар-
ского края и пышущую кубан-
ским здоровьем даму возле не-
го. Она наливала в бокал крас-
ное Chateau Tamagne, пробова-
ла его, зажмурившись качала 
головой и пробовала снова. Ей 
было хорошо. Уже.

Стенд Томской области был 
замечателен тем, что на прилав-
ке сидел деревянный медведь в 
красном кафтане с подвижной 
головой и еще более подвиж-
ной челюстью и сообщал скри-
пучим голосом: «Сознаюсь, пью 
на работе. А как не пить? Но 
только по согласованию с на-
чальством. С утра приму стакан-
чик, и такая сила во мне дикая 
просыпается!»

Вице-губернатор Томской об-
ласти Андрей Кнорр пояснил, 
что все не так безнадежно: речь 
идет о кедровом молочке, кото-
рое делается под давлением из 
смеси воды и кедровых орехов.

— Он, кстати, прав,— кивнул 
Андрей Кнорр на медведя.— Я 
сам с утра обязательно бутылоч-
ку выпиваю. На целый день хва-
тает… а вот еще бутылочка — 
клеточный сок пихты… очень 
хорошо восстанавливает пе-
чень!.. У нас и в правительство 
уходит, и в администрации осо-
бым спросом пользуется…

Я, конечно, не удивился и 
знаю теперь, какая дикая сила 
просыпается уже с утра и там 
и там.

Он предложил попробовать. 
Удержаться было невозможно. 
Молочко пахло кедром. Привы-
кание было мгновенным.

Сельскохозяйственная часть 
выставки и в самом деле бы-
ла хороша. Все продукты были 
натуральными (несмотря меж-
ду прочим на отсутствие холо-
дильников, которыми органи-
заторы как-то пренебрегли). 
Особенно это касалось стенда 
Астраханской области. Лени-

вые осетры отливали своими 
вялеными боками. Хотелось то 
ли гладить эти бока, то ли пор-
вать их… Восточно-Казахстан-
ская область отвечала толстоло-
биком и жерехом… Оренбург-
ская вступала с медом и арбуза-
ми. Я уже понял, что ничего бо-
лее светлого, чем эта выставка, 
меня в этот день не ждет.

И точно: следующим пунктом 
программы оказалась двусто-
ронняя встреча Владимира Пу-
тина и Нурсултана Назарбаева.

Впрочем, президент Казахс-
тана отметился на этой встрече 
состоявшейся фразой:

— Все нормально, хотя неко-
торые говорят, что Евразийский 
союз просел… но он просел не 
потому, что он плохой, а он про-
сто просел!

Форум продолжался недол-
го, да и был он какой-то стран-
ный: столько губернаторов из 
России и Казахстана приехали, 
а так до конца и не стало понят-
но зачем. Договоры между со-
бой подписывали, но они их и 
так время от времени подписы-
вают. Владимир Путин и Нур-
султан Назарбаев встретились, 
так ведь они только что в Ду-
шанбе виделись.

Очевидно, форум этот дол-
жен был и правда продемон-
стрировать, например, что с 
Евразийским союзом все нор-
мально и что просел он, едва 
успев привстать, просто так. Но 
продемонстрировал, по-моему, 
что-то другое.

Так, на форуме выступил 
президент Назарбаев. Выгля-
дел он, надо сказать, уставшим 
(может, догнали его перелеты за 
российским президентом) и го-
ворил он не очень даже внятно, 
но зато все-таки зажигательно.

— Продовольствие,— объ-
яснял он участникам фору-
ма,— самая стабильная валюта. 

Нефть, газ падают. А продоволь-
ствие есть всегда!.. Россия — уже 
третья в мире по экспорту зер-
на… я человек, работавший и в 
советское время, и сегодня. Мы 
(в СССР.— А. К.) все время поку-
пали зерно! Я помню, корабли в 
Прибалтике все время стояли, 
не разгружались, потому что мы 
не могли расплатиться…

Он вздохнул — словно для 
того, чтобы набраться сил для 
продолжения своей мысли:

— И удивляемся, почему СС-
СР развалился!

Господин Путин оторвался от 
созерцания стола, за которым он 
сидел, и метнул на коллегу быс-
трый взгляд: скачок этой мысли 
был все-таки сильно резким. Но 
ведь была в этом взгляде и тепло-
та: понравилось ему, конечно.

— Солдат гнали на уборку,— 
продолжал Нурсултан Назарба-
ев.— Студентов… а сейчас ни-
кто никого не гонит…

И он даже признал, что Рос-
сия обошла Казахстан в произ-
водительности труда в сельском 
хозяйстве.

Но не могло же случиться 
так, что президент Казахстана 
остановился бы на этом.

— Да, у России выше, чем 
у нас. Но все равно ведь в де-
сять раз ниже, чем в Канаде! — 
с удовлетворением закончил 
президент Казахстана.

И он перешел к частностям. 
Нурсултан Назарбаев упрекнул 
Владимира Путина за то, что 
«Россия и Казахстан — союзни-
ки, у нас общая защита, а коо-
перации в сельском хозяйстве 
нет!» (но разве лучше было бы 
наоборот? — А. К.).

Он припомнил, что Россия 
импортирует 1,5 млн тонн мяса 
в год: из Бразилии, Уругвая, Па-
рагвая, Аргентины (никого не 
забыл)… «А наша страна имеет 
огромные возможности экспор-
та говядины! — заверил он сам 
себя.— Мы можем заместить и 
турецкие, и польские плодо-
овощи!»

Похоже, господин Путин так 
не считал, потому что ни разу 
даже не кивнул. И даже уже не 

смотрел в сторону коллеги. Он-
то, видимо, знал, что польские 
плодоовощи он уже заместил.

— Мы с Александром Григо-
рьевичем (Лукашенко.— А. К.) 
спорим все время,— признал-
ся Нурсултан Назарбаев.— Он 
шпарит сюда (в Россию.— А. К.) 
молочный порошок. Но это не 
молоко! Это молочный напи-
ток, а продается как молоко, в 
ту же цену! А у нас есть моло-
ко! И нет граней!.. Должна быть 
справедливая конкуренция! 
Александр Григорьевич спорил 
бы со мной сейчас, конечно…

Действительно, трудно пред-
ставить себе, что Александр Лу-
кашенко когда-нибудь мог бы 
согласиться с тем, что долж-
на быть справедливая конку-
ренция.

Затем Нурсултан Назарба-
ев напал, конечно, на израиль-
скую клубнику:

— Израильскую клубнику 
кушаем. Неудобно даже! А мы 
чем хуже?!

Молчание было ответом Нур-
султану Назарбаеву, этому све-
точу и апологету, если хотите, 
пророку (которого в своем оте-
честве, пожалуй, не найти) ве-
ликой идеи импортозамеще-
ния, особенно в рамках едино-
го Евразийского союза (в кон-
це концов сами сказали, созда-
вая его, что нет в нем теперь гра-
ниц, то есть все общее, а внеш-
ние только враги).

Никто не спорил. Гораздо ху-
же: никто не согласился.

И он снова вернулся к мысли 
о том, что все нормально с Евра-
зийским союзом (то есть надо 
все делать в его рамках, а скре-
плять говядиной и клубникой 
узы дружбы с Аргентиной и Из-
раилем не годится):

— Проблема Евразийско-
го союза внешняя,— рассказал 
он.— Падение цен на энергоно-
сители, колебания валюты… но 
всегда после кризиса бывают 
подъемы! Мы должны готовить-
ся к рывку!..

Его бы устами да клубнику 
есть.

Андрей Колесников

Битва за мясо под солнцем

Как стало известно ”Ъ“, сопредседатель 
московского штаба ОНФ, депутат Госду-
мы Вячеслав Лысаков обратился в Ген-
прокуратуру с требованием проверить 
слова лидера ЛДПР Владимира Жири-
новского, «содержащие оскорбления» 
в адрес «Единой России», ОНФ и депута-
та-единоросса Ирины Родниной. В Ир-
кутской области, где 27 сентября назна-
чен второй тур губернаторских выборов, 
«Единая Россия» подбирает врио главы 
Сергею Ерощенко команду технологов, 
а его конкурент Сергей Левченко (КПРФ) 
уже призвал глав муниципалитетов про-
голосовать за него.

Вячеслав Лысаков потребовал от Генпро-
куратуры проверить вчерашнее выступле-
ние Владимира Жириновского в Госдуме, 
содержащее «оскорбления в адрес депутата 
Ирины Родниной, ОНФ, а также членов фрак-
ции 

”
Единая Россия“ на предмет нарушения 

законодательства РФ». Выступая в начале за-
седания от фракции ЛДПР, господин Жири-
новский раскритиковал прошедшие 13 сен-
тября выборы губернатора Амурской обла-
сти. Кандидат от ЛДПР, депутат Госдумы Иван 
Абрамов на них занял второе место (28,3%). 
Отметив большую разницу в количестве го-
лосов в некоторых районах области за врио 
губернатора Александра Козлова и Ивана Аб-
рамова, Владимир Жириновский потребо-
вал создать специальную комиссию для про-
верки результатов голосования (партия ре-
зультаты выборов в Приамурье не признала).

В ходе выступления замечание лидеру 
ЛДПР попыталась сделать единоросс, олим-
пийская чемпионка Ирина Роднина. «Мол-
чать, бессовестная, сидишь тут, фигуристка!» 
— прокричал господин Жириновский и пе-
реключился на критику «Единой России» и 
ОНФ. «Кому-то противно нас слушать, а нам 
противно с вами в зале одном быть, в одной 
стране быть с вами, вы не партия — вы пре-
ступники все: вся 

”
Единая Россия“ и весь ваш 

”
Фронт“ (ОНФ.— 

”
Ъ“)!» — кричал лидер ЛДПР.

Как заявил 
”
Ъ“ Вячеслав Лысаков, обраще-

ние в Генпрокуратуру он подготовил по соб-
ственной инициативе, «совещаний» в «Еди-
ной России» на этот счет, по его словам, не 
было. «Владимир Жириновский оскорбил и 
фракцию, и коллегу, и 

”
Фронт“, назвав пре-

ступниками и указав на нас,— и это не в пер-
вый раз»,— отметил депутат. Например, в ве-
сеннюю сессию лидер ЛДПР, по словам госпо-
дина Лысакова, назвал главу Федеральной 
антимонопольной службы Игоря Артемьева 
«бородатым башмачом». Господин Лысаков 

не стал обращаться в думскую комиссию по 
этике, куда грозили обратиться единороссы, 
так как «комиссия для Владимира Жиринов-
ского как мертвому припарка — здесь долж-
но быть то, что приведет его в чувство». Гла-
ва комиссии по этике Виктор Заварзин («Еди-
ная Россия») сказал 

”
Ъ“, что пока в комиссию 

никаких обращений не поступало.
Отметим, что секретарь генсовета «Единой 

России» Сергей Неверов ранее не исключал 
пересчета голосов в Приамурье. Недовольство 
результатами спровоцировало вчера бурную 
реакцию Владимира Жириновского. «Если 
есть нарушения на каких-либо участках, мы 
готовы оспаривать результаты»,— заявлял он.

Единственный регион, где назначен вто-
рой тур выборов,— Иркутская область. Врио 
главы Сергею Ерощенко не хватило до по-
беды 0,4% — он набрал 49,6%. Его основной 
конкурент, депутат Госдумы от КПРФ Сергей 
Левченко получил 38,2%. Врио главы уверен, 
что сумеет победить во втором туре «совер-
шенно спокойно — электорально, а не тех-
нологически» и на дебаты, на которые его 
пригласил господин Левченко, он пойдет, 
только если поймет, что этого от него ждут 
избиратели. Собеседник 

”
Ъ“, близкий к АП, 

рассказал, что команде врио губернатора не 
доверили выбор технологов для второго ту-
ра, так как они неудачно подобрали кадры в 
первом. В «Единой России» 

”
Ъ“ сказали, что 

на иркутских выборах будут работать штат-
ные технологи партии.

Пока господину Ерощенко подбирают 
технологов, Сергей Левченко призвал глав 
муниципалитетов проголосовать 27 сентя-
бря за него. Сергея Ерощенко он обвинил в 
«вытравливании последних ростков местно-
го самоуправления», а изменения законода-
тельства в области МСУ коммунисту «напо-
минают лабораторию сумасшедшего». Об-
ластные власти, по его словам, «шантажи-
руют жителей целых районов и городов раз-
мером дотаций, объемом областных про-
грамм». Коммунист заручился поддержкой 
экс-спикера заксобрания, единоросса Люд-
милы Берлиной, которая покинула пост по-
сле конфликта с врио. В случае победы он по-
обещал пригласить на работу ее и бывших 
чиновников регионального правительства.

Софья Самохина, Сергей Горяшко, 
Андрей Перцев, Виктор Хамраев

Слова  
Владимира Жириновского 
передали Генпрокуратуре
Скандал на выборах в Амурской области  
аукнулся в Госдуме
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Кризис несильно сказался на  трудовом 
самочувствии россиян, следует из дан-
ных фонда «Общественное мнение» 
(ФОМ). Доля тех, кто опасается закры-
тия организации или собственного со-
кращения, увеличилась на 2–3%. Замет-
ней для граждан оказался удар по зара-
ботной плате. Законодательные меры 
по ее сохранению были приняты на пер-
вом же заседании Госдумы.

По данным сентябрьского опроса ФОМ, 
только 9% респондентов говорят, что в по-
следнее время на их предприятии были слу-
чаи вынужденного ухода работников в нео-
плачиваемый отпуск, но такие же показате-
ли были в декабре 2014 года. При этом вы-
росло число граждан, опасающихся, что их 
предприятие закроют. В декабре 2013 года, 
еще до активной стадии кризиса на Украи-
не и присоединения Крыма, об этом говори-
ли 12% респондентов, сейчас таких 14%. С 4% 

до 5% выросло число затрудняющихся отве-
тить. При этом в декабре 2014 года 32% бы-
ли уверены, что их не уволят по сокраще-
нию штата, а после снижения этот показа-
тель к сентябрю вернулся к 30%. Уменьши-
лась с 34% до 31% доля граждан, уверенных 
в том, что со своей квалификацией они смо-
гут устроиться на работу.

Депутат Госдумы справоросс Валерий Гар-
тунг заявил 

”
Ъ“, что об опасениях граждан 

за свою работу нужно говорить не унифи-
цированно, а в разрезе разных отраслей, по-
скольку в госструктурах и ТЭКе, считает он, 
опасений меньше. «В обрабатывающих отра-
слях, малом и среднем частном бизнесе уг-
роз больше»,— полагает депутат. Но кризис 
заметней в отношении к зарплате. Если в де-
кабре 2015 года 10% респондентов говорили 
о сокращении или задержке зарплат своих 
знакомых, в феврале — уже 15%. Сейчас по-
казатель держится на уровне 11%.

Накануне на первом заседании Госдумы 
были одобрены поправки коммунистов к 
ст. 142 Трудового кодекса о сохранении за 
работниками средней зарплаты на пери-
од приостановления работы по вине рабо-
тодателя. К проекту перед первым чтени-
ем присоединились и единороссы, вклю-
чая вице-спикера Андрея Исаева и главу 
комитета по труду и соцполитике Ольгу Ба-
талину.

HR-менеджер Total E&P Russie Наталья Фе-
дорова на конференции HR Legal 2015 отме-
тила, что в Австралии кризис не позволил 
провести либерализацию трудового зако-
нодательства, а привел к «откату к государст-
венному регулированию». В кулуарах участ-
ники конференции жаловались 

”
Ъ“, что 

контролирующие органы в области охраны 
труда не сбавляют темпов проверок, стре-
мясь к «пополнению бюджета».

Максим Иванов

Граждане опасаются сокращений
Единороссы готовы заботиться о рынке труда вместе с коммунистами

Глава ассоциации муниципальных обра-
зований Челябинской области Юрий 
Гурман обратился в Конституционный 
суд (КС) с жалобой на региональный за-
кон, которым были отменены выборы 
муниципальных глав в регионе, а так-
же на ряд норм федерального закона 
«О местном самоуправлении». По мне-
нию заявителя, принятие законов при-
вело к нарушению прав населения само-
стоятельно определять структуру орга-
нов МСУ, а также права избирать и быть 
избранным. Аналогичный запрос 90 де-
путатов Госдумы КС к рассмотрению 
 пока не принял.

Вчера в КС поступило обращение с прось-
бой признать не соответствующим Конститу-
ции закон «О некоторых вопросах правового 
регулирования организации местного само-
управления в Челябинской области», отме-
нивший прямые выборы муниципальных 
глав в регионе. Заявителями по иску высту-
пил глава ассоциации муниципальных обра-
зований региона Юрий Гурман, а также пред-
ставители Дербишевского и Родниковского 
поселений. Как следует из текста жалобы, 
«установив единственный способ замеще-
ния должности главы муниципального обра-
зования в Челябинской области путем его на-
значения по результатам конкурса, законода-
тели лишили население возможности обес-
печить конституционные права граждан». В 
частности, по мнению заявителей, жители 
были фактически лишены прав определять 
структуру органов МСУ, а также права изби-
рать и быть избранными в их состав.

Ранее сам закон и факт отмены выборов в 
Челябинской области безуспешно оспарива-
лись в районных судах, а также в облсуде, ко-
торой заключил, что, принимая норму о на-
значении местных глав по итогам конкурса, 
региональные депутаты действовали в рам-
ках федерального законодательства. В связи с 
этим активисты решили оспорить и часть по-
ложений 131-го ФЗ «Об общих принципах ор-
ганизации местного самоуправления». «Фе-
деральный закон мы оспариваем, поскольку 
он позволил императивно установить систе-
му выборов местного органа власти,— пояс-
нил „Ъ

”
 господин Гурман.— Региональный 

законодатель ссылается на то, что он действо-
вал в рамках ФЗ, и суд это подтверждает, мы 
оспариваем нормы, которые позволили им 

это делать. Хотя такого права федеральный 
закон субъекту не давал». В этой части КС дол-
жен дать толкование норм, определив даль-
нейшую правоприменительную практику.

По словам господина Гурмана, массовое 
нарушение прав граждан реформой подтвер-
ждено на практике. Так, в Дербишевском и 
Родниковском поселениях большинство из-
бирателей по итогам публичных слушаний 
подписались под обращением с требовани-
ем сохранения порядка избрания главы посе-
ления «всенародным голосованием», а совет 
депутатов Родниковского поселения, поддер-
жав жителей, даже назначил на 13 сентября 
выборы главы муниципалитета. Однако рай-
онные и областные власти не дали их прове-
сти, хотя прокуратура еще не успела к этому 
моменту добиться их отмены в суде.

Признание актов антиконституционны-
ми и их отмена в рамках этого обращения мо-
жет означать назначение выборов в этих посе-
лениях, а также в Увельском районе Челябин-
ской области. Именно этого требовали заяви-
тели в своих предыдущих исках. Кроме того, 
если на основании этого закона местными ор-
ганами власти были приняты дополнитель-
ные нормативные акты, они будут подлежать 
отмене. Напомним, реформу МСУ в КС ранее 
оспорили 90 депутатов Госдумы и лидеры оп-
позиции из регионов (см. 

”
Ъ“ от 24 августа). В 

понедельник КС приступил к работе после ка-
никул, однако, согласно опубликованной вче-
ра повестке его заседаний, решение о приня-
тии этих дел к рассмотрению пока не принято. 

«Перспектив у обращения, в первую оче-
редь исходя из того, как оно сформулирова-
но, не очень много,— считает доцент кафе-
дры гражданского права Уральского государ-
ственного юридического университета Евге-
ний Витман.— По факту оно сводится к об-
жалованию решений челябинского облсуда, 
для которого КС не является вышестоящим». 
Эксперт отметил, что это не первый случай, 
когда пытаются поставить под сомнение 
конституционность назначения глав муни-
ципалитетов по итогам конкурса. «Сходные 
вопросы были и по закону о назначении гу-
бернаторов, и тогда положительных реше-
ний по ним не было. Думаю, что и эта жало-
ба может быть отклонена еще на стадии при-
нятия»,— заключил господин Витман.

Дмитрий Комаров, Екатеринбург; 
Анна Пушкарская, Санкт-Петербург 

Конституционный суд 
займется муниципальной 
реформой
Вслед за депутатами с жалобой обратились  
сами муниципалы

с1

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm

Нурсултана Назарбаева 
сморили гонки за Влади-
миром Путиным по просто-
рам постсоветского  
пространства   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Верховный суд (ВС) вчера отка-
зался отменить введенную мэри-
ей Москвы схему закрепления школ 
за микрорайонами, которая не га-
рантирует жителям столицы воз-
можность записать детей в первый 
класс ближайшей к месту их про-
живания школы. Родители перво-
классницы Арины Полуяхтовой, 
для которой в одной из самых рей-
тинговых гимназий столицы №1514 
не хватило «свободных мест», наме-
рены оспорить нарушение права на 
доступность образования в Консти-
туционном суде.

Коллегия по административным де-
лам ВС во главе с Верой Анишиной вче-
ра рассмотрела апелляционную жало-
бу Анны Рябовой на решение Мосгор-
суда, который в мае 2015 года отказался 
отменить приказ столичного департа-
мента образования города Москвы (ДО-
ГМ) от 22 ноября 2013 года №804 «О за-
креплении образовательных органи-
заций за микрорайонами (территори-
ями) города Москвы». Согласно этому 
документу, за расположенной рядом с 
МГУ гимназией №1514 закреплено все-
го два близлежащих дома, а проживаю-
щая в 30 м от нее дочь заявительницы 
приписана в числе жителей других 60 
домов микрорайона к более отдален-
ной и менее престижной школе.

В результате семье, специально ку-
пившей квартиру в доме напротив гим-
назии №1514, занимающей, по данным 
ДОГМ, 13-е место в рейтинге столичных 
образовательных учреждений и одно из 
первых мест среди неспециализирован-
ных школ, осуществляющих прием без 
конкурса, было отказано в приеме пер-
воклассницы «из-за отсутствия свобод-
ных мест» (см. 

”
Ъ“ от 1 сентября). При 

этом в двух закрепленных за гимназией 
домах (в целом 571 квартира) в 2015 году 
зарегистрировалось 42 первоклассни-
ка, хотя до приказа о закреплении из ми-
крорайона в начальные классы поступа-
ло не более четырех-шести учеников.

Мосгорсуд отклонил жалобу ее ро-
дителей еще в мае, сославшись, в част-
ности, на то, что шанс получить свобод-
ное место в гимназии у них остается. 
Дело в том, что сперва в учебные заведе-
ния зачисляются имеющие такое пра-
во претенденты через портал госуслуг, 
а оставшиеся «свободные места» по пра-
вилам распределяются с 1 июля. Одна-
ко, как утверждает руководство шко-
лы, все 52 принятых на «свободные ме-
ста» первоклассника, в отличие от Ари-
ны Полуяхтовой, имели право не на од-
ну льготу (которой, в частности, явля-
ется близость проживания ученика к 
школе), а минимум две (их список ре-

гламентируется законом «Об образова-
нии»). Что и послужило дополнитель-
ным поводом для обращения в ВС.

В апелляционной жалобе представ-
лявший интересы семьи муж заявитель-
ницы юрист Илья Полуяхтов сослался 
на прежнее решение Мосгорсуда, по ко-
торому принцип закрепления образо-
вательных учреждений за конкретны-
ми адресами вводился для того, чтобы 
избежать переполнения одних и недоу-
комплектованности других школ. Одна-
ко распределение домов в одном микро-
районе между 1514-й гимназией и 118-й 
школой этим целям явно противоречит, 
настаивал он. По мнению господина По-
луяхтова, «три учебных здания обеспе-
чивают гимназии достаточную площадь 
для приема проживающих рядом с ней 
детей из 14 расположенных вокруг до-
мов». Спорные правила, по его словам, 
«не имеют никакого отношения к обще-
доступности школьного образования» 
и «создают коррупционные риски». «В 
феврале 2015 года в двух закрепленных 
домах проживало 15 первоклассников, 
а к 1 июля их количество увеличилось, 
по одним данным, до 42, по другим — 
до 59. Такого не бывает»,— убеждал су-
дей истец. При этом 1 июля, когда рас-
пределялись свободные места, уже к 
восьми утра оказалось, что их нет, под-
черкнул он. Кроме того, порядок публи-
кации спорного нормативного акта был 

нарушен, а дата публикации сфальси-
фицирована, считают заявители.

На вопрос судей, почему семья не 
записала дочь в 118-ю школу, родите-
ли пояснили, что она не только нахо-
дится дальше гимназии, но и предла-
гает образовательную программу, кото-
рую их дочь полностью освоила на под-
готовительных курсах все в той же гим-
назии №1514. Представители мэрии на 
вопрос судей о принципе закрепления 
домов за школами сослались на «систе-
му картографии». Представитель проку-
ратуры мэрию поддержала, но когда су-
дьи удалились в совещательную комна-
ту, неофициально поделилась с господи-
ном Полуяхтовым, по его словам, собст-
венными трудностями при записи ре-
бенка в школу. В итоге судьи вопреки 
ранее сформулированной позиции ВС 
о приоритете пешеходной доступности 
образования жалобу отклонили.

«Теперь установленные мэрией пра-
вила игры известны заранее. После ре-
шения ВС у родителей не должно оста-
ваться иллюзий: чтобы записать ребенка 
в сильную школу, надо покупать пропи-
ску или использовать иные ресурсы»,— 
заявил господин Полуяхтов 

”
Ъ“. Он наме-

рен жаловаться на нарушение конститу-
ционного права на «общедоступность об-
разования» в Конституционный суд.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Верховный суд указал дорогу в школу
Схема приема первоклассников в учебные заведения Москвы  
признана законной

Глава Федерального агентст-
ва по делам национальностей 
Игорь Баринов представил 
вчера на президиуме прези-
дентского Совета по межна-
циональным отношениям про-
грамму работы на 2016–2018 
годы. Ведомство проведет  
мониторинг состояния межна-
циональных отношений в реги-
онах, а также различные меро-
приятия — всего в программе 
99 пунктов. Члены президиума 
профильного президентского 
совета предложили включить 
в школьную программу новый 
предмет — «Культура народов 
России».

Мониторинг межнациональ-
ных отношений в регионах 
Игорь Баринов считает главной 
задачей агентства. В зону его вни-
мания попадут федеральные, ре-
гиональные и муниципальные 
органы власти, образователь-
ные учреждения, коммерческие 
предприятия. Ведомство будет 
изучать «социально-политиче-
скую ситуацию в регионах, рабо-
ту общественных организаций, 
состояние развития языков, об-
ращения граждан». Эта инфор-
мация будет анализироваться с 
тем, чтобы предусмотреть воз-
можные обострения межнацио-
нальных отношений. Информа-
ционный центр агентства, сооб-
щил господин Баринов, «уже в 
ближайшее время начнет мони-
торить все, что попало в публич-
ную сферу,— интернет, социаль-
ные сети, СМИ, блоги». А соби-
рать информацию, по его сло-
вам, будет «специальная межве-
домственная рабочая группа, ко-
торую сейчас создает правитель-

ство». «Программное обеспече-
ние для системы мониторинга 
уже готово,— сообщил он.— За-
работать система может уже к 
концу года. Пока она запускается 
в тех регионах, главы которых го-
товы купить программное обес-
печение, обучить людей». Напом-
ним, что система уже работает в 
Свердловской области, Ханты-
Мансийском автономном округе 
(см. 

”
Ъ“ от 9 сентября).

Заместитель главы админист-
рации президента, глава прези-
диума Совета по межнациональ-
ным отношениям Магомедсалам 
Магомедов считает, что прово-
дить мониторинг должен не от-
дел агентства, а специальное по-
дразделение и «финансироваться 
мониторинг должен отдельно».

Агентству предстоит крепить 
единство нации и способствовать 
развитию культур народов России 
в соответствии с федеральной це-
левой программой (ФЦП) «Укре-
пление единства российской на-
ции и этнокультурное развитие 
народов РФ до 2020 года», на кото-
рую выделено 6,2 млрд руб. Она 
принята в 2013 году как механизм 
реализации стратегии госнацпо-
литики (утверждена президентом 
в 2012 году). В ближайшие три го-
да в рамках ФЦП агентству пред-
стоит контролировать работу ре-
лигиозных и общественных орга-
низаций на предмет экстремист-
ских высказываний, готовить те-
ле- и радиопередачи о культуре 
народов РФ, сотрудничать со СМИ.

В отличие от Минрегиона и 
Минкульта, которые делали упор 
на проведение этнокультурных 
мероприятий в рамках реали-
зации ФЦП, агентство планиру-

ет методическую и информаци-
онную работу с региональными 
и муниципальными чиновника-
ми, ответственными за межнаци-
ональное согласие. Также запла-
нированы мероприятия с экспер-
тами, представителями граждан-
ского общества, молодежью. В 
планах агентства — фестивали, 
конкурсы, «торжественные ме-
роприятия к национально значи-
мым датам», а также «производ-
ство радиопрограмм по патрио-
тическому воспитанию» и «доку-
ментальных фильмов, направ-
ленных на позитивное представ-
ление национального и культур-
ного многообразия РФ».

В 2015 году, сказал 
”
Ъ“ источ-

ник в агентстве, по конкурсу бы-
ли отобраны 43 региональные 
программы, на которые агент-
ством было выделено 338,4 млн 
руб. Всего в документе 12 разде-
лов, 99 пунктов.

Члены президентского Совета 
по межнациональным отношени-
ям, экс-министры по делам наци-
ональностей Вячеслав Михайлов 
и Владимир Зорин озаботились 
небольшим влиянием недавно 
созданного агентства (президент 
подписал соответствующий указ 
31 марта) и предложили подклю-
чить совет к решению проблем 
координации работы агентства и 
других министерств и ведомств. 
Господин Магомедов сообщил, 
что вопросы координации «будут 
решаться с другими ведомствами 
и на правительственной площад-
ке». До конца октября, по словам 
Игоря Баринова, программа бу-
дет представлена на утверждение 
правительства.

Наталья Городецкая

Национальный антитерро-
ристический комитет (НАК) 
приступил к разработке спе-
циальной методики по профи-
лактике экстремизма среди 
школьников и студентов. Си-
ловики, озабоченные влияни-
ем пропаганды запрещенного 
в РФ «Исламского государст-
ва» (ИГ) на молодежь, провели 
в Москве двухдневную конфе-
ренцию с участием педагогов 
и вузовских преподавателей. 
Предложения экспертов ока-
зались традиционными: про-
пагандировать спорт, вернуть 
в школы обсуждение полити-
ческих новостей и переписать 
учебники истории.

На открытии конференции 
представитель НАК Николай 
Сенцов рассказал, что за послед-
ние десять лет в России сущест-
венно выросло количество пре-
ступлений экстремистской на-
правленности — с 130 в 2004 го-
ду до 1024 в 2014-м. В основном 
это касается молодежи, поэто-
му «важно разработать и предло-
жить методику по профилактике 
терроризма», сказал он.

Участники конференции на-
звали ИГ одной из главных угроз 
для российской молодежи. «Их 
пропаганда эффективно рабо-
тает в молодежной среде, пото-
му что предлагает юношам и де-
вушкам альтернативу безработи-
це, общей неустроенности и по-
тери самоидентификации,— рас-
сказал доцент кафедры мировых 
политических процессов МГИ-
МО Сергей Веселовский.— Они 
говорят о благородной цели воз-
вращения к чистому исламу, про-
тивопоставляя ее либерально-де-
мократической идеологии Запа-
да». Россия может противопоста-
вить этому поддержку светских 
мусульманских режимов и рас-
пространение умеренного исла-
ма, считает политолог, «а тех, кто 
уехал воевать за ИГ, надо лишать 
гражданства, чтобы понимали: 
это билет в один конец».

Преподаватель департамента 
медиа ВШЭ Оксана Тимофеева за-
явила о необходимости вводить 
«шоковые прививки» для школь-
ников. «ИГ не действуют в рамках 
логоса, они действуют в рамках 
пафоса,— заявила 

”
Ъ“ госпожа Ти-

мофеева.— Когда боевики устрои-
ли ряд показательных казней за-
ложников, это было шоу. А мы пы-

таемся против театрализованных 
представлений работать рацио-
нальными аргументами, поэтому 
терпим поражение». С точки зре-
ния Оксаны Тимофеевой, нравст-
венная риторика уже не произво-
дит впечатления на детей, поэто-
му необходимо перейти к эмоци-
ональному воздействию. «Не огра-
ждать от информации об ИГ, а, на-
оборот, рассказывать, чтобы снять 
интерес к запретному плоду. Объ-
яснить детям красоту и великоле-
пие Пальмиры, а потом показать 
им, как древний памятник был 
уничтожен»,— говорит она.

От угрозы исламского терро-
ризма участники конференции 
перешли к проблеме профилак-
тики политического экстремиз-
ма. Звучали предложения ис-
пользовать для этой цели школь-
ную программу. «Смысл высту-
пления декабристов заключал-
ся в борьбе с властью. Они боро-
лись методом террора и мятежа, 
это должно быть отражено в еди-
ном учебнике истории»,— вы-
сказался профессор Московско-
го института открытого образо-
вания Алексей Лубков. Он посе-
товал, что из-за разнообразия ме-
тодических материалов и подхо-
дов преподавания растворяет-
ся идея «непрерывности разви-
тия российской истории». А дети 
должны знать, что «до 1917 года 
и после Россия остается единой, 
идеи, смыслы и ценности на про-
тяжении всей истории страны 
не менялись». Также профессор 
обратил внимание на то, что «вся 
теория свобод движения» была 
придумана Лениным.

На конференции предлага-
лись и более традиционные для 
российских руководителей ме-
тоды работы с населением. Зам-
начальника управления по без-
опасности Орловской области 
Александр Демин похвастался, 
что за спорт в регионе отвечает 
девятикратный рекордсмен Кни-
ги рекордов Гиннесса Александр 
Муромский. «Спортивные меро-
приятия с участием Муромского, 
который гнет сковородки и тя-
гает поезда, вдохновляют детей 
и дают положительный пример 
для подражания»,— рассказал 
он. Впрочем, сотрудник центра 
по противодействию экстремиз-
му ГУ МВД России Герман Ганиев 
предупредил, что и спорт может 
оказаться опасным: зачастую не-

формальные группировки, в ко-
торых пропагандируется «здоро-
вый образ жизни», параллельно 
занимаются экстремистской де-
ятельностью. «Такие организа-
ции собирают массу людей, а она 
может быть привлечена деструк-
тивными силами, как мы с вами 
это видели на примере с Болот-
ной площадью и Манежкой,— 
напомнил представитель центра 

”
Э“.— Нужно стараться удержать 

таких ребят идеей спорта, чтобы 
политические мотивы в их голо-
вы не вбивались».

Заместитель мэра Москвы по 
антитеррористической деятель-
ности Вячеслав Попов посето-
вал, что современные школьни-
ки «особенно подвержены анти-
российским идеям». Он предло-
жил установить памятные доски 
в 15 московских школах, где учи-
лись спецназовцы, погибшие в 
контртеррористических опера-
циях, чтобы дети тоже захотели 
выбрать военную профессию. 
«Более того, детям нужно пока-
зывать, как выглядит работа по-
лицейского или, например, чи-
новника. Чиновник — это же не 
просто портфель носить»,— объ-
яснил заместитель мэра.

На секции «Инновацион-
ные подходы по привлечению 
подростков в социально полез-
ную деятельность» большинство 
участников говорили о необхо-
димости возрождения дружин-
ников, возвращении норм ГТО и 
о казачестве, с ностальгией вспо-
миная свою советскую юность. 
Директор Института обществен-
ного служения, эксперт комите-
та Госдумы по федеральному слу-
жению Олег Решетников привел 
в пример западные образователь-
ные подходы. «В школах Великоб-
ритании ученик у доски зачиты-
вает политические новости, а по-
том весь класс их обсуждает. Ко-
нечно, это происходит под контр-
олем учителей и новости подают-
ся с нужной точки зрения,— по-
делился господин Решетников.— 
Ничего не напоминает? Это же 
как в СССР». Он предложил вве-
сти подобные уроки и в России, 
«но, конечно, без навязывания 
политических взглядов».

Юлия Старостина,  
Евгения Офицерова,  
Анна Барсукова,  
Никита Скороходов,  
Александр Черных

Нацполитика  
получила программное 
обеспечение
Программу реализации стратегии госнацполитики 
одобрил президентский совет

Учебные пособия против 
«Исламского государства»
НАК оградит школьников от экстремистских идей

К О Н Т Е К С Т
П Р А В О З А Щ И Т Н И К И  Д О Б И В А Ю Т С Я  
П Р И Е М А  Д Е Т Е Й  М И Г Р А Н Т О В  В  Ш К О Л Ы

Представители правозащитного комитета «Гражданское содействие» заявили вчера, что довольны  
решением Верховного суда (ВС) РФ, который ранее отказался удовлетворить требования право- 
защитников. Напомним, они требовали признать незаконными несколько положений приказа Мино-
брнауки «О приеме граждан в образовательные учреждения» от 22 января 2014 года, после выхода 
которого детей беженцев в ряде российских регионов перестали зачислять в школы. Согласно 
документу, одним из условий приема было наличие регистрации по месту жительства. В августе 
ВС подтвердил законность приказа ведомства (”Ъ“ сообщал об этом 28 августа 2015 года).

Однако даже отрицательное решение возымело положительный эффект, отмечают правозащитни-
ки. Вчера «Гражданское содействие» распространило текст решения ВС, согласно которому предпи-
сания «приказа о дополнительном предъявлении документов, в частности свидетельства о регистра-
ции по месту жительства или по месту пребывания, не регламентируют основания отказа в приеме». 
Кроме того, основанием для отказа не может служить и отсутствие у иностранных граждан документов 
о праве пребывания в РФ. «Приказ определяет только информационный порядок требования сооб-
щить о наличии легального положения родителей и наличия регистрации. В отсутствие регистрации 
нужно только свидетельство о рождении»,— заявила глава комитета Светлана Ганнушкина. Комитет 
«Гражданское содействие» ранее получил 64 обращения от родителей-иностранцев из Москвы, 
Московской области, Ставропольского края, у которых возникли проблемы при зачислении детей 
в российские школы. «После решения суда мы предъявляли резолюцию суда в школах. В результате 
удалось устроить учиться около 40% детей, родители которых обратились к нам. Однако в московские 
школы пошли единицы, и те, кому отказали в Москве, поступили в школы в Московской, Калужской 
или Орловской областях»,— рассказала координатор проектов комитета Анастасия Денисова.

По ее словам, в результате мониторинга, проведенного комитетом в 56 регионах России, 
наиболее остро проблема зачисления детей беженцев в школы стоит в Москве. Здесь ситуация 
осложняется письмом департамента образования города Москвы от 2 марта 2015 года, согласно 
которому прием детей в образовательные организации осуществляется только на основании заявле-
ния родителей, зарегистрированного на портале госуслуг. А при регистрации на сайте необходимы 
сведения о прописке. Валерия Мишина

Госдума отклонила законопроект, 
исключающий возможность плат-
ной группы продленного дня в обра-
зовательных госучреждениях. Слу-
чаи поборов с родителей отмечают 
и сторонники, и противники законо-
проекта, а также представители ро-
дительского сообщества. Как имен-
но бороться с платной продленкой, 
депутаты не договорились, но ре-
шили, что точно не за счет феде-
рального бюджета.

Согласно закону «Об образовании», 
учредитель образовательной госоргани-
зации — то есть в большинстве случаев 
муниципалитет — может взимать пла-
ту с родителей за «осуществление при-
смотра и ухода за детьми в группах про-
дленного дня». Верхнюю границу этой 
платы устанавливают региональные 
власти. При этом внеурочная деятель-
ность регулируется Федеральным госу-
дарственным образовательным стан-
дартом (ФГОС) среднего общего образо-
вания. Из документа следует, что школь-
ные спортивные клубы и секции, экс-
курсии, соревнования входят в поня-
тие внеурочной деятельности, и все эти 
услуги предоставляются бесплатно. Ми-
нистр образования и науки РФ Дмитрий 
Ливанов неоднократно заявлял в своих 
выступлениях, что ведомство следит за 
исполнением этого требования.

Первый зампред комитета Госдумы 
по образованию Олег Смолин пред-
ложил вчера включить понятия «при-
смотр» и «уход» в категорию бесплат-
ных услуг по ФГОС. Это полностью 
исключило бы возможность взимать 
плату с родителей за продленку. Депу-
тат зачитал письма родителей, кото-
рые платят за группу продленного дня 
по 10 тыс. руб. в месяц, и попросил кол-
лег поддержать законопроект.

Ответственность за «астрономиче-
ские суммы» заместитель председателя 
комитета Госдумы по образованию Ири-
на Мануйлова возложила на регионы, 
так как именно они регулируют порядок 
расчета оплаты продленки и его соблю-
дение. По данным, госпожи Мануйло-
вой, в ноябре 2014 года плата за посеще-
ние группы продленного дня в разных 
регионах составляла от 300 до 900 руб. 
«Если бы наши учреждения выполни-

ли требования, то размер платы вряд ли 
бы где то превышал 700–800 руб.,— по-
яснила депутат.— Те факты, которые бы-
ли названы сегодня, это грубое наруше-
ние закона: платные образовательные 
услуги прикрыли словом 

”
продленка“». 

Ирина Мануйлова от имени комитета по 
образованию призвала коллег по пала-
те строже следить за соблюдением зако-
на в регионах (как именно, она не уточ-
нила) и попросила отклонить законо-
проект господина Смолина, так как он 
предполагает дополнительное финан-
сирование из федерального бюджета, а 
проблемы не решит. В комитете по обра-
зованию считают, что главная проблема 
групп продленного дня — это нехватка 
помещений в школах, а не высокая стои-
мость: из-за того, что учреждение работа-
ет в две или три смены, не остается сво-
бодных мест для организации продлен-
ки. «А кто школы закрывал? — вырази-
ла недоумение зампред комитета Гос-
думы по делам национальностей Тама-
ра Плетнева и предложила: — Сказали 
бы честно — денег нет. А мы доказыва-
ем, что продленка это присмотр и уход. 
Детей там моют, что ли?» С точки зрения 
госпожи Плетневой, средств в федераль-

ном бюджете все еще достаточно для то-
го, чтобы поддержать законопроект. В 
итоге авторов законопроекта поддержа-
ли 152 депутата, и он был отклонен.

Представители родительского сооб-
щества надеются, что идея отмены плат-
ной продленки отвергнута не оконча-
тельно. Пока родители полагают, что за-
вышение оплаты продленки «происхо-
дит не из-за злого умысла, а от непони-
мания границ понятий», пояснил 

”
Ъ“ от-

ветственный секретарь Национальной 
родительской ассоциации Алексей Гу-
сев. По его мнению, ФГОС и закон «Об 
образовании» диссонируют между со-
бой: не все регламентируемые стандар-
том параметры четко отражены в зако-
не. Господин Гусев отмечает, что в Мо-
скве количество жалоб от родителей 
снизилось после того, как городской де-
партамент образования разработал ре-
комендации, регулирующие порядок 
оплаты дополнительных услуг школа-
ми. В начале прошлого учебного года ви-
це-мэр Москвы Леонид Печатников заве-
рил 

”
Ъ“, что средняя стоимость продлен-

ки в Москве не превышает 3–4 тыс. руб., 
а все суммы выше этого предела отно-
сятся к школьной самодеятельности (см. 

”
Ъ“ от 23 октября 2014 года). Господин Гу-

сев также сетует, что «проблемы, связан-
ные с самодеятельностью местных руко-
водителей, растут как снежный ком».

Анна Макеева

Продлись, продлись, образованье
Госдума сохранила за школами право брать с родителей деньги  
за уход и присмотр

Ученикам и их родителям придется 
и впредь самим разбираться,  
что в школе после уроков будет 
бесплатным, а что за деньги
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Вчера стало известно о том, что, посе-
щая ИК-6 «Черный дельфин», правоза-
щитники предложили отбывающему там 
пожизненное заключение экс-начальни-
ку службы безопасности НК ЮКОС Алек-
сею Пичугину подать прошение о по-
миловании. По их словам, осужденный 
Пичугин обещал подумать об этом. Од-
нако его адвокат считает, что, даже если 
тот и обратится с подобным ходатайст-
вом на имя президента, шансы на поло-
жительное решение невелики.

Как рассказал 
”
Ъ“ глава президентского 

Совета по правам человека Михаил Федотов, 
посетивший ИК-6 вместе с другими право-
защитниками, данное мероприятие «носи-
ло плановый характер». «Это было выездное 
заседание постоянной комиссии по содейст-
вию общественным наблюдательным комис-
сиям (ОНК),— уточнил господин Федотов.— 
В ходе него члены ОНК посетили несколько 
десятков заключенных, у которых интересо-
вались жалобами на условия содержания, а 
также претензиями к администрации».

Как стало известно 
”

Ъ“, при личных 
встречах члены наблюдательных комиссий 

среди прочего сообщали заключенным, что 
те имеют право на подачу прошения о поми-
ловании. Не обошли правозащитники вни-
манием и Алексея Пичугина, отбывающе-
го в «Черном дельфине» пожизненный срок 
за убийства, в том числе мэра Нефтеюганска 
Владимира Петухова в 1998 году.

Когда ему сообщили о возможности пода-
чи прошения о помиловании, осужденный 
Пичугин заявил, что подумает об этом. Но 
просил уточнить, необходимо ли при этом 
признать свою вину. Руководитель постоян-
ной комиссии по содействию ОНК и рефор-
ме пенитенциарной системы Андрей Бабуш-
кин заверил сидельца, что это делать необя-
зательно, поскольку право на помилование 
имеет не только виновный, но и возможная 
жертва судебной ошибки.

Касаясь условий содержания Алексея Пи-
чугина, господин Бабушкин сообщил, что 
рекомендовал администрации колонии 
снять с заключенного два взыскания, из-за 
которых тот не может быть переведен на об-
легченный режим. «Эти взыскания я оцени-
ваю как надуманные,— заявил правозащит-
ник.— А вынесены они были лишь для того, 

чтобы не дать Пичугину возможность улуч-
шить условия содержания под стражей».

По словам господина Бабушкина, в рам-
ках недавно возобновленного СКР расследо-
вания убийства мэра Петухова Алексей Пи-
чугин «никаких новых показаний не давал». 
Хотя, очевидно, следствие и ждет их от него, 
так как пообещало проверить на причаст-
ность к организации этого преступления 
экс-главу ЮКОСа Михаила Ходорковского.

В свою очередь, адвокат Ксения Костро-
мина заявила 

”
Ъ“, что знает о посещении 

«Черного дельфина» правозащитниками и 
предложении о подаче прошения о поми-
ловании, сделанном Алексею Пичугину. 
«Мы с ним ранее обсуждали возможность 
подобного обращения, но пришли к выво-
ду о его нецелесообразности»,— сказала го-
спожа Костромина. Адвокат не стала уточ-
нять, почему ранее Алексей Пичугин согла-
сился с ее мнением. «Здесь много момен-
тов, о которых я не хотела бы говорить,— 
заявила адвокат.— Поэтому я могу лишь 
подтвердить, что Алексей (Пичугин.— 

”
Ъ“) 

свою вину не признает».
Алексей Соковнин

Алексей Пичугин подумает о помиловании
Правозащитники предложили осужденному на пожизненный срок  
экс-сотруднику ЮКОСа обратиться к президенту

Как стало известно ”Ъ“, из-под домаш-
него ареста был освобожден скандально 
известный бизнесмен, бывший глава из-
дательского дома «Собеседник» Левон 
Айрапетян. СКР обвиняет его в причаст-
ности к афере с акциями «Башнефти», 
совершенной сыном бывшего прези-
дента Башкирии Уралом Рахимовым, 
а также хищении $700 тыс. у матери от-
бывающего пожизненное заключение 
экс-сенатора Игоря Изместьева. Защи-
та господина Айрапетяна поясняет, что 
у него закончился предельный срок со-
держания под стражей.

По данным 
”
Ъ“, после того, как 15 сентя-

бря очередной определенный Басманным 
райсудом срок содержания Левона Айрапе-
тяна под домашним арестом истек, ГСУ СКР 
не стало ходатайствовать о его продлении. 
Таким образом, обвиняемый автоматиче-
ски освободился из-под стражи, дав, правда, 
следствию подписку о невыезде и надлежа-
щем поведении. На завершение расследова-
ния по его делам у ГСУ СКР остается еще чуть 
более месяца: срок следствия был в очеред-
ной раз продлен до 24 ноября.

66-летний предприниматель Левон Ай-
рапетян был задержан в июле 2014 года, 
когда прилетел в Москву из Ниццы. Затем 
Басманный суд арестовал его по обвине-

нию в причастности к присвоению чужо-
го имущества и легализации присвоенно-
го (ст. 160 и 174.1 УК РФ).

Поводом для уголовного преследования 
бизнесмена стали показания экс-сенатора от 
Башкирии Игоря Изместьева, отбывающе-
го пожизненное заключение за серию осо-
бо тяжких преступлений. По данным приго-
воренного, господин Айрапетян был прича-
стен к хищению и последующей продаже в 
2009 году акций «Башнефти», совершенным 
сыном бывшего президента республики 
Уралом Рахимовым. Следствие установило, 
что господа Рахимов и Айрапетян совместно 
разработали план хищения, используя при 
этом служебное положение экс-главы Баш-
кирии Муртазы Рахимова. Завладев контр-
ольным пакетом «Башнефти» общей стои-
мостью более 130 млрд руб., они продали их 
ОАО «АФК 

”
Система“» за $2,5 млрд.

Осенью прошлого года по решению арби-
тража акции «Башнефти» вернулись государ-
ству, однако уголовное дело об их хищении 
продолжает расследоваться ГСУ СКР. Ожида-
ется, что уже этой осенью суд рассмотрит за-
прос об экстрадиции в Россию Урала Рахимо-
ва, который давно проживает в Австрии.

Между тем семья Изместьевых иниции-
ровала возбуждение против господина Айра-
петяна еще одного уголовного дела. Соглас-

но заявлению матери осужденного экс-сена-
тора Тамары Изместьевой, господин Айрапе-
тян пообещал ей за $700 тыс. повлиять через 
подконтрольные ему СМИ на сложившееся в 
обществе отрицательное отношение к ее сы-
ну. Женщина, по ее словам, передала требуе-
мую сумму через адвоката, однако взамен ни-
чего не получила. Господина Айрапетяна об-
винили в особо крупном мошенничестве (ч. 4 
ст. 159 УК РФ), но Генпрокуратура с этой ква-
лификацией не согласилась, посчитав, что 
сама по себе обещанная бизнесменом пиар-
акция не является уголовно наказуемой и по-
влиять на решение суда, назначившего Иго-
рю Изместьеву максимальный срок, не мо-
гла. Тогда ГСУ СКР, которому вернули дело для 
устранения недостатков, переквалифициро-
вало обвинение бизнесмену: якобы он брал 
деньги для дачи взяток чиновникам, но сво-
его обещания все равно не выполнил. Дело 
в этой редакции будет направлено в суд, по-
сещать который Левон Айрапетян будет уже 
без конвоя. При этом представители защиты 
господина Айрапетяна сообщили 

”
Ъ“, что о 

деле, связанном с хищениями акций «Баш-
нефти», следствие «как бы забыло». Во всяком 
случае, в течение этого года на всех допросах 
речь шла только о финансовых отношениях 
обвиняемого с госпожой Изместьевой.

Сергей Машкин

Левон Айрапетян вышел  
из дела «Башнефти» на свободу
Освобожден предполагаемый подельник Урала Рахимова

Московский райсуд Санкт-Петербурга 
вчера продлил сроки арестов двум  
основным фигурантам уголовного дела 
о покушении на журналиста Олега Каши-
на. Данила Веселов и Михаил Кавтаскин — 
бывшие сотрудники ОАО «Механический 
завод», входящего в оборонное АО «За-
слон», останутся в СИЗО до 4 ноября. При-
чем под стражу оба обвиняемых были 
помещены в рамках другого дела — о по-
хищении управляющего «Заслона» Алек-
сандра Горбунова, которого в своих по-
казаниях они назвали организатором 
нападения на господина Кашина.

Ходатайство о продлении сроков арестов 
обвиняемым Веселову и Кавтаскину в суд 
направил следователь СКР. По его мнению, 
выйдя из СИЗО, обвиняемые в похищении 
руководителя оборонного завода могут ли-
бо скрыться, либо, вступив в сговор с пока не 
установленными подельниками, оказать дав-
ление на свидетелей или потерпевшего. По-
добный исход событий следствие аргументи-
ровало тем, что жена господина Веселова Еле-
на является гражданкой Украины и, соответ-
ственно, ее супруг может, воспользовавшись 
родственными связями, сбежать в эту стра-
ну. Кроме того, оба фигуранта дела о похище-
нии некоторое время скрывались от следст-
вия в Белоруссии и, используя старые кон-
такты, вполне могут скрыться и туда. Но глав-
ным аргументом стало заявление господина 
Горбунова, в котором он утверждал, что опа-
сается за свою жизнь и безопасность семьи в 
случае освобождения его похитителей. Яко-
бы и ему и его супруге уже поступали угрозы 
со стороны обвиняемых. Причем, как заявил 
представитель следствия, оба арестанта суме-
ли передать господину Горбунову пугающие 
сообщения в тот момент, когда он находился 
в том же СИЗО, что и они. Как уже сообщал 

”
Ъ“, 27 июня решением Октябрьского райсу-

да Санкт-Петербурга Александр Горбунов был 
помещен под стражу в рамках расследования 
уголовного дела о незаконном хранении ору-
жия и взрывчатки. Из СИЗО под подписку о 
невыезде его выпустили 11 сентября.

Напомним, что в основу «оружейного» 
дела легли показания людей, обвиняемых 
в похищении бизнесмена. По словам само-
го Александра Горбунова, похитители угро-

зами вынудили его под запись признаться 
в организации покушения на Олега Каши-
на, совершенного в 2010 году. Мотивом это-
го преступления якобы стало желание Алек-
сандра Горбунова отомстить журналисту за 
оскорбление в интернет-переписке губер-
натора Псковской области Андрея Турчака, 
знакомого управляющего «Заслона». Как по-
лагает следствие, эту запись злоумышленни-
ки планировали использовать для шантажа 
потерпевшего. Предполагаемые похитители 
Данила Веселов и Михаил Кавтаскин были 
задержаны полицией в мае этого года. При 
этом замдиректора «Заслона» по админис-
тративно-правовым вопросам Александр 
Мешков, которого следствие видит в роли 
организатора похищения, был отпущен под 
подписку о невыезде. Именно он указал на 
схрон, в котором господин Горбунов якобы 
хранил нелегальное оружие.

Вчера адвокаты просили суд изменить их 
подзащитным меру пресечения на не свя-
занную с арестом. Как утверждали юристы, 
их клиенты признают свою вину и активно 
сотрудничают со следствием. Эти доводы су-
дью не убедили. В итоге обоим похитителям 
суд продлил аресты на один месяц и 15 суток.

Защитники обвиняемых собираются об-
жаловать решение суда. При этом адвокаты 
обоих обвиняемых сообщили, что их подза-
щитные активно сотрудничают со следстви-
ем и по делу о нападении на Олега Кашина. 
Адвокат Веселова Геннадий Ли уточнил, что 
его клиент дает признательные показания 
по обоим уголовным делам — как о похи-
щении, так и о нападении на журналиста. А 
адвокат господина Кавтаскина Михаил Ан-
пилогов заявил, что его подзащитный в де-
ле о нападении на господина Кашина «осо-
бо ни при чем» (он поджидал сообщников, 
избивавших журналиста в машине), но тем 
не менее тоже начал давать признательные 
показания.

Владислав Литовченко,  
Санкт-Петербург

Следствие заступилось  
за управляющего «Заслоном»
Напавших на журналиста оставили в СИЗО  
из-за опасений предполагаемого организатора преступления

К восьми с половиной годам колонии 
строгого режима приговорил вчера Ок-
тябрьский райсуд Рязани бывшего на-
чальника регионального УФСКН Игоря 
Туровского. Он был признан виновным 
в получении взятки в 6 млн руб. за пре-
кращение уголовного преследования 
обвинявшегося в незаконном обороте 
наркотиков бизнесмена и снятии аре-
ста с его счетов. В историю же генерал 
Туровский, которого суд, кстати, раз-
жаловал в рядовые, вошел благода-
ря рекордному для силовиков штрафу 
в 420 млн руб., который ему назначили 
помимо срока.

На вынесение приговора Игорю Туров-
скому суд ушел почти две недели назад. Огла-
шенное вчера решение генерал выслушал 
достаточно спокойно. По словам адвоката 
Алексея Першина, на оправдательный при-
говор его клиент не рассчитывал (прокурор 
просил назначить десять лет лишения сво-
боды). В итоге суд дал Игорю Туровскому на 
полтора года меньше, приговорив при этом 
к выплате колоссального штрафа в доход го-
сударства — 420 млн руб. По словам адвока-
та, такую сумму его подзащитный выплатить 
не сможет. «Все, что у него есть,— это дача и 
двухкомнатная квартира в девятиэтажке, где 
он проживает с женой, двумя детьми и ко-
том»,— заявил 

”
Ъ“ господин Першин. Кроме 

всего прочего суд лишил экс-главу рязанско-
го УФСКН медалей Жукова и «За отличие в ох-
ране общественного порядка», а также спе-
циального звания генерал-майора полиции.

Как установили СКР и суд, взятку в разме-
ре 6 млн руб. Игорь Туровский получил в но-
ябре 2012 года. Тогда же против него и было 
возбуждено уголовное дело по соответствую-
щей ч. 6. ст. 290 УК РФ. Заявление на генерала 
написал рязанский бизнесмен Алексей Ра-
щупкин, находившийся в то время под стра-
жей по обвинению в незаконном обороте на-
ркотиков. Предприниматель, по версии ре-
гионального УФСКН, наладил канал поста-
вок в родной город кокаина с Кубы. Чтобы 
проверить оперативную информацию, 16 
февраля 2012 года наркополицейские про-
извели контрольную закупку у Алексея Ра-
щупкина, заплатив за наркотик 32 тыс. руб. 
Однако задерживать коммерсанта сразу не 
стали, объясняя это необходимостью устано-
вить всю цепочку наркоторговцев. Но, види-
мо, у наркополицейских задуманное не по-
лучилось, и тогда в мае 2012 года они вновь 
появились у господина Ращупкина дома, 
чтобы произвести обыск. На балконе опера-

тивники обнаружили 1 кг разбавленного ко-
каина. Это стало основанием для возбужде-
ния уголовного дела о незаконном оборо-
те наркотиков (ст. 228 УК РФ). Коммерсанта 
задержали, а затем суд арестовал его. Были 
арестованы и банковские счета фигуранта, 
на которых находилось 17 млн руб.

После того как бизнесмен оказался в СИ-
ЗО, на него, согласно материалам следствия, 
вышел его знакомый Николай Рожнов, пред-
ложивший за 18 млн руб. снять арест со сче-
тов, а также добиться прекращения его уго-
ловного преследования. При этом посред-
ник Рожнов сослался на свое знакомство с 
начальником службы охраны здания цен-
трального аппарата ФСКН (Маросейка, 12) 
Николаем Герасевым, который, по его сло-
вам, был на короткой ноге с начальником 
рязанского УФСКН генералом Туровским.

Как только счета разблокировали, госпо-
дин Ращупкин выписал одному из своих 
подчиненных доверенность на распоряже-
ние деньгами. В результате часть суммы до-
сталась посредникам Рожнову, Герасеву и не-
коему Бурлаку, а сам генерал Туровский, ко-
торого следствие посчитало организатором 
вымогательства взятки, получил 6 млн руб. 
Однако основное условие сделки — прекра-
щение уголовного дела в отношении Алек-
сея Ращупкина — выполнено не было, что 
и заставило его обратиться в правоохрани-
тельные органы.

Стоит также отметить, что изначально 
действия всех троих решальщиков, а также 
господина Ращупкина следствие квалифи-
цировало как дачу взятки должностному ли-
цу через посредника в особо крупном разме-
ре (ч. 5 ст. 291 УК РФ). Однако впоследствии 
их уголовное преследование было прекра-
щено, и все они на процессе по делу генера-
ла Туровского выступали в качестве свидете-
лей стороны обвинения. При этом расследо-
вание уголовного дела в отношении Алексея 
Ращупкина по факту хранения наркотиков 
до сих пор продолжается — сам фигурант на-
ходится под залогом в 5 млн руб.

«Приговор моему клиенту считаю неза-
конным и необоснованным,— заявил 

”
Ъ“ 

адвокат Першин.— В чем заключается роль 
Игоря Туровского, мы так и не поняли: арест 
со счетов Ращупкина снимал следователь, 
установивший, что деньги не имеют крими-
нального происхождения, сам обвиняемый 
освобожден тогда не был. Но ответа на этот 
вопрос от следствия и суда мы не получили. 
Приговор будет обжалован».

Олег Рубникович

К строгому режиму 
добавили строгий штраф
Генералу ФСКН предстоит заплатить 420 млн рублей

Суд продлил арест Даниле Веселову, 
поскольку решил, что, оказавшись  
на свободе, он опять может скрыться   
ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА

Президиум Ленинградского областного 
суда (ЛОС) отклонил требование заме-
стителя генпрокурора Сабира Кехлерова 
о конфискации картины Карла Брюлло-
ва «Христос во гробе», более 12 лет хра-
нящейся под арестом в Русском музее. 
Суд отказался признать шедевр «оруди-
ем преступления» и отменить решение 
о его возврате гражданам Германии Ири-
не и Александру Певзнер, уголовное де-
ло о контрабанде в отношении которого 
прекращено. Однако Минкульт и горсуд 
Санкт-Петербурга отказываются под-
твердить право владельцев на вывоз 
приобретенной ими в Брюсселе карти-
ны, которую власти считают культурной 
ценностью РФ.

Президиум ЛОС рассмотрел кассацион-
ное представление замгенпрокурора Сабира 
Кехлерова о пересмотре вступившего в силу в 
июне 2014 года решения о возврате картины 
Карла Брюллова «Христос во гробе» гражда-
нам Германии Александру и Ирине Певзнер. 
Напомним, дело передал в кассацию зампред 
Верховного суда (ВС) Владимир Давыдов, под-
держав требование о конфискации шедевра, 
арестованного более 12 лет назад в качестве 
вещественного доказательства по возбужден-
ному ФСБ в отношении господина Певзнера 
делу о контрабанде (см. 

”
Ъ“ от 19 августа). 

Коллекционер приобрел полотно без под-
писи в Брюсселе и привез его для экспертизы 
в Русский музей, оформив на таможне не об-
лагаемый пошлиной «временный ввоз». Но 
после того как музей подтвердил авторство 
Карла Брюллова, господина Певзнера обви-
нили в незаконном перемещении культур-
ной ценности. Довести дело до приговора 
следствию и прокуратуре не удалось: в 2013 
году дело было прекращено из-за срока дав-
ности, а в 2014 году апелляционная коллегия 
ЛОС признала конфискацию незаконной и 
постановила вернуть картину владельцам.

Несмотря на то что с тех пор прошло бо-
лее года (предельный срок для ухудшения 
положения фигуранта прекращенного де-
ла), прокуратура требовала наказать винов-
ного, по ее мнению, коллекционера, а заод-
но и не фигурировавшую в деле его супругу, 
которая официально является совладельцем 
шедевра. Как заявила на заседании президи-
ума ЛОС адвокат владельцев Людмила Хох-
лова, фактически жалоба содержала «нераз-
решимое противоречие»: прокурор Кехле-
ров не пояснил, каким образом можно, с од-
ной стороны, отменить решение о возвра-
те картины Александру Певзнеру, оставив в 
силе другую часть решения — о ее возврате 
Ирине Певзнер. Кроме того, адвокат доказы-

вала, что господин Кехлеров неверно интер-
претировал многочисленные решения Ев-
ропейского суда по правам человека, а так-
же Конституционного суда и ВС, и подкре-
плял свою позицию решениями, вынесен-
ными в рамках уже не действующих россий-
ских законодательных норм. 

Президиум, однако, углубляться в их тол-
кование отказался, а присутствовавший на 
заседании первый заместитель областного 
прокурора Магомед Дибиров публично вы-
ступать не стал. На вынесение решения пре-
зидиум потратил несколько минут, объявив 
в итоге об отказе удовлетворить жалобу го-
сподина Кехлерова. Магомед Дибиров зая-
вил 

”
Ъ“, что прокуратура будет обжаловать 

отказ. Это означает, что теперь дело может 
рассмотреть уголовная коллегия ВС, кото-
рую возглавляет инициировавший его пере-
смотр Владимир Давыдов.

Александр Певзнер заявил 
”
Ъ“, что «удов-

летворен тем, что президиум ЛОС встал на 
сторону закона». Но, несмотря на победу, за-
брать картину из Русского музея и вывезти ее 
из России ему пока не удастся. 31 августа гор-
суд Санкт-Петербурга отказался признать по 
его заявлению отсутствие запрета на вывоз 
этой культурной ценности и обязать опреде-
литься по этому поводу Минкульт. При этом 
в решении по гражданскому делу господина 
Певзнера горсуд в отсутствие приговора со-
слался на то, что оформленная коллекцио-
нером декларация «в рамках уголовного де-
ла признана сфальсифицированной». «Я три-
жды безуспешно обращался в управление 
Министерства культуры РФ по СЗФО с вопро-
сом о возможности обратного вывоза из РФ 
возвращенной мне картины. Но, по мнению 
горсуда, я сначала должен выполнить требо-
вания Леноблсуда о надлежащем таможен-
ном оформлении, то есть в трактовке горсу-
да ввезти картину временно или постоянно в 
РФ, и лишь после этого может быть разрешен 
вопрос о возможности ее обратного вывоза. У 
меня сложилось впечатление, что Минкульт 
и гражданские суды своими действиями да-
ют время и возможность Генпрокуратуре ис-
черпать все пути конфискации картины. Ре-
шение горсуда будет мною обжаловано»,— 
сообщил господин Певзнер.

Напомним, в августе он обратился к прези-
денту Владимиру Путину с жалобой на дейст-
вия Владимира Давыдова. В понедельник ад-
министрация президента переадресовала его 
обращение — в том числе о нарушении зам-
предом ВС кодекса судейской этики — в Выс-
шую квалификационную коллегию судей 
(ВККС). В ВККС его вчера не комментировали.

Анна Пушкарская, Санкт-Петербург

Карл Брюллов  
остается невыездным
Суд отказался конфисковать картину  
«Христос во гробе» у немецких владельцев
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Парламент Черногории принял вчера 
 резолюцию о вступлении страны в НАТО.  
Накануне интеграцию республики в аль
янс поддержали США, а новый россий
ский посол в Подгорице заверил, что 
Москва с уважением отнесется к черно
горскому выбору. Это может означать, 
что вопрос о вступлении Черногории 
в НАТО в декабре практически решен 
и это не вызовет новых жестких трений 
между Россией и Западом. С подробно
стями — корреспондент ”Ъ“ на Балканах 
ГЕННАДИЙ СЫСОЕВ.

За вступление Черногории в НАТО вы-
сказалось убедительное большинство депу-
татов парламента республики, что не стало 
большой неожиданностью — инициатора-
ми соответствующей резолюции выступи-
ло около полусотни из 81 парламентария. 
Причем интеграцию в альянс поддержали 
не только члены правящей коалиции, но и 
часть депутатов от оппозиции. Таким обра-
зом, обсуждение в черногорском парламен-
те показало: большинство политической 
элиты республики за ее вступление в НАТО.

Схожий расклад и среди населения. Со-
гласно недавнему опросу авторитетного 
агентства «Дамар», за присоединение к НА-
ТО на референдуме проголосовали бы 46,2% 
черногорцев, 37,2% — против, остальные по-
ка не определились. Эти данные серьезно де-
вальвируют одно из основных требований 
черногорских противников НАТО — прове-
дение референдума о вступлении, хотя по 
конституции страны он необязателен.

Чтобы хоть как-то воздействовать на де-
путатов, а заодно и на население, против-
ники интеграции Черногории в альянс из 
Движения за нейтралитет провели у стен 
республиканского парламента перфор-
манс. Человек в маске, изображающий тер-
рориста «Исламского государства» (запре-
щенного в РФ), размахивая ножом у голо-
вы стоявшего на коленях «заложника» с 
мешком на голове, внушал прохожим, что 
именно это ждет черногорцев после вступ-
ления в НАТО. Желающих поглазеть на сом-
нительное представление нашлось немно-
го, а сам перформанс многие в республи-
ке сочли «сознательным провоцированием 
террористов».

Парламентскую резолюцию власти Чер-
ногории считают важным сигналом членам 
НАТО уже в ближайшее время направить 
приглашение адриатической республике 
о вступлении. И ранее источники 

”
Ъ“ в НА-

ТО называли Черногорию «идеальным кан-
дидатом», за ее вступление высказывались 
многие страны альянса, а премьер Великоб-
ритании Дэвид Камерон в конце июня объ-
явил: «Существуют весомые причины, что-
бы Черногория стала членом НАТО». На днях 
же этот вопрос стал практически решенным, 
когда свою позицию обозначила ключевая 
страна альянса — США.

В понедельник состоялся телефонный 
разговор черногорского премьера Мило 
Джукановича с вице-президентом США Джо 
Байденом, который сообщил, что Вашинг-
тон готов поддержать приглашение Черно-
гории в НАТО на декабрьской встрече глав 
МИДов альянса. Вице-президент, правда, 
оговорился, что черногорцы должны про-
должить реформы и работать над ростом 
поддержки населением вступления в НАТО, 
но тут же отметил очевидный прогресс по 
обоим направлениям.

Большинство черногорских политиков 
(в том числе и оппозиционных) назвали 
слова вице-президента США «точкой в спе-
куляциях по поводу вступления», а премь-
ер Джуканович прямо заявил: «Теперь мы 
можем с куда большей уверенностью го-
ворить, что в декабре Черногория получит 
приглашение в НАТО».

Буквально за пару дней до разговора Джу-
канович—Байден с черногорским премье-
ром встретился новый российский посол в 
Подгорице Сергей Грицай, который накану-
не вручил верительные грамоты президен-
ту страны Филипу Вуяновичу. В ходе этой 
встречи господин Грицай сделал принципи-
альное заявление. «Руководство России ни-
когда не ставило под сомнение право Черно-
гории как независимого государства на реа-
лизацию своих внешнеполитических прио-
ритетов, включая евро- и евроатлантические 
устремления,— заверил посол.— Выбор Чер-
ногории является суверенным выбором, ко-
торый РФ будет уважать».

Источник 
”
Ъ“ в правительственных кру-

гах Черногории заявил, что в руководст-
ве республики по достоинству оценили за-
явление нового российского посла. «Наше 
стремление вступить в ЕС и НАТО ни в ко-
ей мере не противоречит партнерству с Рос-
сией, с которой мы намерены по-прежнему 
развивать самые дружеские отношения»,— 
заверил собеседник 

”
Ъ“. Все это внушает над-

ежду, что вступление Черногории в НАТО не 
вызовет новых жестких трений между Рос-
сией и Западом.

Черногория подошла  
к НАТО вплотную
без жестких трений между Россией и Западом

Противники президента Ве
несуэлы Николаса Мадуро 
начинают предвыборную 
кампанию: они анонсиро
вали проведение в суббо
ту многотысячного марша 
в поддержку политзаклю
ченных. В первую очередь 
речь идет о лидере оппо
зиции Леопольдо Лопесе, 
на прошлой неделе приго
воренном к почти 14 годам 
тюрьмы. Стремясь удержать 
рейтинги от падения, влас
ти Венесуэлы пытаются пе
реключить внимание насе
ления на внешние проблемы: 
президент Мадуро накану
не распорядился перекрыть 
новые участки границы с Ко
лумбией, а также выступил 
с очередными обвинениями 
в адрес Гайаны, часть терри
тории которой оспаривает 
Каракас.

«В субботу мы почувствуем, 
что час перемен в Венесуэле на-
стал»,— заявили в Блоке демо-
кратического единства, кото-
рый объединяет оппозицион-
ные силы страны. Марши и ми-
тинги под лозунгом «Венесуэла 
хочет!» (видимо, перемен) прой-
дут одновременно в целом ряде 
венесуэльских городов.

Цель акции — выразить под-
держку политзаключенным. 
В первую очередь Леопольдо 
Лопесу — лидеру партии «На-
родная воля», на прошлой не-
деле приговоренному к «13 го-
дам 9 месяцам 7 дням и 12 ча-
сам» тюрьмы. Суд признал его 
виновным в подстрекательст-
ве к антиправительственным 
протестам 2014 года, в кото-
рых погибло более 40 человек. 
Второй знаменитый политзак-
люченный — мэр Каракаса 
 Антонио Ледесма, арестован-
ный в феврале по обвинению 
в заговоре против руководства 
страны.

Организаторы протестной 
акции утверждают, что она по-
ложит начало масштабной «со-
циальной кампании» оппози-
ции. В неофициальных беседах 
противники Мадуро признают, 
что речь идет о досрочном на-
чале предвыборной кампании 
— эвфемизм используется, что-
бы избежать обвинений в нару-
шении избирательного законо-
дательства. Выборы в Венесуэ-
ле пройдут 6 декабря, и оппози-
ция готовится к ним как к реша-
ющему бою с чавистами. Про-
тивники действующего режи-
ма уже дали понять, что в слу-

чае победы первым делом при-
мут закон об амнистии.

«Любой политической силе 
в момент ожесточения борьбы 
необходимо какое-то знамя, же-
лательно жертвенное и герои-
ческое — 

”
Небесная сотня“, не-

винно убиенные младенцы или 
в данном случае Леопольдо Ло-
пес,— пояснил 

”
Ъ“ латиноаме-

риканист, научный сотрудник 
РГГУ Михаил Белят.— Раньше 
венесуэльская оппозиция тако-
го знамени не имела, а теперь 
активно пользуется ситуаци-
ей». Отмечая, что «для действу-
ющей власти в стране сложился 
очень неблагоприятный фон», 
эксперт прогнозирует победу 
оппозиции 6 декабря.

Николас Мадуро и его сорат-
ники действительно находятся 
в непростом положении: по дан-
ным венесуэльской социоло-
гической компании Datincorp, 
77% венесуэльцев не одобряют 
политику правительства. Речь 

идет не столько о преследова-
нии оппозиции, сколько об эко-
номических проблемах — де-
фиците продовольствия и пред-
метов первой необходимости. 
Datincorp прогнозирует, что оп-
позиция может получить в пар-
ламенте абсолютное большинст-
во мандатов. А это будет ознаме-
новать конец боливарианской 
революции, начатой президен-
том Уго Чавесом 16 лет назад.

На фоне серьезных внутри-
политических проблем власти 
Венесуэлы в последние меся-
цы уделяют все больше внима-
ния внешнеполитическим во-
просам — в частности, давним 
конфликтам с Гайаной и Колум-
бией. Напомним, в июле прези-
дент Мадуро пообещал добить-
ся возвращения «исконно вене-
суэльских территорий» — обла-
сти Эссекибо, контролируемой 
Гайаной. Накануне он выступил 
с очередными жесткими заявле-
ниями в адрес руководства не-
большой соседней страны, об-
винив его в «атаках, угрозах и 
оскорблениях Венесуэлы и бо-
ливарианского правительства».

Еще более напряженной оста-
ется ситуация на границе с Ко-
лумбией. Накануне Николас 
Мадуро объявил чрезвычайное 
положение (а следовательно, за-

крытие пропускных пунктов) 
еще в нескольких районах при-
граничных штатов Сулия и Апу-
ре. Такие меры в Каракасе объяс-
няют необходимостью борьбы с 
контрабандистами. Под этим же 
предлогом власти Венесуэлы де-
портировали около 1,3 тыс. не-
легальных мигрантов-колум-
бийцев и вынудили еще как ми-
нимум 9 тыс. человек покинуть 
страну самостоятельно.

Конфликт развивается по 
нарастающей. Ранее генпроку-
рор Колумбии потребовал при-
влечь к уголовной ответствен-
ности президента Мадуро, об-
винив его в нарушении прав че-
ловека. А в конце прошлой не-
дели колумбийские власти зая-
вили, что два истребителя ВВС 
Венесуэлы вторглись в воздуш-
ное пространство соседней 
страны. По данным соцопросов, 
43% колумбийцев не исключа-
ют возможности начала полно-
масштабной войны с Венесуэ-
лой. Повысится ли этот показа-
тель, станет ясно по итогам экс-
тренного саммита Союза южно-
американских наций — обсу-
ждение путей предотвращения 
вооруженного конфликта лиде-
рами 12 государств региона за-
планировано на понедельник.

Павел Тарасенко

Власти Таджикистана объявили о ликви
дации генерала Абдухалима Назарзоды, 
в начале сентября поднявшего воору
женный мятеж неподалеку от Душанбе, 
а затем скрывшегося в Рамитском уще
лье. Президент Таджикистана Эмома
ли Рахмон вчера поблагодарил участни
ков антитеррористической операции, 
которая не обошлась без жертв со сто
роны спецназа. По мнению опрошенных 

”Ъ“ экспертов, мятеж будет иметь серь
езные последствия для оппонентов ру
ководства страны: под видом борьбы 
с угрозой исламского экстремизма дав
ление на них существенно усилится.

Вчера в Душанбе объявили об успешном 
завершении антитеррористической опера-
ции против бывшего замминистра обороны 
страны генерал-майора Абдухалима Назар-
зоды и его единомышленников. 4 сентября 
они подняли вооруженный мятеж в городе 
Вахдат в 20 км от Душанбе, совершив воору-
женное нападение на отделение милиции. 
Позднее, захватив с одного из складов Мино-
бороны оружие и боеприпасы, мятежники 
скрылись в Рамитском ущелье.

В опубликованном вчера совместном за-
явлении Госкомитета национальной без-
опасности (ГНБ) и МВД Таджикистана шла 
речь о ликвидации террористов, полутора 
сутками ранее блокированных в 130 км от 
Душанбе. «Попытка переговоров и склоне-
ние боевиков к добровольной сдаче не дали 
результатов,— говорилось в заявлении.— 
Террористы оказали яростное сопротивле-
ние и ответным огнем были уничтожены». 
Ликвидировать мятежников удалось ценой 
жизни командира антитеррористического 
подразделения «Альфа» ГНБ Таджикистана 
полковника Рустама Амакиева и еще трех 
сотрудников ОМОНа из той же группы.

Напомним, днем ранее президент России 
Владимир заявил в Душанбе: Москва «адек-
ватно оценивает угрозу» со стороны исла-
мистов в Таджикистане и в регионе в целом 
(см. 

”
Ъ“ от 16 сентября). При этом он обратил-

ся к таджикскому руководству: «Вы можете 
рассчитывать на нашу (России.— 

”
Ъ“) по-

мощь и поддержку».
Руководитель Центра международной 

безопасности ИМЭМО РАН Алексей Арбатов 
в беседе в 

”
Ъ“ выразил опасение, что «анало-

гичные инциденты в Таджикистане могут 
повторяться все чаще и принимать все боль-
ший масштаб» — учитывая ухудшение об-
становки в Афганистане и на таджикско-аф-
ганской границе. При этом опрошенные 

”
Ъ“ 

эксперты уверены: события в Вахдате, про-
исходившие на фоне запущенной таджик-
ским руководством масштабной кампании 

по борьбе с радикальным экстремизмом, бу-
дут иметь серьезные последствия для оппо-
нентов руководства страны.

Речь идет о Партии исламского возрожде-
ния Таджикистана (ПИВТ), единственной в 
стране политической силы не светского, а 
умеренно-исламистского толка и единствен-
ной легально действующей в таком поле на 
постсоветском пространстве. В условиях обо-
стрения ситуации на таджикско-афганской 
границе и угрозы радикализации, стоящей 
перед всем регионом Центральной Азии, экс-
перты сравнивают ПИВТ (существует с 1974 
года) с «плотиной», отделяющей в Таджикис-
тане умеренных исламистов от радикальных.

Впрочем, в таджикском руководстве та-
кую точку зрения не разделяют. Наоборот, 
в адрес ПИВТ все чаще звучат обвинения в 
незаконной деятельности и угрозы о ее за-
прете. Долгое время считавшаяся частью си-
стемной оппозиции и занявшая по итогам 
парламентских выборов в 2010 году второе 
место (оно оказалось эквивалентно двум де-
путатским креслам), ближе к выборам 2015 
года партия была фактически объявлена не-
легальной, а проправительственные СМИ 
Таджикистана растиражировали идею, что 
ПИВТ стояла у истоков гражданской войны в 
стране. По итогам же мартовских парламент-
ских выборов было объявлено, что партия 
под руководством Мухиддина Кабири набра-
ла всего 1,6% голосов — цифра выглядело не-
пропорционально малой в сравнении с чи-
слом симпатизирующих ей избирателей.

В августе Минюст Таджикистана напра-
вил руководству ПИВТ предупреждение, по-
требовав «прекратить незаконную деятель-
ность». Проводить партийный съезд, наме-
ченный на 15 сентября, членам ПИВТ в ко-
нечном счете было запрещено.

Эксперт по Средней Азии Аркадий Дуб-
нов убежден, что ликвидация группиров-
ки генерала Назарзоды обернется кампани-
ей по окончательному запрету деятельнос-
ти ПИВТ. «В Душанбе предпримут все уси-
лия, чтобы связать мятеж в Вахдате с деятель-
ностью партии и обличить членов ПИВТ как 
единомышленников генерала,— предпола-
гает собеседник 

”
Ъ“.— В руководстве партии 

совершили серьезную ошибку, не выразив 
отношения к событиям в Вахдате: это мол-
чание дало толчок обвинить Назарзоду и Ка-
бири в конспирологической связи». Эксперт 
убежден: «Преследования ПИВТ связаны не с 
тем, что эта партия построена на конфессио-
нальной основе, а с тем, что Мухиддин Каби-
ри перестал восприниматься Эмомали Рах-
моном в качестве системного безвредного 
для власти оппозиционера».

Ольга Кузнецова

Венесуэле требуются жертвы
Оппозиция готовится маршировать,  
правительство — воевать

Таджикистан загнал  
исламистов в  ущелье
Борьба с мятежным генералом может ударить  
по оппонентам Эмомали Рахмона

Д О С Ь Е Р О Л Ь  В Е Т О  В  С О В Б Е З Е  О О Н

По данным ООН, с 1946 года пять постоянных 
членов Совбеза ООН использовали право 
вето 236 раз. В лидерах — СССР и Россия, которые 
прибегали к этой мере 103 раза (90 из них пришлось 
на Советский Союз). Далее следуют США — 79 раз, 
 Великобритания — 29, Франция — 16, Китай — 
9 (6 из них — совместно с Россией).

Примечательно, что с 1946 по 1970 год 
СССР блокировал 80 резолюций в Совбезе  
ООН, тогда как другие страны — только три. США 
впервые применили вето лишь в 1977 году, 
когда вместе с Францией и Великобританией 

блокировали резолюцию о санкциях против ЮАР. 
Всего Вашингтон, Париж и Лондон 13 раз 
налагали вето сообща. СССР всегда действовал 
в одиночку, а Россия шесть раз использовала вето 
одновременно с Китаем.

Большинство наложенных вето были связаны 
с разными взглядами постоянных членов Совбеза 
на военные конфликты. Около 60 раз вето нала-
галось на различные резолюции по ситуации 
на Ближнем Востоке. Так, в 1956 году Париж 
и Лондон блокировали резолюцию СССР с требова-
нием прекратить наступление Израиля на Еги-

пет. В 1958 году СССР блокировал резолюцию США 
о создании зоны международной инспекции 
в Арктике для предотвращения «внезапного массово-
го нападения» между СССР и США. 4 июня 1982 года 
Лондон и Вашингтон блокировали резолюцию о пре-
кращении огня в Фолклендской войне между 
Великобританией и Аргентиной. Кроме того, 42 раза 
блокировался прием в ООН новых членов. 
Пять раз отказывали в членстве Италии, по три раза — 
Португалии, Ирландии, Республике Корея, Вьетнаму 
и Цейлону (Шри-Ланка).

Евгений Козичев, Елена Федотова

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А К А К  Р О С С И Я  И С П О Л Ь З О В А Л А  П Р А В О  В Е Т О  В  О О Н

11 мая 1993 года Россия впервые воспользовалась 
правом вето в Совбезе ООН, проголосовав против 
проекта Великобритании о распределении между 
всеми членами ООН расходов на миротвор-
ческие силы на Кипре. Причиной называлась 
неготовность финансировать операцию.
2 декабря 1994 года вето было наложено на разрабо-
танный Хорватией проект резолюции, запрещавшей 
ввоз и транзит товаров в Сербскую Краину 
без разрешения хорватских властей.
21 апреля 2004 года Россия блокировала резолюцию 
Великобритании о действиях мирового сообще-
ства в случае удачного исхода референдумов 
по объединению Кипра. МИД РФ заявил, что 
проект поставлен на голосование без достаточного 
обсуждения.

12 января 2007 года Россия и Китай наложили вето 
на внесенную США резолюцию по Мьянме, 
предлагавшую призвать власти этой страны 
прекратить нарушения прав человека.
11 июля 2008 года Россия и Китай совместно 
блокировали проект резолюции по Зимбабве, 
предусматривающий введение санкций в связи 
с преследованиями оппозиции.
15 июня 2009 года Россия отклонила проект резо-
люции о продлении мандата миротворческой 
миссии ООН на грузино-абхазской границе. 
Постпред РФ при ООН Виталий Чуркин заявил, что до-
кумент «построен на старых реалиях».
С 4 октября 2011 по 22 мая 2014 года Россия и Китай 
четыре раза блокировали резолюцию Совбеза 
по Сирии с осуждениями действий режима 

Башара Асада. Господин Чуркин заявлял, что проект 
«неадекватно отражал сложившиеся в этой стране 
реалии».
15 марта 2014 года Россия наложила вето на резо-
люцию 42 стран, объявляющую референдум 
в Крыму «не имеющим юридической силы».
8 июля 2015 года Россия заблокировала резолю-
цию, называющую события 1995 года в Сре-
бренице «геноцидом».
29 июля 2015 года Россия наложила вето на резо-
люцию 18 стран о создании международного 
трибунала по катастрофе малайзийского 
Boeing 777 под Донецком. В МИД назвали 
инициативу «подменой настоящего расследования 
политическим шоу».

Елена Федотова

Ветопреставление
Определять, требует ли конкретная ситу-

ация ограничения права вето, должен по за-
мыслу Парижа генсек ООН, который будет 
«по запросу минимум 50 стран высказывать-
ся о характере и масштабе преступлений».

Если генсек придет к выводу, что речь 
идет о «массовом зверстве», то согласно «ко-
дексу поведения» постоянные члены СБ 
ООН не должны накладывать вето на даль-
нейшие резолюции. Для большей «реали-
стичности» в кодексе предлагается пропи-
сать, что механизм отказа от права вето не 
рассматривается в тех случаях, когда затро-
нуты «жизненные национальные интере-
сы» одной из стран «пятерки». 

В преддверии 70-й сессии Генассамблеи 
ООН Париж намерен начать «новый этап 

мобилизации международного сообщест-
ва». Впрочем, в качестве примера конкрет-
ных мер, которые Франция планирует при-
нять для продвижения своей инициативы, 
в МИД страны 

”
Ъ“ смогли назвать только 

«встречу на уровне министров» Франции и 
Мексики на полях Генассамблеи.

Москва к французской инициативе от-
носится «отрицательно», считая, что у нее 
есть «политический подтекст». Об этом 

”
Ъ“ 

вчера заявил постпред России при ООН 
Виталий Чуркин. «Мы считаем, что право 
вето пяти постоянных членов — важней-
ший механизм, который заставляет деле-
гации работать над выработкой консенсус-
ных решений. И в огромном числе случа-
ев это удается»,— пояснил российский ди-
пломат, добавив, что в прошлом году Сов-
без принял около 60 резолюций. При этом 

он особо подчеркнул, что в международ-
ном праве нет определения «массовым 
зверствам». «Трагедии случаются не только 
тогда, когда право вето используется, но и 
в целом ряде случаев, когда оно не исполь-
зуется,— убежден Виталий Чуркин.— Мо-
гут, скажем, внести (в СБ ООН.— 

”
Ъ“) пред-

ложение, что для того, чтобы справиться с 
теми или иными ситуациями, надо окку-
пировать страну или свергнуть правитель-
ство». По его словам, Россия не позволит 
«подтачивать» право вето.

Галина Дудина,  
Михаил Коростиков

с1

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm

Венесуэльская оппозиция 
обещает громко ответить 
на обвинительный приго
вор своему лидеру  
Леопольдо Лопесу  
(на фото: его супруга  
Лилиан Тинтори)   
ФОТО REUTERS
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 деловые новости

 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 18171,6 (+145,12)
РТС 837,39 (+29,87)
FTSE 100 6229,21 (+91,61)

DAX 30 10227,21 (+39,08)
DJIA* 16706,48 (+106,63)
NASDAQ Composite* 4879,39 (+18,87)

*На 20:05.    По данным агентства Reuters.
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 16.09.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 17.09.15
Австралийский доллар 47,3028
Английский фунт 101,1852
Белорусский рубль** 37,1317
Датская крона* 99,5640

Доллар США 65,9273
Евро 74,2407
Индийская рупия*** 99,3405
Казахский тенге*** 22,4625

Канадский доллар 49,8882
Китайский юань* 10,3484
Норвежская крона* 80,3012
СДР 92,9905

Сингапурский доллар 47,1381
Новая турецкая лира 21,8324
Украинская гривна* 30,3114
Шведская крона* 79,6252

Швейцарский франк 67,8195
Японская иена*** 54,7933
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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разгадывает корреспондент  
отдела финансов

Ольга Шестопал

Загадочная ситуация вокруг исков 
Ощадбанка, зарегистрированных 
крымским судом, о взыскании около 
30 млрд руб. с 11 крымских компа-
ний, которые специализируются на 
солнечной электроэнергетике, про-
яснилась неожиданным образом.

Все эти компании, как сообщал 

”
Ъ“ 6 апреля, задолжали не только 

своему крупнейшему кредитору — 
Ощадбанку, но и российским госбан-
кам, перестав обслуживать кредиты 
после присоединения Крыма к РФ и 
отмены украинских зеленых тари-
фов. Несмотря на материалы суда, 
Ощадбанк опровергал свою причаст-
ность к искам. «Название и иденти-
фикация Ощадбанка были неправо-
мерно и коварно использованы без 
всякого ведома, согласия или пре-
доставленных руководством банка 
полномочий»,— негодовали там.

В банке подозревали, что истин-
ная цель исков — не только ли-
шить его права на взыскание дол-
гов в Крыму (решения об их взыска-
нии уже принял украинский суд), 
но и помешать международному су-
дебному процессу, в ходе которого 
Ощадбанк сейчас пытается взыскать 
с России около 40 млрд руб.

Чтобы найти инициатора исков, 
Ощадбанк даже обратился в укра-
инскую прокуратуру, но результа-
ты расследования так и не объявля-
лись. Раскрыл загадочного истца сам 
крымский суд. В начале сентября не-
известный истец от лица банка сно-
ва проявил себя, но уже при попытке 
обанкротить через суд все тех же сол-
нечных крымских энергетиков. Од-
нако новые иски суд рассматривать 
не стал, так как подавались они дей-
ствительно не Ощадбанком. Реаль-
ным истцом оказалась крымская до-
черняя структура АСВ — Фонд защи-
ты вкладчиков (ФЗВ). Активы Ощад-
банка в Крыму арестованы и нахо-
дятся в доверительном управлении 
у ФЗВ. Суд сослался на отсутствие ин-
формации о сроке действия обеспе-
чительных мер и данных о том, не 
расплатились ли заемщики с самим 
Ощадбанком.

Несмотря на то что цели у ФЗВ бы-
ли отнюдь не столь коварные, как 
предполагали в Ощадбанке,— фонд 
просто проводил стандартные про-
цедуры по взысканию, банку от это-
го не легче. Ситуация сложилась 
странная. Оспаривать действия ФЗВ 
в Крыму Ощадбанк не может, так как 
находится в международном про-
цессе и не признает Крым. При этом 
очевидно, что в Крыму предпочтут 
исполнить решение крымских, а не 
украинских судов.

вчера

АЛЕКСЕЙ МОИСЕЕВ,

замминистра финансов, сообщил, 
что российские власти пере-
думали оперативно вводить 
жесткие ограничения на вло-
жения негосударственных пен-
сионных фондов (НПФ) в ОФЗ. 
«В текущей ситуации мы, может быть, 
будем к НПФ помягче, то есть не бу-
дем все эти ограничения так жестко 
реализовывать, потому что ОФЗ мо-
жет оказаться необходимым инстру-
ментом для грамотного построения 
портфеля с точки зрения рисков»,— 
пояснил он. В начале сентября го-
сподин Моисеев и первый зампред 
ЦБ Сергей Швецов говорили, что 
власти собираются ограничить инве-
стиции НПФ в ОФЗ. Reuters

АЛЕКСАНДР ТКАЧЕВ,

глава Минсельхоза,  предлагает 
расширить полномочия Ми-
нистерств сельского хозяйст-
ва России и Казахстана в сфе-
ре уничтожения санкцион-
ной продукции и фальсифика-
та. Об этом он сообщил на Форуме 
межрегионального сотрудничест-
ва России и Казахстана. Кроме Рос-
сии и Казахстана соглашение могут 
подписать Киргизия и Армения, зая-
вил Александр Ткачев. Ранее руково-
дитель Россельхознадзора Сергей 
Данкверт предложил уничтожать про-
дуктовый фальсификат, производя-
щийся на территории России, подоб-
но санкционным продуктам. ТАСС

РУКОВОДИТЕЛИ НПФ 
АНАТОЛИЯ МОТЫЛЕВА

лишились квалификационных 
аттестатов специалистов фи-
нансового рынка, следует из ин-
формации на сайте ЦБ. Аттестаты ан-
нулированы у руководителей фон-
дов «Солнце. Жизнь. Пенсия» Сергея 
Дубинина, «Сберегательный фонд 

”Солнечный берег“» Юлии Ерофее-
вой, «Уралоборонзаводский» Ана-
толия Мельникова, «Сберегатель-
ный» Михаила Морозова, «Адекта-
пенсия» Жанны Осиповой, «Солнеч-
ное время» Анатолия Пузыны, а так-
же фонда «Защита будущего» Алек-
сея Шапченко. Основанием для ан-
нулирования аттестатов послужили 
неоднократные нарушения требова-
ний пенсионного законодательства, 
которые привели к аннулированию 
в начале августа лицензий у всех этих 
фондов. Анатолий Пузына также на-
рушал закон о противодействии ле-
гализации доходов, полученных пре-
ступным путем. «Интерфакс»

БАНК РОССИИ

раскрыл данные об объеме 
банковских вкладов в банках 
РФ в августе 2015 года. Объем 
вкладов в российских банках, номи-
нированный в валюте, в августе вы-
рос на 14%, до 6,1 трлн руб. В свою 
очередь, объем рублевых вкла-
дов увеличился за месяц на 0,05%, 
до 15,2 трлн руб. Таким образом, со-
вокупный прирост вкладов населе-
ния в августе (на 3,5%, до 21,12 трлн 
руб.) был на 99% обеспечен приро-
стом рублевой стоимости валютных 
средств физлиц на банковских сче-
тах. При этом с учетом того, что номи-
нальный курс доллара к рублю в авгу-
сте вырос на 10,6%, евро к рублю — 
на 13,4%, можно сделать вывод, 
что рост стоимости валютных вкла-
дов за месяц на 14% в основном был 
обеспечен их курсовой переоцен-
кой. В свою очередь, доля вкладов 
в валюте в общей их сумме в августе 
увеличилась до 29% с 26,5% в июле. 
«Интерфакс»

«ВЫМПЕЛКОМ»

ведет переговоры с Samsung 
о возобновлении продаж в его 
операторской рознице, заявил 
исполнительный вице-президент 
российской компании по прода-
жам и обслуживанию Сергей Румян-
цев. Летом розничные сети «Вым-
пелкома», «МегаФона», а также «Ев-
росеть» и «Связной» приостановили 
закупку смартфонов Samsung, объ-
ясняя это ростом количества брака. 
«Интерфакс»

правила  
игры

Производители российского те-
лекоммуникационного обору-
дования могут получить льго-
ты при госзакупках по аналогии 
с отечественным софтом. Мин-
комсвязь предлагает давать та-
ким компаниям преференции 
при участии в тендерах и обязать 
госорганы составлять годовые 
планы по закупке отечественно-
го оборудования. Только на обо-
рудование для сетей передачи 
данных компании потратили 
в 2013 году почти $3,5   млрд.

”
Ъ“ ознакомился с письмом за-

мминистра связи Алексея Соколова в 
Минпромторг и ряд других профиль-
ных ведомств. В письме идет речь о 
комплексе мер по приоритетному по-
рядку закупки отечественного теле-
коммуникационного оборудования 
органами власти и компаниями с го-
сучастием. Для начала предлагается 
протестировать на «Ростелекоме» воз-
можность предоставления балльных 
преференций отечественному теле-
коммуникационному оборудованию 
при проведении закупок, а также раз-
работку системы по планированию 
госзакупок отечественного оборудо-
вания на срок более одного года. При 
этом такому оборудованию для полу-
чения преференций нужно будет про-
ходить тестирование в центре компе-
тенций в области телекоммуникаци-
онного оборудования, сетей связи и 
программного обеспечения, создан-
ном в Уфе на базе «Ростелекома».

Министерство намерено предста-
вить в правительство проект норма-
тивно-правового акта об ограниче-
нии покупки иностранного телеком-
муникационного оборудования за 
счет средств бюджетов всех уровней 
в случае имеющихся отечественных 
аналогов, пишет Алексей Соколов. В 
Минкомсвязи на запрос 

”
Ъ“ не отве-

тили. Источник, близкий к Минпром-
торгу, сообщил 

”
Ъ“, что готового нор-

мативно-правового акта по данной те-

ме еще не выработано, однако очеред-
ное обсуждение запланировано на 30 
сентября во время заседания по раз-
витию микроэлектроники под пред-
седательством Владимира Путина.

• По данным IDC, в 2013 году объем 
поставок IT-оборудования в Россию со-
ставлял $21,7 млрд, а на оборудова-
ние для сетей передачи данных при-
ходилось 16% от этой суммы, то есть 
$3,4 млрд. Объем импорта основных 
видов телекоммуникационного обору-

дования, по данным Минпромторга, 
сейчас находится в пределах 90–100%.
Пока наиболее значительных успе-

хов власти добились в сфере ограни-
чения госзакупок иностранного соф-
та. В конце июня Владимир Путин 
подписал закон, обязывающий госо-
рганы с 1 января 2016 года предостав-
лять письменное обоснование в слу-
чае закупки иностранного ПО. 

Инвестпрограмма «Ростелекома», 
направленная на развитие сети свя-

зи, в 2014 году составила 57,6 млрд 
руб. без учета инвестиций в область 
мобильной связи, говорили ранее в 
Минкомсвязи. Представитель «Росте-
лекома» сообщил 

”
Ъ“, что в компа-

нии последовательно реализуют ком-
плекс мер по увеличению доли заку-
паемого оборудования российского 
производства, при этом в проработ-
ке находится вопрос формирования 
KPI управленческого состава, направ-
ленные на увеличение его доли заку-
пок. Источник, близкий к «Ростелеко-
му», однако отмечает сложность реа-
лизации данной программы. «Меры, 
направленные на стимулирование за-
купок российского оборудования, не 
должны отрицательно отразиться на 
финансово-экономических показа-
телях компании и привести к удоро-
жанию инвестпрограммы, посколь-
ку государство требует от 

”
Ростелеко-

ма“ определенный уровень дивиден-
дов»,— предупреждает собеседник 

”
Ъ“. «Для развития собственной сети 

мы рассматриваем оборудование, со-
поставимое по своим техническим ха-
рактеристикам и стоимости с уже ис-
пользуемыми аналогами, выбор по-
ставщиков осуществляется в рамках 
установленных законом тендерных 
процедур»,— сообщил представитель 
«Таттелекома».

Член координационного совета по 
вопросам инновационного развития 
радиоэлектронной промышленности 
Минпромторга Светлана Аппалонова 
отмечает, что меры Минкомсвязи по-
ка очень неконкретны. «Министерст-
во не представило конкретные пред-
ложения по тому, кому, за что и какие 
баллы должны начисляться в случае с 
балльными преференциями при про-
ведении госзакупок. А тестирование 
оборудования в центре компетенций 
в Уфе на возмездной основе не явля-
ется необходимым и представляет со-
бой навязанную услугу»,— говорит го-
спожа Аппалонова.

Мария Коломыченко

Минэнерго впервые открыто признало ре-
альность дефицита в России буровых и за-
пчастей для них из-за санкций. Если нефтя-
ники будут вести разведку по заявленным 
планам, им может не хватить более 20 пла-
вучих платформ. Крупнейшие владельцы 
лицензий в Арктике «Роснефть» и «Газпром» 
на фоне кризиса согласовывают с Минпри-
роды перенос сроков по своим шельфовым 
лицензиям. Но другие игроки уже готовятся 
к дефициту. По мнению экспертов, помочь 
мог бы ввоз подержанного оборудования 
из стран, не вводивших санкции против РФ.

Рост спроса на шельфовое оборудование может 
на фоне санкций и отсутствия собственного про-
изводства вызвать дефицит плавучих буровых и 
запчастей на них уже «в среднесрочной перспек-
тиве», заявил вчера на конференции в Петербурге 
замдиректора департамента добычи и транспор-

тировки нефти и газа Минэнерго Александр Ер-
ков. По расчетам министерства, если все россий-
ские компании будут работать в рамках своих ли-
цензий, дефицит может составить более 20 плаву-
чих буровых.

В рамках санкций со стороны США и ЕС в Рос-
сию запрещено ввозить оборудование для глубоко-
водного бурения на шельфе (свыше 150 м) и добы-
чи трудноизвлекаемой нефти. По данным Минэ-
нерго, под запрет попало 68% импортируемого 
нефтегазовыми компаниями оборудования. В но-
вых материалах министерства отмечается, что не-
хватка запчастей к буровым платформам может 
составить более 150 тыс. единиц в год к 2020 году. 
Столько же составит спрос на комплектующие к бу-
ровым платформам. В 2014 году спрос на запчасти 
крупнейшего поставщика оборудования для буро-
вых комплексов NOV составлял 21 тыс. Еще в сере-
дине лета Минэнерго и ФАС, чтобы избежать дефи-

цита, предложили правительству внести буровое 
оборудование и плавучие платформы в список то-
варов для параллельного импорта, для которого не 
нужно согласие владельца бренда.

В России шельфовое оборудование почти не 
производится. Так, доля национальных комплек-
тующих на единственной арктической платфор-
ме «Газпром нефти» «Приразломная» не превыша-
ет 10%. Присутствие российского оборудования в 
геологоразведке на шельфе — менее 1%. Ликвиди-
ровать разрыв призван подконтрольный «Роснеф-
ти» судостроительный комплекс «Звезда». В начале 
сентября замглавы Минпромторга Андрей Дутов 
сообщал, что с 2016 года там планируется постро-
ить 59 судов и морской техники, в том числе и бу-
ровых платформ, на общую сумму порядка 2,5 тр-
лн руб. Однако пока верфь даже не достроена.

деловые новости  — с9

Буровая угроза
Санкции добрались до нефтегазовой отрасли

Как стало известно 
”
Ъ“, на фоне 

расчистки банковского рынка 
у корпоративных клиентов бан-
ков, лишившихся лицензий, воз-
никли новые проблемы. Компа-
нии, чьи счета на момент отзыва 
были заморожены по предписа-
нию ФНС, фактически лишились 
доступа к банковскому обслужи-
ванию. По закону банки не име-
ют права открывать новые счета 
в других банках при наличии бло-
кировки счета налоговой службой 
в других банках. Поправки к Нало-
говому кодексу, призванные устра-
нить проблему, рассматриваются 
в правительстве.

Вопрос трудностей с открытием но-
вых счетов клиентами банков, лишен-
ных лицензий, поднял омбудсмен при 
президенте по защите прав предпри-
нимателей Борис Титов в письме, кото-
рое на днях получил президент Союза 

юридических лиц Москвы Роман Мас-
ленников (документ есть у 

”
Ъ“). Сейчас, 

согласно требованиям Налогового ко-
декса (НК), клиенты банков-банкротов, 
у которых на момент отзыва лицензии 
счет был заморожен по предписанию 
налоговой службы, по закону не могут 
открыть новый счет в другом банке. То 
есть фактически они лишены возмож-
ности продолжать свою деятельность 
даже при желании уплатить налоги и 
снять претензии налоговиков.

Как следует из письма омбудсмена, 
законопроект, устраняющий эту право-
вую коллизию, уже поддержан ЦБ и на-
правлен в правительство. Суть попра-
вок, как следует из письма, в том, что 
банкам будет дано право принимать на 
обслуживание клиентов, чей счет, если 
он был единственным, был заморожен 
по предписанию ФНС на момент отзыва 
лицензии. В ФНС вчера не смогли пре-
доставить комментарий. В Минэконо-

мики заявили, что такой законопроект 
на рассмотрение не поступал. В Минфи-
не сказали, что знают о существовании 
такой проблемы, но от подробных ком-
ментариев отказались.

• Согласно НК РФ, приостановление 
операций по счетам в банке и переводов 
электронных денежных средств приме-
няется для обеспечения исполнения ре-
шения о взыскании налога, сбора, пеней и 
(или) штрафа. Оно означает прекраще-
ние банком расходных операций по это-
му счету в пределах суммы, указанной 
в решении ФНС. При наличии решения 
о приостановлении операций по счету 
банки не вправе открывать этой орга-
низации счет, вклады, депозиты и пре-
доставлять этой организации право ис-
пользовать новые корпоративные элек-
тронные средства платежа для перево-
дов электронных денежных средств.

деловые новости  — с8

Расчистка банков  
дотянулась до налогов
Клиенты банков-банкротов столкнулись с проблемой  
открытия новых счетов
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Дорогое отечественное
Российскому телеком-оборудованию обещают льготы

+ индикаторы
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Биржевые торги в среду завер-
шились резким укреплением 
курса рубля. За день курс долла-
ра обвалился на 1,8 руб. до уров-
ня 65 руб./$, а курс евро снизился 
на 1,9 руб., до 73,5 руб./€. На фоне 
бурного роста цен на нефть и 
ожидания сохранения мягкой 
финансовой политики ФРС ин-
весторы увеличивали вложения 
в российскую валюту. Дополни-
тельный спрос обеспечили экс-
портеры в преддверии масштаб-
ных налоговых платежей.

Вчерашние торги на Московской 
бирже открылись уверенным сниже-
нием курсов зарубежных валют. Уже 
в начале торговой сессии курс долла-
ра опустился ниже уровня 66 руб./$. 
На этом ослабление американской 
валюты не закончилось и в ходе тор-
гов курс доллара достигал отметки 
64,91 руб./$. Торги завершились при 
курсе доллара 65,09 руб./$, что более 
чем на 1,8 коп. ниже закрытия втор-
ника. Столь же стремительно дешеве-
ла и общеевропейская валюта. За 
день курс евро снизился на 1,86 руб. 
до отметки 73,55 руб./€.

Уверенному укреплению россий-
ской валюты способствовало повы-
шение цен на мировом рынке неф-
ти. По данным агентства Reuters, вче-
ра стоимость североморской нефти 
Brent на спот-рынке поднималась до 
отметки $48,6 за баррель, что на 5,5% 
выше закрытия вторника. Цена на 
российскую нефть марки Urals до-
стигала $48 за баррель. По итогам 
торгов цены стабилизировались воз-
ле отметок $48,15 и $47,8, что на 4,9% 
выше закрытия предыдущего дня. 
Повышению цен на нефть способст-
вовали данные по ее запасам в США. 
По оценкам управления энергетиче-
ской информации Министерства 
энергетики США, запасы нефти в 
стране за неделю, завершившуюся 
11 сентября, сократились на 2,1 млн 
баррелей — до 455,9 млн баррелей. 
Аналитики ожидали роста показате-
ля на 1,173 млн баррелей. К тому же 
министерство сообщило о сниже-
нии объемов добычи на прошлой не-

деле на 18 тыс. баррелей в сутки — 
до 9,117 млн баррелей в сутки.

Впрочем, рубль укреплял позиции 
вместе с подавляющим большинст-
вом других валют развивающихся 
стран, отмечает начальник управле-
ния исследований и аналитики Рос-
банка Юрий Тулинов. По данным 
агентства Bloomberg, за день рубль 
укрепил свои позиции относительно 
доллара на 2,1% и оказался лидером 
среди валют 24 развивающихся 

стран. Укрепился относительно дол-
лара колумбийский песо (на 1,9%), ма-
лайзийский ринггит, ранд ЮАР и чи-
лийский песо подорожали на 1,2–
1,5%. Игра на понижение американ-
ской валюты велась на фоне ожида-
ний итогов стартовавшего в среду за-
седания комитета по открытым рын-
кам Федеральной резервной системы 
(ФРС). «По всей видимости, участники 
рынка закладываются на мягкость ре-
шения ФРС по итогам заседания. Поэ-
тому сокращают длинные позиции в 
долларе»,— отмечает Юрий Тулинов.

Опережающим темпам укрепле-
ния рубля способствуют внутренние 
факторы — стартовавший в России на-
логовый период. Во вторник компа-
нии уже перечислили страховые взно-

сы в Пенсионный фонд РФ около 
400 млрд руб. До конца месяца будут 
уплачены еще налог на добычу полез-
ных ископаемых, акцизы, НДС и налог 
на прибыль, которые в совокупности 
оцениваются в сумму около 800 млрд 
руб., свидетельствуют данные опроса 
Bloomberg. «Несомненно, на курсе ру-
бля сказались продажи экспортеров, 
которые начали подготовку к сезону 
налоговых платежей»,— отмечает 
главный аналитик Нордеа-банка Дмит-

рий Савченко. Показательно, что меся-
цем ранее экспортеры придерживали 
валюту на фоне ослабления рубля.

В нынешних условиях участники 
рынка не исключают дальнейшего 
укрепления курса рубля, хотя и сом-
неваются, что этот процесс продлится 
долго. «В случае если ожидания рынка 
в части мягкости решения ФРС под-
твердятся, рубль ждет дальнейшее 
укрепление»,— отмечает господин Ту-
линов. Однако фундаментальные 
факторы — низкие цены на нефть, со-
стояние российской экономики — 
свидетельствуют о высокой вероятно-
сти дальнейшего ослаблением рубля, 
считает экономист банка Credit Suisse 
Алексей Погорелов.

Виталий Гайдаев

Рублю вышло укрепление
Нефть и ФРС подыграли российской валюте

контекст  

БАНКИ

Минфин  
решит о расширении  
ипотечной госпрограммы

Минфин намерен принимать решение о возможном расширении 
программы льготной ипотеки на покупку вторичного жилья по ито-
гам реализации программы в сентябре, однако продлевать срок 
 действия программы за пределы 1 марта 2016 года министерство 
не планирует, сообщил замминистра финансов Алексей Моисеев. 
«Мы ждем сентябрьских данных… Чтобы понять, насколько програм-
ма востребованна, нужно смотреть сентябрь,— пояснил он.— Если 
мы понимаем, что выбираем лимит и без особых послаблений, то 
тогда ничего особенно не меняем». По его словам, сейчас обсужда-
ется ряд изменений и дополнений в программу. Минфин по-прежне-
му намерен увеличить максимальный объем кредита в рамках нее 
с 3 млрд до 4 млрд руб. по регионам и с 8 млрд до 10 млрд руб. по 
Москве, Московской области, Санкт-Петербургу и Ленинградской 
области. Также по итогам сентября Минфин намерен провести пере-
балансировку лимитов по программе. «У нас сейчас 554 млрд руб. 
одобрено. Мы одобрили банкам лимиты исходя из их первоначаль-

ных заявок, после того как приняли решение повысить лимит до 
700 млрд руб.,— уточнил он.—Скорее всего, мы заново все лимиты 
переставим. Если будет превышение 700 млрд руб., то их лимиты 
 будем обрезать». «Интерфакс»

МЕГАРЕГУЛЯТОР

ЦБ позаботится  
о суверенитете России

ЦБ сможет отказывать в аккредитации представительств иностран-
ных банков по новому основанию: если цели открытия представи-
тельства создают угрозу суверенитету, политической независимо-
сти, территориальной неприкосновенности, национальным интере-
сам РФ. Соответствующее положение опубликовано в «Вестнике 
Банка России» и вступает в силу через десять дней. В России запре-
щено открывать филиалы иностранных банков, но действует много 
представительств европейских банков. Представительства могут 
оказывать только консультационные услуги, считается, что это проб-
ный шар перед открытием дочернего банка. По состоянию на 1 ян-
варя ЦБ были аккредитованы 73 представительства иностранных 
банков. В новом документе более четко записаны основания для 
 отказа в аккредитации. Ранее их было только три: не представлены 
необходимые документы, сведения, не соответствуют действитель-
ности и по решению ЦБ (без конкретизации). Представительства 
должны будут, кроме прочего, отчитываться в ЦБ обо всех служеб-
ных командировках работников по России и за рубеж, представлять 
список всех банков, с которыми установлены корреспондентские 
 отношения и др. Reuters

Этими назначениями дело не ог-
раничится, утверждают источники 

”
Ъ“, близкие к Банку Москву и «Рос-

сийскому капиталу». По словам собе-
седников 

”
Ъ“ из числа бывших со-

трудников, в ближайшее время в бан-
ке пройдет очередной совет директо-
ров, на котором будет рассматривать-
ся новая оргструктура банка. «Она 
предполагает масштабную смену ка-
дров и рост вознаграждения топ-ме-
неджмента»,— говорит источник 

”
Ъ“. 

В пресс-службе «Российского капита-
ла» не стали комментировать кадро-
вые перестановки, так же поступили 
в Агентстве по страхованию вкладов 
(АСВ). Михаил Кузовлев не отвечал по 
мобильному телефону.

Процесс масштабной смены ко-
манды «Российского капитала» Миха-
ил Кузовлев начал еще до отставки. «С 
июня он уже привел в 

”
Российский ка-

питал“ более 130 человек, из которых 
100 — топ-менеджеры,— говорит со-
беседник 

”
Ъ“ из числа бывших сотруд-

ников банка.— При этом зарплаты на 
топовых должностях за это время вы-
росли на 40%, в то время как у рядовых 
сотрудников фактически не измени-
лись». В результате роста расходов на 
топ-менеджмент средняя зарплата по 
банку выросла с 90 тыс. до 270 тыс. 
руб., указывают собеседники 

”
Ъ“. 

Они уверяют, что существенная 
часть менеджеров, потерявших по-

сты в Банке Москвы из-за грядущей 
интеграции его бизнеса в группу 
ВТБ, в итоге окажется в «Российском 
капитале». За первое полугодие, по 
информации 

”
Ъ“, Банк Москвы по-

кинули более 300 человек. По дан-
ным ежеквартального отчета банка, 
на 1 июля средняя численность со-

трудников составляла 11,3 тыс. чело-
век. Всего, по словам собеседников 

”
Ъ“, знакомых с планами ВТБ, в рам-

ках интеграции планируется сокра-
тить около 30% сотрудников, то есть 
почти 4 тыс. человек. Насколько пла-
нируется расширить штат «Россий-
ского капитала», источники 

”
Ъ“ не 

уточняют. До прихода в банк Михаи-
ла Кузовлева, по данным ежеквар-

тального отчета на 1 июля, там рабо-
тало 2,18 тыс. сотрудников.

Именно разногласия по поводу 
расширения штата менеджеров и вы-
соких расходов на них стали по край-
ней мере одной из основных причин 
конфликта между господином Кузов-
левым и акционером банка — АСВ 
(см. 

”
Ъ“ от 11 сентября). Кроме того, 

банкир планировал активно участво-
вать во всех последних проектах по са-
нации, хотя ЦБ неоднократно заяв-
лял, что функция «Российского капи-
тала» должна состоять в том, чтобы 
проводить оценку активов и участво-
вать в санации банков только в том 
случае, если других желающих нет. В 
то же время в понедельник источники 
“Ъ“, знакомые с ситуацией, уже утвер-
ждали, что «основные разногласия 
урегулированы и поэтому Михаил Ку-
зовлев восстановлен в должности».

«Расширение штата может свиде-
тельствовать о том, что в рамках обсу-
ждения стратегии 

”
Российского ка-

питала“ вернулись к идее создания 
мощного системного игрока, и поэто-
му пригласили Михаила Кузовлева 
обратно»,— полагает председатель 
совета директоров TopContact Артур 
Шамилов. Он добавляет, что в таком 
случае перед банком стоят «масштаб-
ные задачи, требующие сильных ка-
дров, которым руководитель дол-
жен доверять».

Юлия Локшина,  
Ксения Дементьева

Михаил Кузовлев пошел ва-банк

ПЛАТЕЖНЫЕ СИСТЕМЫ

Российская Visa  
теряет главу
Как стало известно 

”
Ъ“, генди-

ректор Visa по России Эндрю 
Торре может досрочно поки-
нуть свой пост. Об этом было 
объявлено сегодня сотрудни-
кам компании. Контракт с ним 
истекает лишь осенью 2016 го-
да. Впрочем, с результатами 
компании в России это не связа-
но, перемещение внутри струк-
туры Visa — стандартная пра-
ктика для международных пла-
тежных систем, подчеркивают 
источники 

”
Ъ“.

О том, что Эндрю Торре покидает 
пост гендиректора Visa в России, 

”
Ъ“ 

рассказали источники, близкие к 
компании. «Такое сообщение было 

распространено вчера среди сотруд-
ников»,— отмечает один из них. По 
его словам, господин Торре будет ис-
полняющим обязанности до апреля 
2016 года. При этом об окончатель-
ном уходе господина Торре из Visa ре-
чи не идет, впоследствии он переме-
стится внутри ее структуры на дру-
гую должность в рамках региона 
CEMEA (Европа, Ближний Восток и 
Африка), оговариваются собеседни-
ки 

”
Ъ“. Кандидатур на эту должность 

пока нет, отмечает один из них. Эн-
дрю Торре вчера от комментариев от-
казался. В пресс-службе Visa не ком-
ментируют «слухи на рынке».

До назначения гендиректором 
Visa в России Эндрю Торре руководил 
Глобальным департаментом страте-
гии ценообразования и межбанков-
ской комиссии компании Visa Inc. в 

Калифорнии. До прихода в Visa го-
сподин Торре работал также в Между-
народной финансовой корпорации в 
России и Украине.

По сведениям 
”
Ъ“, с Эндрю Торре 

был заключен трехлетний контракт. 
На должность главы Visa по России 
он был назначен в июле 2013 года, 
сменив Стивена Паркера. Таким 
образом, контракт истекает не рань-
ше июля 2016 года. «Уход с должно-
сти никак не связан с результатами 
Visa в России,— подчеркивает один 
из источников 

”
Ъ“.— Он переходит 

на более высокую позицию в рамках 
региона CEMEA». Кто может возгла-
вить Visa в России после Эндрю Тор-
ре, пока не определено, это решает-
ся головной структурой, отмечают 
источники 

”
Ъ“.

Ольга Шестопал

Как выяснил 
”
Ъ“, правительство 

может заметно сократить пере-
чень планируемых мер поддер-
жки автоэкспорта. В «дорожную 
карту», говорят в Минэкономи-
ки, включены в основном лишь 
нефинансовые меры или повы-
шение доступности финансовых 
услуг для экспортеров. При этом 
на снижение импортных пош-
лин на комплектующие для экс-
портных моделей заводам рас-
считывать не стоит. Тем не ме-
нее, по данным источников 

”
Ъ“, 

российским автоконцернам мо-
гут дать до 3 млрд руб. субсидий 
на «адаптацию машин под ме-
ждународные стандарты».

Предложения российского авто-
прома по массированной поддержке 
экспорта машин, представленные 
Дмитрию Медведеву владельцем 
«Русских машин» Олегом Дерипаской 
в июне (см. 

”
Ъ“ от 25 июня), могут 

быть заметно урезаны. Как рассказа-
ли 

”
Ъ“ в Минэкономики, «дорожная 

карта» по ним еще прорабатывается 
(в июне вице-премьер Аркадий Двор-
кович дал поручение Минэкономи-
ки и Минпромторгу с участием ВЭБа 
и ЭКСАР к июлю представить ком-
плекс мер поддержки автоэкспорта 
на 2015–2016 годы). В Минэкономи-
ки говорят, что план направлен на 
«устранение барьеров доступа на 
внешние рынки приоритетных 
стран», повышение «доступности фи-

нансовых услуг для экспортеров», не-
финансовые меры поддержки, на-
пример продвижение через торг-
предства и межправкомиссии.

Но в Минэкономики высказались 
против идеи «компенсации экспорт-
но-импортных пошлин». Речь идет о 
предложении обнулить пошлину на 
импорт комплектующих для сборки 
машин, идущих затем на экспорт. В 
министерстве не видят необходимо-
сти в снижении и так низкой пяти-
процентной пошлины (большая 
часть ставок вообще нулевая) для ма-
шинокомплектов под экспорт и счи-
тают, что «компаниям должно быть 
интересно увеличивать локализа-
цию производства компонентов». В 
Минфине и Минпромторге на запрос 

”
Ъ“ не ответили.

Источник 
”
Ъ“ на рынке добавляет, 

что в последнюю версию «дорожной 
карты» не вошла и инициатива доби-
ваться снижения ввозных пошлин на 
автомобили в развивающихся стра-
нах в счет их внешнего долга перед 
РФ. Отказались, по его словам, и от 
идеи распространения льготного ли-
зинга за рубеж из-за сложностей запу-
ска этих программ в других странах 
(были вопросы, с какими банками со-
трудничать или в какой валюте реа-
лизовывать товар). Но он добавляет, 
что Минпромторг заканчивает фино-
боснование субсидий со следующего 
года на адаптацию машин для зару-
бежных рынков (в первую очередь 

для АвтоВАЗа, КамАЗа и группы ГАЗ). 
По предварительным расчетам, на это 
может быть выделено около 3 млрд 
руб., говорит он. 

Из мер, которые уже начинают 
действовать, собеседник 

”
Ъ“ называ-

ет постепенное упрощение процеду-
ры получения экспортного финанси-
рования, планируется «снизить тре-
бования к страновым рискам». Груп-
па ГАЗ предлагала снизить стоимость 
экспортного рефинансирования 
(снизить ставку до 5%), ускорить меха-
низм получения льготного финанси-
рования и предоставить возможность 
субсидировать экспортные контрак-
ты не только ВЭБу и Росэксимбанку. С 
ЭКСАР вчера связаться не удалось.

Андрей Томышев из E&Y согласен 
с Минэкономики: снижение пошлин 
на машинокомплекты для экспорт-
ной продукции не будет существенно 
способствовать локализации в дол-
госрочной перспективе. Он также от-
мечает, что экспортный потенциал 
может быть ограничен в силу замед-
ления роста на рынках СНГ, которые 
завязаны на Россию, а продвижение 
продукции в дальнем зарубежье тре-
бует инвестиций в развитие и повы-
шения узнаваемости бренда.

Яна Циноева

Автоэкспорту  
помогут ограниченно
Правительство вычеркивает меры поддержки

с1

Сейчас банки проверяют, есть ли у 
клиента заблокированные счета в 
других банках, при его приеме на об-
служивание, отмечают банкиры. 
«Эта проверка проводится через спе-
циальный информационный ресурс 
на сайте налоговой службы по ИНН 
клиента и БИК нового банка,— рас-
сказывает зампред Промсвязьбанка 
Татьяна Кузьмина.— Она включена в 
процедуру при открытии счета и про-
ходит в автоматическом режиме». Ка-
кой-то отдельной процедуры для тех, 
чьи счета были заморожены в бан-
ках, лишенных лицензий, не предус-
мотрено, отмечает зампред правле-
ния Ланта-банка Дмитрий Шевчен-
ко. «Мы регулярно привлекаем на об-
служивание клиентов банков, ли-

шенных лицензий, но, если видим, 
что их счета были заморожены и 
приостановление расходных опера-
ций по ним не снято, отказываем в 
обслуживании,— поясняет он.— На-
рушение этого требования грозит 
банку штрафом вплоть до размера не-
доимки по налогам». Проблема с от-
крытием новых счетов клиентам 
банков-банкротов, чьи счета были ра-
нее заморожены, рынку знакома, 
подтверждает глава юридического 
управления СДМ-банка Александр 
Голубев. «У нас были подобные слу-
чаи, но, к сожалению, мы вынужде-
ны были им отказать в обслужива-
нии,— поясняет господин Голубев.— 
Мы предполагаем, что решить эту 
проблему они могут только в исклю-
чительном порядке, например, дого-
ворившись с ФНС, что уплата нало-

гов будет произведена со счета генди-
ректора, а не самой компании». Од-
нако удалось ли реализовать такую 
схему, пока неизвестно, отмечает он.

В случае если поправки будут вне-
сены, это решит проблему, считают 
банкиры. «Претензии налоговиков 
необязательно свидетельствуют об 
отрицательной деловой репутации 
клиента,— отмечает Александр Голу-
бев.— Доначисление налогов может 
произойти и по ошибке со стороны 
самих налоговиков». Кроме того, счет 
могут заблокировать и из-за несдачи 
налоговой декларации, что вообще 
не связано с неуплатой налогов, а, на-
пример, с техническим сбоем, добав-
ляет он. Получить комментарии ом-
будсмена вчера не удалось.

Ольга Шестопал,  
Светлана Дементьева

Расчистка банков  
дотянулась до налогов
с7

800 миллиардов рублей налогов 
должны заплатить российские компании  
до конца месяца

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

ЦИТАТА

Сегодня перед банком «Россий-
ский капитал» поставлены новые 
задачи, и нужна команда, которая 
будет способна их реализовать
— Михаил Кузовлев,
председатель правления банка  
«Российский капитал»,  
в интервью «Интерфаксу», 27 августа
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Как выяснилось, практиче-
ски 90% акций золотодобыва-
ющей Polyus Gold принадлежат 
семье Керимовых (Сулейману 
и его сыну Саиду) и лояльным 
ей партнерам. Около 9% акций 
принадлежат акционерам груп-
пы «Акрополь» (по данным 

”
Ъ“, 

близка к Сулейману Керимову) и 
экс-совладельцу СМП-банка Кон-
стантину Голощапову. Послед-
ний вместе с Аркадием Ротенбер-
гом и господином Керимовым 
— партнеры по реконструкции 
гостиницы «Москва».

Перед потенциальной офертой 
миноритариям Polyus Gold о выку-
пе их акций, которую готова сделать 
Wandle Holdings сына Сулеймана Ке-
римова Саида (владеет 40,22% Polyus), 
акционеры начали раскрывать свои 
доли. Ранее было известно, что по 
19,99% акций Polyus Gold владеют экс-
совладелец «Вимм-Билль-Данна» Гав-
риил Юшваев и совладелец «Инду-
стриального союза Донбасса» Олег 
Мкртчян. Теперь выяснилось, что 
среди акционеров есть владелец де-
велоперской Coalco Василий Аниси-
мов (1,76%), бывший акционер и член 
совета директоров СМП-банка Конс-
тантин Голощапов (1,97%), акционер 
группы «Акрополь» Сергей Лепешкин 
(4,11%) и брат сенатора от Ингушетии, 
основного акционера «Акрополя» Ах-
мета Паланкоева Муса (2,85%). Кроме 
того, из раскрытия Wandle выясни-
лось, что из всего ее пакета 29,2% ак-
ций Polyus заложено по сделкам ре-
по, причем 20,1% — в ВТБ (детали сто-
роны не раскрывают). Сам ВТБ, кото-
рый на конец 2014 года владел 3,65% 

Polyus, сейчас владеет всего 0,0012% 
компании, но кому проданы бумаги, 
не раскрывается.

По стандартам премиального ли-
стинга на Лондонской фондовой бир-
же, который есть у Polyus, free-float 
должен быть не менее 25%, но для 
компании было сделано исключение: 
заявленный ею объем в свободном 
обращении составляет 22%. Но источ-
ники 

”
Ъ“ на рынке давно считали, что 

реальный free-float может быть еще 
меньше, поскольку значительную 
часть бумаг могут держать «дружест-
венные» Сулейману Керимову инвес-
торы. Так, Гавриил Юшваев, выкупив-
ший акции Polyus у бывшего партне-
ра Сулеймана Керимова по «Уралка-
лию» Зелимхана Муцоева, «давно зна-
ком с сенатором», рассказывали собе-
седники 

”
Ъ“. С Олегом Мкртчяном го-

сподин Керимов «компаньон» по фут-
больному клубу «Анжи», говорил в 
2014 году бывший тренер клуба Сер-
гей Ташуев.

У трех из четырех объявившихся 
акционеров Polyus также есть дело-
вые связи с господином Керимовым. 
Весной 2013 года источники 

”
Ъ“ рас-

сказывали, что «Акрополь» выкупил 
угольный холдинг «Сибуглемет» в ин-
тересах Сулеймана Керимова, хотя в 
управляющей активами бизнесмена 
Nafta Moskva это отрицали. А с Конс-
тантином Голощаповым и Аркадием 
Ротенбергом господин Керимов вла-
деет контрольным пакетом ЗАО «Дек-
мос», реконструирующего гостиницу 
«Москва». В Polyus не комментируют 
действия акционеров. Но один из со-
беседников 

”
Ъ“, знакомый с бизне-

сом Сулеймана Керимова, утвержда-

ет, что все раскрытые вчера минорита-
рии «Полюса», по сути, давние партне-
ры бизнесмена, «кроме, пожалуй, Ва-
силия Анисимова, хотя и с ним были 
контакты вне совместных проектов».

Представитель Сергея Лепешкина 
Виталий Муравьев (сменил Мусу Па-
ланкоева на посту главы АНО «Агент-
ство реализации инвестиционных 
проектов в Республике Ингушетия», 
ликвидированного в марте) сказал 

”
Ъ“, что господин Лепешкин «прио-

бретал пакет на рыночных услови-
ях в течение нескольких лет в каче-
стве портфельной инвестиции». Во-
прос о его продаже преждевременен 
до оферты Wandle, говорит господин 
Муравьев. Представитель Василия 
Анисимова отказался от комментари-
ев, связаться с Константином Голоща-
повым и Мусой Паланкоевым не уда-
лось. В китайской CIC, владевшей на 
конец 2014 года 4,99% акций Polyus, 
не ответили на запрос 

”
Ъ“.

Совокупно раскрывшимся акцио-
нерам Polyus Gold принадлежит око-
ло 95,86% акций, из которых Саиду Ке-
римову и дружественным семье Кери-
мовых инвесторам — не менее 89,11% 
(за вычетом долей Василия Анисимо-
ва и CIC). Николай Сосновский из UBS 
указывает, что головная джерсийская 
компания Polyus Gold вскоре вообще 
может стать частной (в российском 
ОАО «Полюс Золото», владеющем ак-
тивами, free-float около 4,6%), поэто-
му с точки зрения замечаний регуля-
тора акционерам и менеджменту сто-
ит волноваться только в том случае, 
если Wandle не выкупит доли мино-
ритариев.

Анатолий Джумайло

Семейный Polyus
89% акций оказались у семьи Керимовых и лояльных ей инвесторов

Власти Ульяновской области 
уверяют, что подконтрольная 
Сергею Кузнецову и GHP Group 
Марка Гарбера авиакомпания 
Red Wings может сменить ба-
зовый аэропорт с Домодедо-
во на Ульяновск-Восточный. 
Регион обещает перевозчику 
льготные условия и «админис-
тративный зонтик», а источни-
ки 

”
Ъ“ говорят, что Red Wings 

заинтересована в налоговых 
льготах местной портовой ОЭЗ. 
В перебазировании компании 
может быть заинтересована 
«Ильюшин Финанс Ко» (ИФК), 
под контроль которой вскоре 
перейдет Red Wings.

Авиакомпания Red Wings будет 
базироваться в Ульяновске, сооб-
щили вчера власти области. В сооб-
щении со ссылкой на главу региона 
Сергея Морозова сказано, что «по-
литическое решение» уже принято, 
сейчас обсуждаются принципиаль-
ные коммерческие условия работы 
в Восточном, технические моменты 
оформления базы приписки. Согла-
шение планируется подписать до 
конца года. Гендиректор Red Wings 
Евгений Ключарев подтвердил 

”
Ъ“, 

что компания ведет переговоры с 
областью и рассматривает возмож-
ность базирования в Ульяновске с 
последующим увеличением числа 
рейсов на SSJ-100 и Ту-204. В базо-
вом для компании Домодедово 

”
Ъ“ 

сообщили, что пока не получали от 
Red Wings информации о возмож-
ной смене аэропорта.

• Red Wings — крупнейший в РФ 
коммерческий эксплуатант Ту-
204–100 и SSJ-100. Парк состоит 
из восьми «Ту» (семь взяты в ли-
зинг у ИФК) и трех SSJ-100. По ито-
гам 2014 года Red Wings перевезла 
919 тыс. пассажиров, за семь меся-

цев 2015 года — 525 тыс. (19-е ме-
сто среди авиакомпаний России).

• Международный аэропорт 
 Ульяновск-Восточный построен 
в 1983 году как база для авиазаво-
да. С 2008 года относится к входя-
щей в Объединенную авиастрои-
тельную корпорацию (ОАК) «Ави-
астар-СП», выпускающей и Ту-
204. В 2009 году в аэропорту созда-
на портовая ОЭЗ с режимом сво-
бодной таможенной зоны и нало-
говыми льготами для аэропорто-
вых и транспортно-логистических 
услуг. Из аэропорта летают во-
семь компаний, в том числе в Сочи  
и Анталью.
Впрочем, готова ли Red Wings 

полностью сменить аэропорт, не-
ясно. Первый вице-премьер прави-
тельства области Александр Сме-
калин заверил 

”
Ъ“, что инициати-

ва перебазирования была обоюд-
ной, обсуждение длится около го-
да, а «сейчас уже идут конкретные 
детальные переговоры по догово-
рам о базировании». «Самолеты Red 
Wings будут приписаны здесь»,— 
пояснил он (пока они летают от-
сюда в Симферополь). Но, по сло-
вам вице-премьера, предполагает-
ся, что «Red Wings будет выполнять 
международные авиарейсы, в пер-
вую очередь в Германию и Китай». 
Но источник 

”
Ъ“, знакомый с ситу-

ацией, говорит, что Red Wings бы-
ла бы интересна перерегистрация 
юрлица в Ульяновске из-за режима 
ОЭЗ, но не уточняет, будет ли ком-
пания менять аэропорт.

Господин Смекалин говорит о 
«льготных условиях» по стоимости 
услуг аэропорта, которые «во много 
раз ниже московских». Но тариф на 
взлет-посадку здесь 306 руб. на тон-
ну, а в Домодедово — 200 руб. Пер-
вый вице-премьер также упомянул 

о дешевой рабочей силе, квалифи-
цированных специалистах и воз-
можности ремонта и техобслужива-
ния самолетов. «В Москве авиаком-
паний много, а у нас только они и 

”
Волга-Днепр“, внимания им будем 

уделять больше, предложив свой 

”
административный зонтик“»,— 

сказал он.
В перерегистрации или перево-

де Red Wings может быть заинтере-
сована ИФК (48,4% у ОАК), которая 
в ближайшее время может полу-
чить контрольный пакет авиаком-
пании за долги по лизингу (см. 

”
Ъ-

Онлайн“). В августе глава ИФК Алек-
сандр Рубцов сообщил, что в обла-
сти зарегистрирована дочерняя 
компания и туда переведена часть 
активов. По его словам, законы ре-
гиона облегчают деятельность ли-
зингодателей с точки зрения нало-
гообложения. В ИФК 

”
Ъ“ сообщили, 

что вопрос о получении контроля в 
Red Wings, вероятно, будет вынесен 
на ближайшее заседание совета ди-
ректоров.

Главный редактор «Авиатранс-
портного обозрения» Алексей Си-
ницкий считает, что приход Red 
Wings в Ульяновск выгоден и вла-
стям, обеспечивающим регион пе-
ревозками, и Red Wings как основ-
ному эксплуатанту российской тех-
ники. Но ведущий научный сотруд-
ник Института экономики тран-
спорта и транспортной политики 
НИУ ВШЭ Федор Борисов отмечает, 
что в Ульяновске пока можно гово-
рить лишь о развитии полетов меж-
ду Москвой и курортными города-
ми в сезон, а развитие серьезной 
маршрутной сети для базового пе-
ревозчика затруднительно.

Елизавета Кузнецова;  
Сергей Титов,  
Ульяновск

Red Wings сманивают  
в Ульяновск
Компания может уйти из Домодедово

«Совет рынка» предложил рассмотреть воз-
можность отказа от штрафов для генерирую-
щих  компаний за срыв сроков по вводам новых 
 станций по договорам на поставку мощности 
(ДПМ). Сейчас регулятор уже взыскал с опоздав-
ших компаний почти 12 млрд руб. Пока энерге-
тики добиваются отмены штрафов в индивиду-
альном порядке, а предложения «Совета рынка» 
могут либо упростить это, либо вообще по су-
ти убрать наказание за опоздания. Но аналити-
ки считают, что создавать прецедент пересмотра 
ДПМ рискованно.

Вчера в НП «Совет рынка» (регулятор энергорынков) 
прошло совещание о судьбе штрафов по договорам на по-
ставку мощности (ДПМ, гарантируют окупаемость новой 
генерации). На совещании «Совет рынка» предложил об-
судить возможность централизованного отказа от штра-
фов по еще не введенным электростанциям.

Перечень ДПМ утвержден правительством, сроки вво-
да блоков жестко оговорены. За срыв положен штраф, ко-
торый может достигать четверти от инвестиций в проект. 
По материалам «Совета рынка», всего по объектам ДПМ 
уже взыскано 11,8 млрд руб. штрафов. Пока уйти от наказа-
ния сложно: разрешена отсрочка ввода на год (грейс-пери-
од), можно избежать штрафа, если доказать, что ввод опо-
здал из-за задержек в строительстве инфраструктуры или 
других не зависящих от инвестора причин.

В целом из программы ДПМ (почти 30 ГВт) не введено 
еще 29 объектов на 7,6 ГВт. Сейчас генераторы, срываю-
щие сроки, добиваются отсрочки штрафов или их отме-
ны индивидуально. В итоге из не введенных в срок девяти 
объектов штрафуется только один — блок на 800 МВт Бере-
зовской ГРЭС «Э.Он Россия», но его планируют запустить в 
октябре. По шести объектам решение по штрафам отсро-
чено, по двум принято решение не штрафовать.

 «Совет рынка» предложил выработать единую пози-
цию, предложив четыре варианта. Первый — оставить все 
как есть, отказавшись от отсрочек. Второй — централизо-
ванно отказаться от штрафов, но сократить период повы-
шенной оплаты для опоздавших блоков (то есть снизить 
возврат инвестиций). Третий — расширить перечень ува-
жительных причин, избавляющих от штрафа (например, 
добавить срыв предоставления землеотвода или измене-
ние строительного законодательства). Четвертый —сдвиг 
сроков вводов новых блоков без сокращения выплат.

В «Совете рынка» отмечают, что это была первая встре-
ча по теме. В НП «Совет производителей энергии» (СПЭ, 
объединяет крупную тепловую генерацию) говорят, что 
единую позицию совет пока не выработал. Но потреби-
тели отмечают, что их устраивает только первый вариант, 
предусматривающий сохранение статус-кво, остальные 
так или иначе предполагают некие послабления для гене-
рации без стимулов для потребителей. НП «Сообщество 
потребителей энергии» считает, что изменение условий 
ДПМ следует сделать взаимовыгодным: речь может идти о 
снижении доходности по ДПМ, отказе от «ненужных» про-
ектов, изменении размера штрафов и так далее.

Но реализация некоторых вариантов довольно слож-
на: второй и третий потребуют переподписания догово-
ров. «ДПМ — институт реформированной системы энер-
гетики, который ни разу не подвергался значительным из-
менениям,— говорит Владимир Скляр из 

”
Ренессанс ка-

питала“.— Технически переподписание не очень трудо-
емко, но на месте генераторов я бы этот ящик Пандоры 
не открывал: сегодня отменишь штрафы, а завтра прави-
тельство внесет изменения в ДПМ для снижения их доход-
ности». В 2013–2014 годах снижение доходности неодно-
кратно предлагалось в качестве антикризисной меры, но 
ДПМ удалось отстоять.

Наталья Скорлыгина

Энергетикам могут простить 
опоздания
Штрафы за срыв вводов новой генерации предложено отменить

В то же время сами нефтяники и 
газовики притормаживают освоение 
шельфа на фоне кризиса. «Роснефть» 
в начале года попросила Роснедра пе-
ренести сроки бурения скважин на 
десяти шельфовых и двух транзит-
ных морских участках в среднем на 
полтора-два года без сокращения объ-
емов работ. С аналогичной просьбой 
обращался и «Газпром». Минприроды 
согласилось скорректировать обяза-
тельства компаний по 35 участкам в 
Арктике, говорил 15 сентября замгла-
вы ведомства Денис Храмов. Сейчас 
у «Роснефти» 51 лицензия в Арктике 
(три в процессе передачи), у «Газпро-
ма» — 40 (еще одну скоро получит). В 
компаниях ситуацию не комменти-
руют. В «Газпром нефти» 

”
Ъ“ заверили, 

что не меняют стратегию разработки 
шельфовых участков. «Подрядчики и 
поставщики оборудования продол-
жают с нами работать по его обслужи-
ванию. 

”
Газпром нефть“ удовлетворе-

на нефтесервисными услугами, кото-

рые сегодня поставляют отечествен-
ные подрядчики»,— уточнили в ком-
пании. Но заместитель гендиректора 
«Газпром нефти» по развитию шель-
фовых проектов Андрей Патрушев 
уточнил «Интерфаксу», что компания 
будет учитывать риск дефицита буро-
вых. «Тема дефицита — возможная,— 
признал он.— Сейчас мы планируем 

в основном сейсморазведочные рабо-
ты. По нашим лицензионным обяза-
тельствам мы будем выходить на бу-
рение, но это не в 2016 году».

Глава Small letters Виталий Крю-
ков отмечает, что краткосрочной ме-
рой для покрытия дефицита могут 
стать закупки оборудования в Китае, 
которое «не очень высокого качест-
ва», зато недорогое. Но оно не подхо-
дит для Арктики и трудноизвлекае-
мых участков. По мнению эксперта, 
наладить собственное производст-
во оборудования в РФ в сжатые сроки 
невозможно, прежде всего из-за про-
блем с финансированием. Самый ре-
алистичный вариант, добавляет он,— 
ввозить подержанную технику стран, 
которые не вводили санкции против 
РФ, например, из Азии. Шанс полу-
чить доступ к западным технологи-
ям могла бы дать сделка по покупке 
Schlumberger активов работающей в 
России Eurasia Drilling Company. Од-
нако российские регуляторы до сих 
пор ее не одобрили.

Ольга Мордюшенко

Буровая угроза
с7 ЦИТАТА

Чтобы окупить такие дорогие 
скважины на шельфе, минималь-
ный объем открытых месторо-
ждений должен составлять  
50–65 млн тонн по нефти
— Денис Храмов,
заместитель главы Минприроды,  
15 сентября
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деловые новости

«Вымпелком» готовится ра
ботать в условиях стагнации 
на телекоммуникационном 
рынке. Оператор сократит 
количество партнеров, в том 
числе поставщиков оборудо
вания, а с оставшимися бу
дет работать по долгосроч
ным контрактам. При этом 
от партнеров «Вымпелком» 
ждет скидок и повышения 
качества поставляемого обо
рудования.

Как заявил вчера на конферен-
ции для партнеров гендиректор 
«Вымпелкома» Михаил Слободин, 
компания займется повышением 
эффективности бизнеса. В частно-
сти, оператор намерен умень-
шить количество партнеров. С 
оставшимися будут заключены 
более длинные контракты, но в 
обмен на скидки и повышение ка-
чества. В «Вымпелкоме» не уточ-
нили, с кем из вендоров намере-
ны расстаться, сам господин Сло-
бодин лишь сослался на то, что 
тендеры проведены, но не подпи-
саны все необходимые докумен-
ты. Он настаивает, что сокраще-
ние числа поставщиков не приве-
дет к снижению конкуренции. 
«Конкуренция сохранится на тен-

дерах, а управление меньшим ко-
личеством поставщиков эффек-
тивнее»,— говорит он. Необходи-
мость затянуть пояса господин 
Слободин аргументировал тем, 
что индустрия больше не растет, 
растет давление на нее со стороны 
таких компаний, как Facebook и 
Google, а также ухудшением эко-
номической ситуации.

• В первом полугодии «Вымпел
ком» сократил CAPEX на 33% 
по сравнению с тем же перио
дом 2014 года, до 16,8 млрд руб. 
Во втором полугодии CAPEX 
 увеличится, но на сколько, гос
подин Слободин не уточнил. 
 Ранее оператор прогнозировал 
капзатраты на уровне 61,5–
76,4 млрд руб. по итогам года, 
или 8–35% от выручки.
«Вымпелком» также планирует 

продолжить сокращение количе-
ства уровней управления, цент-
ров принятия решения. Частью 
этой работы была объявленная на 
днях реорганизация структуры, 
когда из семи филиалов останет-
ся пять. Кроме того, оператор пла-
нирует перевести на аутсорсинг 
весь неосновной бизнес, продать 
непрофильные активы, расши-
рять количество проектов с дру-

гими участниками рынка. Нако-
нец, «Вымпелком» намерен бо-
роться с коррупцией: выявлять 
сотрудников, которые берут взят-
ки, а также бороться с теми, кто их 
дает. Михаил Слободин предло-
жил партнерам до 1 октября рас-
крыть информацию о подобных 
случаях в прошлом. «С организа-
циями, которые это не сделают, 
но мы будем знать о факте дачи 
взятки, придется попрощать-
ся»,— предупредил он.

По словам менеджера крупной 
телекоммуникационной компа-
нии, до недавнего времени основ-
ными поставщиками оборудова-
ния «Вымпелкома» были Ericsson, 
Huawei и Nokia Networks, неболь-
шой контракт действовал с ZTE. 
По данным собеседника 

”
Ъ“, опе-

ратор откажется от сотрудничест-
ва с Nokia в пользу Huawei. В «Вым-
пелкоме» и Nokia отказались ком-
ментировать эту информацию. В 
Huawei сообщили, что продолжа-
ют сотрудничать с «Вымпелко-
мом», а в Ericsson — что являются 
поставщиком и партнером «Вым-
пелкома» и «в дальнейшем наме-
рены поддерживать развитие биз-
неса оператора». В ZTE, по словам 
старшего вице-президента и руко-

водителя бизнеса компании в Рос-
сии Тиграна Погосяна, рассчиты-
вают стать для «Вымпелкома» од-
ним из ведущих поставщиков. 
Сейчас на оборудовании ZTE раз-
вернута сеть 4G в Калининграде, и 
вендор получил заказ на расшире-
ние сети. Также компания ждет 
официальных результатов элек-
тронного аукциона по поставке 
оборудования для строительства 
сетей FTTB, «где ZTE показала луч-
ший результат». «Мы поддержива-
ем прозрачность конкурсов и рав-
ные условия для всех существую-
щих и вновь приходящих вендо-
ров во время конкурсов»,— отме-
тил господин Погосян. По его сло-
вам, «Вымпелком» в мае провел 
конкурс, на котором наилучшие 
результаты показали Ericsson, ZTE 
и Huawei. «Однако условия для су-
ществующих поставщиков 

”
Вым-

пелкома“ в России были более 
привлекательными, в то время 
как ZTE как новый вендор мог пре-
тендовать максимум на 20% объе-
ма закупок, несмотря на то что вне 
России ZTE является ведущим вен-
дором для Vimpelcom Ltd (владеет 
100% 

”
Вымпелкома“.— 

”
Ъ“)»,— до-

бавляет Тигран Погосян.
Анна Балашова

«Вымпелком» готовится к худшему
Оператор займется повышением эффективности бизнеса

Мосгорсуд постановил взы
скать с российского предста
вительства Google 50 тыс. руб. 
по иску жителя Екатеринбур
га, заподозрившего корпора
цию в чтении своей личной 
пере писки. Скорее всего, 
Google придется оспаривать 
 решение, иначе будет создан 
опасный для компании преце
дент, который позволит подать 
аналогичные иски практиче
ски всем пользователям элек
тронной почты Gmail.

Вчера Мосгорсуд удовлетворил 
апелляционную жалобу жителя 
Екатеринбурга Антона Буркова 
на решение Замоскворецкого суда 
Москвы, ранее отклонившего его 
иск к Google о нарушении тай-
ны переписки. «Мосгорсуд отме-
нил решение суда первой инстан-
ции и вынес определение о взыска-
нии с Google компенсации в раз-
мере 50 тыс. руб.»,— сообщили 
в пресс-службе Мосгорсуда, доба-
вив, что мотивировочная часть ре-
шения будет готова в течение 
двух недель.

Антон Бурков работает юристом 
в общественной организации «Су-
тяжник» и заведует кафедрой евро-
пейского права в  Гуманитар-
ном университете в Екатеринбурге. 
«Я представил в суд не один доку-
мент, подтверждающий, что Google 

показывает рекламу, соответствую-
щую содержанию писем. Напри-
мер, в переписке я с коллегами об-
суждал поездку в Страсбург в Евро-
пейский суд, а рядом была рекла-
ма отелей в этом городе, услуг полу-

чения шенгенской визы. Ясно, 
что не просто так»,— рассказал 
он 

”
Ъ“. По словам господина Бурко-

ва, Замоскворецкий суд Москвы, 
в апреле отказавший в удовлетво-
рении иска, внял аргументам от-
ветчика, сводившимся к тому, 
что  российская «дочка» Google Inc. 
не имеет отношения к почтовой 
службе Gmail и рекламному серви-
су AdWords, для которых лишь про-
дает рекламу.

В пресс-службе Google вчера заве-
рили, что «ни один человек» не чи-
тает электронные письма пользова-
телей. «Автоматизированные систе-
мы сканируют почту, чтобы предо-
твратить появление спама и выя-
вить вредоносные программы. Та-
кие же системы используются и для 
показа релевантных рекламных 
объявлений»,— заявили там. При 
этом «Яндекс» вообще не анализиру-
ет содержимое почты для показа ре-
кламы, подчеркнула представитель 
компании Ася Мелкумова.

Решение еще будет предметом 
для изучения судами высших ин-
станций, которым надлежит дать 
толкование деятельности почтовых 
роботов, уверен юрист «Роскомсво-
боды» Саркис Дарбинян: «Является 
ли это нарушением права на тайну 
переписки — вопрос открытый». 
По его мнению, если президиум 
Мосгорсуда и Верховный суд при-
дут к выводу, что алгоритмы, несмо-
тря на пользовательское соглаше-
ние, нарушают конституционное 
право гражданина на тайну перепи-
ски, будет установлен опасный для 
поисковых машин прецедент. 
Представитель Google Алла Забров-
ская вчера уточнила, что для того, 
чтобы оспорить решение, компа-
нии сначала надо получить его мо-
тивировочную часть.

Роман Рожков

Google заплатит штраф за роботов
Компанию признали виновной в чтении личной корреспонденции

Владелец Mos City Group (MCG) Павел 
Фукс так и не рассчитался с городом 
за жилой комплекс Sky House, который 
строит с 2008 года. Мэрия ждет от деве
лопера $29,2 млн — сумма требований 
была примерно в три раза снижена 
в ходе разбирательств. Работы по завер
шению проекта пока не возобновлены, 
но срок его окончания в очередной раз 
продлили — до конца 2015 года.

ООО «Олтэр», строящее жилой комплекс 
Sky House (146,7 тыс. кв. м) на Мытной улице 
в Замоскворечье, не перечислило городу 
долг за его долю в инвестиционном контрак-
те на строительство, сообщили 

”
Ъ“ в Моском-

стройинвесте. Суд определил сумму взыска-
ния по основному долгу в размере $28,9 млн 
вместо требуемых городом $101,2 млн еще в 
марте прошлого года. В начале августа 2015 
года закончилось рассмотрение иска чинов-
ников о взыскании еще $5,7 млн, который 
также был удовлетворен частично — на 
$311,3 тыс. с учетом неустойки. «Взыскание 
находится на контроле департамента город-
ского имущества. У девелопера есть все необ-
ходимые документы, чтобы закончить про-
ект, они продлены до конца 2015 года, но ра-
боты не ведутся»,— уточнили в Москомс-
тройинвесте. Ранее в Мосгосстройнадзоре 

”
Ъ“ сообщали, что дом не удается сдать, так 

как не выполнены в полном объеме отделоч-
ные работы и прокладка внутренних инже-
нерных сетей. В департаменте городского 
имущества не ответили на запрос 

”
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По данным Kartoteka.ru, основным вла-
дельцем «Олтэра» до августа 2014 года был 
брат владельца MCG Павла Фукса Роман 
Фукс. Сейчас учредителем является Евгений 
Соловинский, одновременно возглавляю-
щий «СВТ-Строй», которым до января также 
владел Роман Фукс. При этом Sky House ука-
зан на сайте MCG как один из актуальных 
проектов группы. В MCG вчера не ответили 
на запрос 

”
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Ранее в суде девелопер объяснял невы-
платы по инвестконтракту тем, что город на 
три года затянул передачу участка под за-
стройку. «Олтэр» пытался через суд добиться 
продления контракта до июня 2017 года, но 

проиграл: суд мотивировал решение заклю-
ченным ранее допсоглашением, по которо-
му контракт заканчивался в июне 2014 года. 
Изначально документ, подписанный в июле 
2008 года, предусматривал окончание про-
екта в декабре 2011 года. Кроме возведения 
жилья и офисов инвестор обязался рекон-
струировать стадион «Труд» в физкультурно-
оздоровительный комплекс на 11,3 тыс. 
кв. м и построить ряд социальных объектов.

Город может обратить взыскание на про-
ект, если «Олтэр» не исполнит решение суда 
о выплате долга, предупреждают юристы. 
По словам партнера адвокатского бюро А2 
Михаила Александрова, у «Олтэра» было вре-
мя рассчитаться. «Суд выдает исполнитель-
ный лист в течение 30 дней, кредитор идет с 
ним в службу судебных приставов, которая 
возбуждает исполнительное производство. 
С этого момента у должника есть семь дней 
на добровольное исполнение, потом начи-
нается принудительное взыскание»,— пояс-
нил он. Основной инструмент города в этом 
случае — процедура банкротства должника. 
«Если погасить долг не удастся, внешний 
управляющий сможет оспаривать заключен-
ные должником сделки для возвращения 
имущества в конкурсную массу»,— уточняет 
господин Александров.

По данным Kartoteka.ru, в отношении 
«Олтэра» уже запущен ряд исполнительных 
производств на общую сумму 1,352 млрд руб. 
Ранее с «Москапстроем», контролируемым 
АФК «Система» Владимира Евтушенкова, 
«Олтэр» рассчитался по долгу в размере 5 мл-
рд руб., уступив ему около трети квартир 
комплекса. Всего в Sky House уже продано 
около 70% квартир, оценивали ранее в «Ме-
триум групп».

Среди проектов MCG также комплекс «Аэ-
ровокзал» на Ленинградском проспекте, биз-
нес-парк на Таганке и шесть небоскребов в 
Киеве, но все они пока в стадии разработки. У 
господина Фукса были проекты и в «Москва-
Сити», но башню Imperia Tower выкупила 
Solvers Estate Олега Малиса, а Eurasia Tower, 
которую MCG строила с Сулейманом Керимо-
вым, может перейти под контроль ВТБ.

Екатерина Геращенко

Мэрия застряла  
в Sky House
Город не может взыскать долг  
за строящийся жилой комплекс

Крупнейший в России производитель 
сахара «Продимекс» начал скупать 
 долги российских активов казахского 
агрохолдинга «Иволга». Долг его круп
нейшего российского завода « Сахар 
Золотухино» «Продимексу»  может пе
реуступить «Русагро», права требова
ния по обязательствам двух других 
 заводов — «Белсахар» и «Сахарин
вест» — будут выкуплены у Россель
хозбанка. В планах «Продимекса» 
 консолидация всех курских активов 
«Иволги», отмечают  участники рынка.

ГК «Русагро» экс-сенатора Вадима Мошко-
вича собирается переуступить «Продимексу» 
право требования по долгу ООО «Сахар Золо-
тухино» — крупнейшего из российских ак-
тивов казахского агрохолдинга «Иволга». Об 
этом 

”
Ъ“ сообщил курирующий АПК заме-

ститель губернатора Курской области Алек-
сей Золотарев. «Сделка находится в заверша-
ющейся стадии»,— подтвердил владелец 
«Продимекса» Игорь Худокормов. Право тре-
бования на 828,3 млн руб. «Русагро» весной 
текущего года уступил Сбербанк. По данным 
источника 

”
Ъ“ на сахарном рынке, решение 

«Русагро» о переуступке долга связано с тем, 
что компания не нашла общего языка с мест-
ной администрацией. Господин Золотарев, 
впрочем, этого не подтверждает, напоминая, 
что «Русагро» в Курской области прежде не 
работало: «Поэтому никаких конфликтов у 
нас с ними не было и быть не могло».

ООО «Сахар Золотухино» (управляет Зо-
лотухинским сахарным заводом) — круп-
нейший актив «Иволга-Холдинг» в России. 
На прошлой неделе арбитражный суд Кур-
ской области признал его банкротом, от-
крыв конкурсное производство сроком на 
шесть месяцев. Заявление о признании 
ООО несостоятельным в марте текущего го-
да подал Сбербанк, общий долг общества 
перед которым составлял 6,3 млрд руб. 
(включая 828,3 млн руб., уступленных «Ру-
сагро»). Остальными кредиторами общест-
ва ранее назывались The Royal Bank of Scot-
land (16,2 млрд руб.), ТОС «Иволга-Холдинг» 
(5,5 млрд руб.), Россельхозбанк (2,6 млрд 
руб.), АО «Щелково Агрохим» и др.

Кроме выкупленных у «Русагро» обяза-
тельств «Сахар Золотухино» «Продимекс» 
также собирается приобрести долги двух 
других сахарных заводов «Иволги» в Кур-
ской области — ООО «Белсахар» и ООО «Са-
харинвест». Пока речь идет только о прио-
бретении их долгов перед Россельхоз-
банком (точный размер задолженности 
обоих ООО перед банком неизвестен). «Мы 
продолжаем искать других кредиторов 
этих активов»,— сказал господин Худокор-
мов. По словам Алексея Золотарева, сдел-
ки будут закрыты в течение двух-трех не-
дель, после чего оба предприятия могут 
возобновить работу.

Получить комментарии представителей 
«Русагро» и Россельхозбанка вчера не удалось.

• В России, по данным BEFL, «ИволгаХолдинг» 
контролирует 550 тыс. га земли. Из них, 
по данным одного из участников рынка, 
на Курскую область приходится около 
180 тыс. га. Общая мощность всех трех 
 сахарных заводов «Иволги» в Курской обла
сти достигает более 120 тыс. тонн в год. 
 Всего под управлением казахской компании 
в России находится более 40 предприятий.
Источник 

”
Ъ“ на сельхозрынке отмечает, 

что «Продимекс» планирует консолидиро-
вать в своих руках все курские активы «Ивол-
ги», за исключением одного элеватора, мо-
лочного и хлебобулочного заводов. «Если это 
произойдет, компания сможет существенно 
увеличить свой земельный банк и продол-
жит диверсифицировать бизнес за счет вы-
ращивания других культур, а не только са-
харной свеклы»,— отмечает директор «Сов-
экона» Андрей Сизов. По оценке эксперта, 
курские земли «Иволги» могут стоить около 
5–6 млрд руб. В 2014 году «Продимекс» уже 
приобрел крупный земельный банк в Черно-
земье, купив шведскую «Агрокультуру», ко-
торой принадлежало около 200 тыс. га. Сдел-
ка сделала «Продимекс» крупнейшим рос-
сийским землевладельцем. На сахарном 
рынке компания также является лидером: 
по данным Союзроссахара, на нее приходит-
ся около 22% производства сахара в стране.

Анна Зиброва;  
Олег Мухин, Всеволод Инютин,  
Воронеж

«Продимекс» ощипывает «Иволгу»
Лидер сахарного рынка России  
начал скупать долги казахского агрохолдинга

ЦИТАТА

Неавторизированный доступ 
(Google.— ”Ъ“) к корреспон
денции наших граждан явля
ется  прямым нарушением 
 Конституции РФ
— Руслан Гаттаров,
сенатор, август 2013 года

Его поздравляет генераль-
ный  директор ПАО «Мега-
Фон» Иван Таврин:
— Дорогой Михаил, теле-
коммуникации в России — 
это высококонкурентный 
рынок. Но даже здесь, среди 
конкурентов, можно встре-
тить людей, с которыми сра-
зу складываются хорошие 
отношения и взаимопони-
мание. Для меня таким чело-

веком стал ты. Желаю тебе 
успехов во всем и крепкого 
здоровья! С днем рождения!

Поздравления передает 
 ректор московской школы 
управления «Сколково» 
 Андрей Шаронов:
— Дорогой Михаил! Сердеч-
но поздравляю тебя с новым 
стартом. Хочется пожелать те-
бе самого невозможного, 

ведь для тебя не существует 
границ: всегда быть на коне и 
в авангарде, воплотить самые 
безумные идеи и дать волю 
своему авантюризму. Уверен, 
ты покоришь еще не один 
бизнес-Эверест, выйдешь по-
бедителем из самой жесткой 
конкурентной гонки и при-
ручишь немало енотов.

Рубрику ведет  
Анна Макеева

Сегодня исполняется 43 года  
генеральному директору ПАО «Вымпелком»  
Михаилу Слободину

ДНИ РОЖДЕНИЯ



культура

В Музее Виктории и Альбер-
та проходит выставка «Обувь. 
Наслаждение и боль». О самой 
любопытной fashion-экспози-
ции всего 2015 года из Лондо-
на — ЕКАТЕРИНА ИСТОМИНА.

«Обувь. Наслаждение и боль» — 
эталонный образец типового сов-
ременного британского fashion-
кураторства. Привычный линей-
ный историзм — представить по-
ступательную историю развития 
обувной моды и успокоиться на 
этой концепции — в случае «На-
слаждения и боли» не имеет пра-
ва голоса. 200 редчайших обув-
ных кунштюков (из архива му-
зея и международных частных 
коллекций) смешаны, на пер-
вый взгляд, в хаотичных сочета-
ниях. Так, в одной витрине могут 
оказаться рядом циклопические 
бальные туфельки, увядшие от 
былых рекордов кроссовки, лако-
вые стриптиз-сапоги, бамбуковые 
шлепанцы, горнолыжные дутики 
и домашние тапочки с «пушка-
ми». Однако у организаторов, ко-
торых поддержали в сексуально 
примечательной (если не сказать 
мужественно озабоченной) бри-
танской компании белья Agent 
Provocateur, совсем иная задача.

Организаторы словно желают 
вырвать у зрителя озноб, fashion-
приступ зубной боли при взгля-
де на все то, в чем человек, оказы-
вается, способен выйти в свет, про-
бежать, пролететь, полежать, по-
сидеть, спеть и станцевать, соблаз-
нить, приручить или, напротив, 
вызвать ужас у окружающих. Из 
выставочного хаоса, оформленно-
го в духе викторианства (едва под-
свеченные будто бы сальным огар-
ком будуарные витрины с подстав-
ками-лесенками, на которых тор-
жественно спят экспонаты), высе-
каются две требуемые вещи — это 
знание истории искусств и чувства.

Однако именно страстные, под-
час и прямо запретные чувства, 
а вовсе не видные декоративно-

прикладные ремесла на «Наслажде-
нии и боли» являются структуроо-
бразующими. Прежде всего, о сво-
их различных чувствах говорят 
снятые на видео легендарные ма-
стера обувной строки, среди кото-
рых — Маноло Бланик, Сандра Чу 
(глава дизайнерского отдела обув-
ной марки Jimmy Coo) и Кристиан 
Лабутен. Выясняется, что обувь ро-
ждается не на ремесленном столе, 
а «произрастает» из змеиных клуб-
ков впечатлений, порочных воро-
хов воспоминаний, сладких грез 
и горьких слез, сексуальных потерь 
и публичных триумфов, личных тя-
гостей и персонального счастья. За 
каждым штиблетом здесь звучит 
истинная трагедия, достойная пе-
ра Софокла или Диккенса.

Как можно равнодушно прой-
ти мимо гардероба безвестной 
китайской принцессы, чьи сто-
пы в младенчестве спеленали так 
свирепо, что они никогда боль-
ше не выросли? Этим ногам со-
ответствуют шелковые туфель-
ки на остром, как пика, каблуке: 
их размер в длину не превышает 
и 5 см. Или мимо будуарных сан-
далий на невыносимом каблуч-
ке из прозрачного пластика, вы-
сота которого намекает на то, что 
владелица этой обуви способна 
преодолевать гравитацию? Кста-
ти, оригинальной и любопыт-
ной восточной обуви — от япон-
ских высоченных деревянных 
«пирамидок»-гэта до корейских из 
разноцветной патинированной 
кожи мужских башмаков с лихо 
закрученными, будто мушкетер-
ские усы, носами в 70 см — на вы-
ставке в Музее Виктории и Аль-
берта предостаточно. И большин-
ство из представленных вещиц 
имеет статусное звучание — это 
национальные вещи азиатской 
знати, еще не познавшей дурно-
го вкуса современных европей-
ских luxury-брендов. Как, впро-
чем, и предостаточно на выставке 
и различной статусной антиквар-

ной европейской обуви — от при-
дворных сафьяновых сапожек 
с пряжками (а также их поздней-
ших клубных кожаных копий) до 
британских и французских охот-
ничьих ботфортов.

Поскольку речь идет о насла-
ждении, сексуальное подсозна-
тельное в изготовлении обуви 
принимает подчас не только пря-
молинейный леопардовый окрас 
или отделку продажной лодыжки 
корсажной шнуровкой, а, к при-
меру, откровенный гомосексуаль-
ный вектор. Так, стандартные лей-
тенантские сапоги из плотно сби-
той черной кожи, будучи проком-
ментированными гомопорногра-
фическими рисунками финского 
художника, известного певца фал-
лической мощи Тоуко Лааксонена 
(он же Tom of Finland), становятся 
яростным фетишем. Фетиш так-
же и высоченные черные лодочки 
1974 года издания — это женская 
обувь из культовой коллекции Sex 
Малькольма Макларена и его ог-
ненной жены Вивьен Вествуд. Эти 
идеально классические по форме 
туфли украшены на пятке остры-
ми нешуточными шипами: на-
помним, что идеологические и ху-
дожественные деяния пары Ма-
кларен—Вествуд положили нача-
ло в том числе и стилю панк. Но 
в ходе лондонской экспозиции ло-
дочки Sex смотрятся совершенно 
невызывающе — это не дерзкие 
радикальные вирши, а нехитрое 
лирическое стихотворение, про-
стое и все объясняющее.

Стартует (ровно, как и фини-
ширует) «Обувь. Наслаждение 
и боль» черно-белым роликом 
о Золушке, снятым непосредст-
венно в недрах Музея Виктории 
и Альберта. Девочка в белом пла-
тье бежит по залам, по библиоте-
ке, мелькают ее белоснежные ба-
летные туфельки, стучат камин-
ные часы, и вот все вдруг исчеза-
ет — столь же резко и внезапно, 
как исчезают наслаждение и боль.

ВЫСТАВКА ОБУВЬ

Каблукам закон не писан
«Обувь. Наслаждение и боль» в Музее Виктории и Альберта

В Пушкинском музее открылась 
 выставка «Караваджо и последо-
ватели» — более 50 работ из фло-
рентийского Фонда Лонги и собра-
ния самого музея. Караваджо на 
выставке представлен одним по-
лотном — ранним «Мальчиком, уку-
шенным ящерицей». Рассказывает 
ВАЛЕНТИН ДЬЯКОНОВ.

Наблюдать за тем, как видоизменя-
ется репутация художников под влия-
нием критической и зрительской во-
ли,— увлекательнейшее занятие, и да-
же жалко, что на выставке в Пушкин-
ском этому процессу уделено столь ма-
ло внимания. Хотя повод есть, да еще 
какой: большинство работ происхо-
дит из коллекции выдающегося искус-
ствоведа Роберто Лонги (1890–1970), 
известного русскому читателю по кни-
ге «От Чимабуэ до Моранди», переве-
денной еще в 1984 году и с тех пор пе-
реиздававшейся, кажется, только раз. 
А жаль — если это и не лучшая кни-
га о том, как развивалось итальянское 
искусство, то уж точно самая увлека-
тельная. Лонги для Италии был не 
просто историком искусства, но влия-
тельным публичным интеллектуалом. 
Об этом свидетельствует, в частности, 
и восторженная то ли рецензия, то 
ли мемуаристика великого режиссе-
ра Пьера Паоло Пазолини, которому 
еще до Второй мировой посчастливи-
лось прослушать курс Лонги в Болон-
ском университете. Переходы от це-
лого к частности, от картины к детали 
в его лекциях, как вспоминал Пазоли-
ни, были свидетельством энциклопе-
дической учености, но относились по 
форме уже к XX веку, эпохе монтажа 
и фрагмента. Неудивительно, навер-
ное, что именно Лонги принадлежит 
честь повторного открытия самого ки-
ношного художника эпохи барокко: 
о Караваджо он еще студентом защи-
щает диссертацию, пишет несколько 
книг, в которых тщательно проверяет 
на прочность многочисленные мифы 
о мастере. И свою коллекцию Лонги 
строил в основном вокруг Караваджо, 
включая в нее художников как макси-
мально контрастных, так и рабски по-
корных найденному «первым реали-
стом» методу.

Получается, что каждому зрителю 
дается возможность поупражняться 
в компаративистике. Начав с раннего, 
но чистого образчика стиля Каравад-

жо — «Мальчика, укушенного ящери-
цей» — как с камертона, можно обойти 
фальшстену и упереться взглядом в го-
лубовато-телесного маньериста Гвидо 
Рени, представленного характерной, 
но в целом неудачной работой. Кон-
траст поразителен: недаром Каравад-
жо и маньеристы казались современ-
никам новейшей версией противосто-
яния народного героя Марсия и бого-
подобного Аполлона. Только истори-
ческая победа здесь за Марсием: Кара-
ваджо в конце концов оказался мно-
го ближе индустриальной и постинду-
стриальной чувствительности к реаль-
ному мгновению. Затем упражнения 
посложнее: зрителю предстоит непро-
стая задача выделения сути Караваджо 
за пределами видимых невооружен-
ным глазом признаков стиля. Неуже-
ли это просто драматическое противо-
поставление света и тени, используе-
мое, например, Маттиа Прети для того, 
чтобы подчеркнуть чувственность Сю-
занны, ускользающей от старцев? Мо-
жет быть, тьма — идеальный друг кро-
вавого сюжета, как у Джованни Ланф-
ранко, у которого Давид с ухмылкой та-
щит громадную голову Голиафа прочь 
от окровавленного тела? Или просто 
прием в ряду других, не менее эффект-
ных, что следует из «Оплакивания Хри-
ста» Орацио Борджанни, цитирующе-
го не только метод своего современни-
ка, но и ракурс «Мертвого Христа» Ман-
теньи? Ответы на эти вопросы даются 
всего в двух-трех работах, зато каких. 
Вот влюбленная парочка Симона Вуэ 
из собрания Пушкинского, точно схва-
ченный момент из романтической ко-
медии. Вот Юдифь с головой Олоферна 
кисти Карло Сарачени, который, кста-
ти, был не только современником, но 
и соперником Караваджо. Когда в 1606 
году клирики римской церкви Санта-
Мария делла Скала усмотрели в «Успе-
нии Богоматери» Караваджо натурали-
стическое издевательство над религи-
ей, Сарачени изготовил замену в кон-
сервативном духе, что называется, с хо-
рошим концом — Богоматерь не мер-
тва, как у великого художника, а воз-
носится в молитвенном экстазе (до сих 
пор украшает собой капеллу церкви, 
версия Караваджо — в Лувре). Но как 
последователь Караваджо Сарачени 
много ценнее: его Юдифь смотрит на 
зрителя с полуулыбкой, делая нас соу-
частниками поневоле. Наконец, цент-

ральным шедевром помимо Каравад-
жо на выставке является «Отречение 
святого Петра» ученика Вуэ Валанте-
на де Булоня, лучшего, на взгляд кор-
респондента 

”
Ъ“, караваджиста в мире, 

хотя и француза по происхождению. 
К счастью, собрание Пушкинского 
подкидывает дополнительный сюжет: 
в Москве хранится неудачный вариант 
картины, с ним легко сравнивать. В мо-
сковском «Отречении» внимание скон-
центрировано на фигуре Петра, замы-
кающей композицию с острым ракур-
сом. Версия из Фонда Лонги много 
тоньше. Тут стол, на котором стражни-
ки играют в кости, расположен фрон-
тально перед зрителем, апостол Петр 
удаляется за левый край картины, 
его останавливает женщина — в об-
щем, настоящий саспенс. Кажется, что 
еще немного — и Петру удастся уйти 
от предсказания Христа и не предать. 
Руки персонажей хочется переложить 
на музыку, и наверняка получится тре-
вожная мелодия, свидетельствующая 
о близости развязки. Вообще, это ше-
девр, с которым на выставке, пожалуй, 
сравнятся только пять апостолов Хусе-
пе де Риберы. Но они-то как раз напо-
минают не о Караваджо, а о Веласкесе, 
на которого вывезенные испанцами 
из Неаполя полотна де Риберы оказа-
ли большое влияние.

Наконец, последним, закадровым 
сюжетом выставки становится сам 
Караваджо. Поскольку большинство 
картин тут сделано на сюжеты, кото-
рые он писал, за массой удачных и не-
удачных подражаний видится его ти-
таническая фигура. Нельзя смотреть 
на Юдифь Сарачени и не видеть за 
ней кровавую, даже маниакальную 
версию Караваджо. Трудно восприни-
мать даже «Отречение святого Петра» 
Валантена де Булоня без того, чтобы 
вспомнить компактное полотно ита-
льянского мастера, где выражение ис-
пуганного смущения на лице апосто-
ла под силу сыграть, наверное, толь-
ко великим драматическим актерам. 
В общем, пишем двадцать имен ху-
дожников, держим одно в уме.

ВЫСТАВКА ЖИВОПИСЬ

Выход в тень
«Караваджо и последователи» в ГМИИ имени Пушкина
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В Третьяковской галерее открылась выставка  
«Симон Ушаков. Царский изограф XVII века».  
Подробности — в следующем номере ”Ъ“ культура

В одной витрине на выставке рядом оказываются циклопические бальные туфельки и увядшие от былых рекордов 
кроссовки  ФОТО V&A MUSEUM

ПРОЕКТ

Реставраторы идут на рекорд
В России до конца года будет отреставрировано не ме-
нее 170 объектов историко-культурного наследия, со-
общил министр культуры РФ Владимир Мединский 
во время открытия Второго международного съезда 
реставраторов в Казани. «Мы можем гордиться наши-
ми реставраторами — ни разу после августа 1991 года 
в стране не сдавалось такого количества отреставри-
рованных объектов историко-культурного наследия. 
В 2013 и 2014 годах мы сдали по 70 объектов, в 2015 го-

ду мы поставили задачу сдать не менее 170 отрестав-
рированных объектов»,— сказал министр.

По его словам, одной из задач, которая ставится пе-
ред реставраторами, является восстановление девяти 
исторических поселений на территории страны. «Рас-
полагаются они в малых городах России»,— уточнил 
господин Мединский, отметив, что помимо этого дол-
госрочная программа реставрации включает восста-
новление Соловецкого храма, Кирилло-Белозерско-
го монастыря и средневекового города Выборга.  ТАСС

Представленные картины 
 из  флорентийского Фонда   
Лонги и собрания Пушкинского 
музея то и дело подкидывают  
дополнительный сюжет   
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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В первом туре группового этапа  
Лиги чемпионов «Зенит»  
встречался в гостях с «Валенсией»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Футбол

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

Криштиану Роналду 
забил больше, чем оба «Манчестера»
Три гола в ворота «Шахтера» сделали его рекордсменом главного еврокубка

Криштиану Роналду стал первым фут-
болистом, которому удалось преодо-
леть отметку 80 забитых мячей в Лиге 
чемпионов. А все благодаря хет-три-
ку, который форвард «Реала» исполнил 
в матче с «Шахтером». Среди других со-
бытий первого тура главного еврокубка 
стоит отметить поражения обеих ман-
честерских команд. Но если «Манчес-
тер Сити» уступил действительно силь-
ному сопернику — «Ювентусу», что хотя 
бы отчасти его извиняет, то вот проиг-
рыш «Манчестер Юнайтед» ПСВ удивил. 
Для подопечных Луи ван Гала старт тур-
нира вообще сложился трудно. Особен-
но для защитника Люка Шоу, получив-
шего двойной перелом ноги.

Нынешний сезон Криштиану Роналду на-
чал не совсем так, как от него ждали. В двух 
стартовых матчах чемпионата Испании пор-
тугалец забитыми мячами не отметился, что 
тут же дало повод тем, кто скептически от-
носится к его талантам — а таких ничуть не 
меньше, чем фанов, склонных обожеств-
лять лидера «Реала», заговорить о том, что 
Криштиану Роналду уже не тот. «Да, совсем 
недавно я был плохим, потому что не заби-
вал,— в шутку отметил португалец уже по-
сле мачта с 

”
Шахтером“.— Зато теперь, на-

верное, я опять стану хорошим».
С последним спорить трудно, потому как 

с поля Криштиану Роналду ушел, отправив в 
ворота «Шахтера» три мяча (еще один гости 
получили от Карима Бензема). Добавить к это-
му сразу пять мячей, которые португалец от-
грузил «Эспаньолу» в прошлую субботу в мат-
че чемпионата Испании,— и можно смело 
утверждать, что Криштиану Роналду, что на-
зывается, прорвало. Конечно, можно пого-
ворить о том, что два из трех мячей «Шахте-
ру» Криштиану Роналду забил с пенальти, на-
значение которых не всеми было восприня-
то как однозначно справедливое. А еще о том, 
что почти половину матча «Шахтер» играл в 
меньшинстве. Главный тренер «Шахтера» 

Мирча Луческу так и вовсе усмотрел тут не-
кий заговор в пользу больших клубов. Но как 
бы то ни было, все эти разговоры о несправед-
ливости назначенных пенальти утихнут уже 
завтра, а цифра 80 в графе «забитые мячи» в 
Лиге чемпионов за Роналду останется. Рав-
но как сохранится в памяти и то, что именно 
португалец первым достиг этой планки и те-
перь на три мяча опережает Лионеля Месси. 
Кроме того, Роналду не хватает всего двух точ-
ных ударов, чтобы повторить рекорд Рауля, 
забившего за «Реал» во всех турнирах 323 мя-
ча. Учитывая скорострельность португальца, 
жить рекорду Рауля осталось совсем недолго.

Если «Реал» — пусть наставник королев-
ского клуба Рафаэль Бенитес и полагает, что 
его игра была далека от идеальной,— все же 
имеет все основания быть довольным стар-
том в Лиге чемпионов, то вот руководите-
лям сразу двух манчестерских команд, на-
против, приходится рассказывать истории 
о том, что играли-то они очень даже хорошо, 
но вот просто не повезло.

Хотя если кому и вправду не повезло, так 
это Люку Шоу, которого жестко, причем в 
штрафной ПСВ, срубил Эктор Морено. На-
столько, что защитника «Манчестер Юнай-
тед» пришлось срочно оперировать, по-
скольку от удара у него случился двойной 
перелом ноги. По словам главного тренера 
«Манчестер Юнайтед» Луи ван Гала, после та-
ких травм быстрее чем за полгода не восста-
навливаются. Но ведь и без Шоу «Манчестер 
Юнайтед» с его-то подбором исполнителей 
просто обязан был обыгрывать скромный 
ПСВ. Не обыграл — хотя и вел по ходу матча. 
Однако два точных удара, один по иронии 
судьбы в исполнении все того же Морено, 
довели гостей до поражения.

Луи ван Гал после матча, конечно, уце-
пился за травму Люка Шоу. «Вот когда я го-
ворю, что судья не назначил пенальти или 
не удалил игрока, меня считают нытиком. 
А ведь отреагируй арбитр на инцидент вер-
но, все сложилось бы иначе»,— уверен гол-

ландец. Хотя, может, дело и вовсе не в судье 
и не в травме Шоу, а, например, в карме. У 
Луи ван Гала, когда доходит до матчей в Эйн-
дховене, почти никогда ничего не получа-
ется. На поле стадиона Philips он выводил 
и «Аякс», и «Барселону», и даже АЗ «Алкмар». 
Выиграл лишь дважды в 11 матчах.

А вот главному тренеру «Манчестер Сити» 
Мануэлю Пеллегрини было куда проще при-
думывать причины поражения своей коман-
ды. Все-таки проиграли манчестерцы «Ювен-
тусу», который в прошлом году даже «Реал» 
не пропустил в финал Лиги чемпионов. Про-
играли, правда, так, что сагу о героическом 
поражении «Манчестер Сити» никто не сло-
жит. Скорее злопыхатели будут напоминать, 
что все три мяча в этой встрече забили игро-
ки «Ювентуса» (один себе, два — сопернику) 
и что с такой игрой манчестерцам снова ни-
чего дельного в Лиге чемпионов не светит. 
Но Мануэль Пеллегрини уверен, что, стоит 
только наладить реализацию голевых мо-
ментов, каковые, надо признать, у хозяев 
имелись, и все пойдет как по маслу.

Александр Петров

Групповой этап. Первый тур
Группа А. ПСЖ (Франция)—«Мальмё» (Швеция) 2:0 (Ди Мария, 
4; Кавани, 61). «Реал» (Испания)—«Шахтер» (Украина) 4:0 
(Бензема, 30; Роналду, 55 (пен.), 63 (пен.), 81).  
Удаление: Степаненко («Шахтер»), 40 (2 ж. к.).
Группа В. «Вольфсбург» (Германия)—ЦСКА (Россия) 1:0 
(Дракслер, 40). ПСВ (Нидерланды)—«Манчестер Юнайтед» 
(Англия) 2:1 (Морено, 45+2, Нарсинг, 57 — Депай, 41).
Группа С. «Галатасарай» (Турция)—«Атлетико» (Испания) 
0:2 (Гризманн, 18, 25). «Бенфика» (Португалия)—«Астана» 
 (Казахстан) 2:0 (Гайтан, 51; Митроглу, 62).
Группа D. «Севилья» (Испания)—«Боруссия» (Германия, 
Мёнхенгладбах) 3:0 (Гамейро, 47 (пен.); Банега, 66 (пен.); 
 Коноплянка, 84). «Манчестер Сити» (Англия)—«Ювентус» (Ита-
лия) 1:2 (Кьеллини, 57 (автогол) — Манджукич, 70; Мората, 81).

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Российские боксеры 
вернутся вместе
Евгений Градович и Матвей Коробов  
проведут бои в Омахе

КАДРЫ

Аутсайдер  
меняет наставника
«Кубань» рассталась с Дмитрием Хохловым

ВОЛЕЙБОЛЬНЫЙ КУБОК МИРА

Австралийцев лишили партии
Сборная России одержала пятую победу

Выиграв вчера в шестом ту-
ре волейбольного Кубка ми-
ра в Японии у австралийцев 
в трех сетах, мужская сборная 
России сохранила хорошие 
шансы завоевать одну из двух 
стоящих на кону в турнире пу-
тевок на Олимпиаду в Рио-де-
Жанейро. После шести туров 
в ее пассиве одно поражение. 
Правда, в концовке Кубка мира 
ее ждут матчи с двумя главны-
ми конкурентами — американ-
цами и итальянцами.

Сборная России вчера встре-
тилась с командой, которая не то 
чтобы волейбольный слабак, но 
на большие свершения не зама-
хивается и вряд ли хотя бы меч-
тала о том, чтобы через Кубок 
мира проникнуть на Олимпиа-
ду 2016 года (для этого надо за-
нять первое или второе место). И 
самым любопытным отрезком в 
этой игре был стартовый сет.

Стартовый сет — та самая 
партия, в которой у аутсайдера, 
как правило, больше всего шан-
сов покусать фаворита. И сбор-
ная Австралии чуть было росси-
ян не покусала. Финиш этой пар-
тии был удивительным. Россий-
ская команда, закрыв в ней диа-
гонального Томаса Эдгара, пред-

ставлявшегося единственным се-
рьезным оружием противника, 
подошла к нему с запасом в четы-
ре мяча. Однако умудрилась его 
разбазарить буквально за пять 
минут. Более того, сборная Ав-

стралии получила двойной сет-
бол. Россияне поднялись со сче-
та 22:24 во многом благодаря то-
му, что на подачу у них вышел ве-
ликан Дмитрий Мусерский. Его 
основная специализация — цен-
тральный блокирующий, но на 
Кубке мира тренер Владимир 
Алекно доверил ему амплуа диа-
гонального и, кажется, не прога-
дал. В концовке первого сета Му-
серский и подавал прекрасно, 
и точку на балансе при 25:24 — 

уже в пользу сборной России — 
поставил лично, завершив атаку.

А дальше никаких ЧП в мат-
че не происходило. Российская 
сборная спокойно довела его до 
победы, сохранившей ей непло-
хие шансы на олимпийскую пу-
тевку. В ее активе сейчас пять вы-
игрышей при одном проигрыше, 
и она занимает третье место в та-
блице вслед за поляками, кото-
рым как раз и уступила, и амери-
канцами — у них осечек нет. Обо-
их настичь реально. А сумеет ли 
это сделать сборная России, ста-
нет ясно лишь в финальной части 
турнира, после двух ее ближай-
ших встреч с командами уровня 
австралийской — канадцами и 
египтянами. В этой финальной 
части россиян ждут противостоя-
ния с конкурентами из элиты — 
сборной США и сборной Италии, 
также имеющей пять побед.

Алексей Доспехов

Шестой тур
США—Венесуэла 3:0. Италия—Иран 3:0. 
Япония—Тунис 3:0. Аргентина—Египет 3:0. 
Польша—Канада 3:1. Россия—Австралия 3:0.

Положение команд. 1. США — 18 очков. 2. 
Польша — 17. 3. Россия — 15. 4. Италия — 15. 
5. Аргентина — 11. 6. Япония — 11. 7. Иран — 7. 
8. Канада — 4. 9. Австралия — 3. 10. Венесуэ-
ла — 3. 11. Египет — 3. 12. Тунис — 1.

Проблемы, возникшие 
у сборной России в кон-
це первого сета мат-
ча с австралийцами, ре-
шил Дмитрий Мусерский 
(справа)   ФОТО FIVB

Два известных россий-
ских боксера, потерпев-
шие обидные поражения 
в своих последних бо-
ях, вернутся на ринг по-
сле довольно долгого пе-
рерыва в рамках одного 
шоу — 24 октября в аме-
риканском городе Омаха. 
И для Евгения Градовича, 
владевшего титулом чем-
пиона мира в категории 
до 57,2 кг, и для Матвея 
Коробова, претендовав-
шего на чемпионское зва-
ние в категории до 72,6 кг, 
эти матчи станут скорее 
разминочными или вос-
становительными. Во вся-
ком случае противостоя-
щие им бразилец Алдимар 
Силва Сантус и мексика-
нец Жосуэ Обандо в число 
элитных бойцов не входят.

Вчера был обнародован 
состав участников одного из 
крупнейших боксерских шоу 
осени, которое состоится 24 
октября в Омахе. Централь-
ным событием в его програм-
ме станет выступление очень 
популярного американского 
легковеса Теренса Кроуфор-
да в титульном поединке про-
тив канадца Дьерри Жана. А 
основной частью разогрева 
преподнесены поединки рос-
сийских боксеров, объеди-
ненные схожей подоплекой.

И Евгений Градович, и 
Матвей Коробов — это без-
условные суперзвезды отече-
ственного бокса. И для обоих 
вечер в Омахе станет возвра-
щением на ринг после край-
не болезненных осечек. В 
предыдущих боях оба потер-
пели первые в карьере пора-
жения — и это были пораже-
ния обидные.

Евгений Градович в кон-
це мая защищал звание чем-
пиона мира Международ-
ной боксерской федерации 
(IBF) в категории до 57,2 кг 
в матче против британца 
Ли Селби. В восьмом раун-
де бой был остановлен из-за 
сильного рассечения, полу-
ченного россиянином, кото-
рый, как правило, особенно 
сильно выглядит в концов-
ках поединков. По регламен-
ту в таких случаях победите-
лем становится тот, кто ведет 
по итогам состоявшихся ра-
ундов. В счете вел Селби — 
и ему достался выигрыш.

Матвей Коробов считался 
одним из самых ярких сред-
невесов мира, которому фак-
тически гарантировано чем-
пионское звание, до встре-
чи в декабре прошлого го-
да с ирландцем Энди Ли. В 
ней на кону стоял вакант-
ный пояс Всемирной бок-
серской организации (WBO) 

в категории до 72,6 кг. Коро-
бов имел довольно заметное 
преимущество, однако в ше-
стом раунде в не предвещав-
шей вроде бы ничего плохо-
го для него ситуации нарвал-
ся на неожиданный удар и 
очутился в нокауте.

При этом первые после 
перерыва бои ни для Евге-
ния Градовича, ни для Мат-
вея Коробова все-таки не 
станут сверхсложными. Во 
всяком случае в оппонен-
ты им выбраны бойцы, не 
входящие в элиту профес-
сионального бокса. Мекси-
канец Жосуэ Обандо вооб-
ще имеет скромнейший ре-
корд, в котором на 13 по-
бед — 7 поражений и ничья. 
Бразилец Алдимар Силва 
Сантус, выигравший 19 бо-
ев и проигравший 8, пожа-
луй, представляется чуть бо-
лее опасным противником. 
Он хотя бы дрался в карье-
ре против известных боксе-
ров — таких как Хорхе Арсе, 
Хуан Мануэль Лопес, Джес-
си Магдалено. Правда, ни-
кого из них ему одолеть не 
удалось. А серия из трех по-
бед подряд, значащаяся в 
его послужном списке пе-
ред матчем с Градовичем, 
накоплена в поединках 
против середняков.

Алексей Доспехов

В Российской футбольной 
премьер-лиге состоялась 
третья тренерская отстав-
ка по ходу стартовавше-
го меньше двух месяцев 
назад сезона. Аутсай-
дер чемпионата «Кубань», 
имеющая довольно серь-
езные проблемы, уволила 
с поста наставника Дмит-
рия Хохлова.

Вчера «Кубань» объявила 
об отставке главного трене-
ра Дмитрия Хохлова. 39-лет-
ний Хохлов, таким образом, 
проработал в краснодар-
ской команде совсем недол-
го: он возглавил ее в июне 
нынешнего года. Его уволь-
нение сопровождалось заяв-
лением клуба, в котором го-
ворилось, что такой шаг со-
ветом директоров предпри-
нят, «принимая во внимание 
низкую результативность» и 
«очевидное отсутствие пер-
спективы роста спортивных 
показателей под руководст-
вом действующего тренер-
ского штаба».

Спортивные показате-
ли «Кубани» действительно 
выглядят неважными. По-
сле восьми туров она идет на 
последнем месте в турнир-
ной таблице, имея в активе 
лишь четыре очка и не одер-
жав ни одной победы. Впро-
чем, возможно, виноват в та-
ких результатах не только и 
не столько Дмитрий Хохлов. 
Еще летом источники 

”
Ъ“ го-

ворили, что клуб, который 
отметился двумя довольно 
громкими приобретениями, 
подписав недавних лидеров 
сборной России — Андрея 
Аршавина и Романа Павлю-
ченко, столкнулся с серьез-
ными трудностями в финан-
сировании и имеет задол-
женность на сумму как ми-
нимум 500 млн руб. Позже 
наличие такого рода про-
блем подтвердил губернатор 

Краснодарского края (крае-
вая администрация являет-
ся собственником «Кубани») 
Вениамин Кондратьев.

Спортивный директор ко-
манды Сергей Гомлешко об-
ещал назвать имя сменщика 
Дмитрия Хохлова в ближай-
шие дни, может быть, уже в 
четверг. Источники, обозна-
чая круг кандидатов на ва-
кантную должность, называ-
ют довольно длинный спи-
сок, в котором, например, 
фигурируют такие опытные 
специалисты, как Андрей 

Канчельскис и до этого се-
зона трудившийся в москов-
ском «Динамо» Станислав 
Черчесов.

Отставка Дмитрия Хохло-
ва — уже третья по ходу ны-
нешнего чемпионата Рос-
сии, начавшегося только в 
конце июля. До него из «Ру-
бина» был уволен Ринат Би-
лялетдинов, а наставник 
«Урала» Виктор Гончаренко, 
теперь оказавшийся в тре-
нерском штабе ЦСКА, добро-
вольно покинул свой пост 
при весьма странных обсто-
ятельствах — на фоне инфор-
мации об аномальных коэф-
фициентах на исход матча 
екатеринбургской команды 
с «Тереком».

Алексей Доспехов

Дмитрий Хохлов про-
держался на посту 
главного тренера «Ку-
бани» всего три месяца   
ФОТО РИА НОВОСТИ

Его поздравляет министр РФ по вопросам «От-
крытого правительства» Михаил Абызов:
— Дорогой Саша, от души поздравляю те-
бя с юбилейной днюхой! Ты невероятный 
трудяга, человек сильной воли и характера! 
Своим примером ты вдохновляешь милли-
оны мальчишек по всей стране! Равняясь 
на тебя, они выходят на лед, чтобы пахать, 
сражаться и побеждать. Пусть сбудется на-

ша общая мечта — и ты принесешь домой 
золотую олимпийскую медаль, и твоя ма-
ма, олимпийская чемпионка, будет счаст-
лива, твои победы — это и ее победы! Пусть 
рядом с тобой всегда будет надежная и лю-
бимая команда — как на льду, так и по жиз-
ни! Добра, любви и здоровья тебе и твоим 
близким.

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня исполняется 30 лет  
трехкратному чемпиону мира по хоккею 
Александру Овечкину

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Криштиану Роналду (справа) не хватает 
лишь двух забитых мячей, чтобы повто-
рить рекорд Рауля — самого результа-
тивного игрока в истории «Реала»    
ФОТО AP
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